
Медиа
холдинги 
вгляделись 
в онлайн 
витрину
Телеканалы обсуждают 
создание «русского Hulu»

Крупнейшие российские медиа-
холдинги изучают возможность 
создания общей платформы для 
монетизации своего контента 
в интернете. Как стало известно 

”Ъ“, управление ею может быть 
доверено совместной компании, 
акционерами которой станут 
«Первый канал», «Газпром-ме-
диа», ВГТРК, «Национальная ме-
диагруппа» (НМГ) и «СТС Медиа». 
Самый известный пример анало-
гичного проекта — американский 
Hulu, принадлежащий медиаком-
паниям Walt Disney, 21st Century 
Fox и Comcast и транслирующий 
контент Fox, ABC, NBC и др.

О планах медиахолдингов запу
стить совместную онлайнплатфор
му 

”
Ъ“ рассказал менеджер, участву

ющий в разработке проекта. Топме
неджеры трех медиакомпаний под
твердили, что возможность создания 
общей онлайнплощадки изучает
ся. Всего участников пять: «Первый 
канал», «Газпроммедиа» (НТВ, ТНТ, 
ТВ3, «Пятница», «Матч ТВ» и др.), ВГ
ТРК («Россия 1» и др.), НМГ («Пятый ка
нал», РЕН ТВ) и «СТС Медиа» (СТС, «До
машний», «Че»). Как рассказывают со
беседники 

”
Ъ“, уже несколько меся

цев стороны консультируются с раз
ными агрегаторами контента отно
сительно экономики такого проекта; 
если для запуска общей витрины бу
дет достаточное экономическое обо
снование, то пять медиахолдингов 
создадут совместную компанию, ко
торая будет ею управлять. Пока сто
роны договорились предварительно 
и рассматривают эту возможность. 
Если экономического обоснования 
для общей витрины не будет, то каж
дый продолжит развиваться в онлай
не самостоятельно, отмечает топме
неджер одного из холдингов.

Идея общего онлайнвидеосерви
са не нова: впервые она была озвуче
на еще два года назад — ею, напри
мер, пытался заниматься Медиаком
муникационный союз (МКС), но до 
предметных переговоров дело так и 
не дошло. Сейчас телекомпании раз
вивают собственные онлайнресур
сы: «Первый канал» выкладывает се
риалы на Kino.1tv.ru, где их можно 
смотреть по подписке; у входящего в 
«Газпроммедиа» канала ТНТ есть он
лайнвитрина на Rutube.ru (просмотр 
с рекламой), проекты «СТС Медиа» 
можно смотреть на Videomore.ru.
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АСИ и сохрани
Как Владимир Путин отмечал пятилетие Агентства стратегических инициатив

Вчера президент России Владимир 
 Путин приехал на ВДНХ, где дотошно ос-
мотрел павильон, в котором расположи-
лась выставка, посвященная пятилетию 
Агентства стратегических инициатив 
(АСИ). О том, как о своих стратегиче-
ских разработках Владимиру Путину 
докладывали губернатор Тульской об-
ласти Алексей Дюмин и бывший глава 
заксобрания Севастополя Алексей Ча-
лый,— специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Агентство стратегических инициатив за
няло собою несколько тысяч квадратных ме
тров на ВДНХ. Лучшее, что было создано за 
пять лет и отмечено как приоритетные про
екты АСИ, было представлено тут. Я шел по 
длинному павильону с открытыми стенда
ми, которые просматривались насквозь с 
50–100 метров, ведомый небольшим указа
телем «Телепортация». Слева от меня стоял 
аттрактор в форме бабочки Лоуренса (вра
щение аттрактора по его собственной оси со
здает, разумеется, эффект взмаха крыльев ба
бочки), справа — наркознодыхательный ап
парат (скорее, помоему, наркозный, чем ды
хательный). Тут же какието дети (откуда в та
ком количестве дети?) сами собирали каких
то роботов. Один стенд был посвящен (еди
ной диспетчерской для глухих, и — ничего 
не скажешь, это то, что кажется, надо было 
сделать много лет назад, но хотя бы сделано 
сейчас). Еще один стенд: «Экономика буду
щего — для чайников». Я искал глазами чай
ники — в конце концов, речь шла об эконо
мике для них, но вокруг были одни только 
люди… а я обнадежился было, что наконец
то найден способ как можно быстрее, а не 
как сейчас, вскипятить чай… Не мог остать
ся незамеченным стенд «Развитие будущего 
в Севастополе» — да разве можно сейчас где
нибудь обойтись без этого стенда (без буду
щего Севастополя, похоже, можно). Нигде 
я не мог найти только стенд с телепортаци
ей. Наконец один из организаторов выстав
ки объяснил: «Телепортация — она же неви
димая, что вы хотите найти?»

На втором этаже гигантского павильо
на разместилась уже очень компактная вы
ставка: специально для того, чтобы ее не 
спеша осмотрел президент. Здесь демон
стрировались газовые баллоны нового по
коления (такие уже показывали Владими
ру Путину четыре года назад в Красноярске, 
когда АСИ выбирало первые приоритетные 

проекты, и теперь это были баллоны, кото
рые с его помощью производят промыш
ленно). Еще один стенд был посвящен дет
скому образовательному проекту «Кванто
риум» (его господин Путин в действии ви
дел в Набережных Челнах около года на
зад). Руководитель проекта Марина Ракова 
ставила на магнитную дорожку крохотный 

керамический автобус и настойчиво пред
лагала подошедшим губернаторам Москов
ской и Тульской областей Андрею Воробь
еву и Алексею Дюмину опустить автобус в 
жидкий азот, который клубился тут же, в ка
комто чане рядом, чтобы они почувствова
ли всю мощь этого проекта. А они (и даже 
Алексей Дюмин) чтото сомневались.

— Да ничего страшного! — убеждала Мари
на Ракова.— При опускании в азот возникает 
эффект отзеркаливания, азот охлаждает кера
мику… Чувствуете, как подпрыгивает на маг
ните?!. Это же квазипобеда над гравитацией!

Я деликатно поинтересовался, ее ли в ви
ду имели таблички, расставленные внизу по 
всему залу.

— Нет,— без сожаления покачала она го
ловой.— Там телепортация. А у нас левита
ция. Скоро у нас будет машина времени. Сов
сем уже скоро…

Я поинтересовался у Алексея Дюми
на, как дела в его области. (Между прочим, 
ВДНХ, где происходили сейчас все эти собы
тия,— культовое место для Алексея Дюмина: 
здесь он встретил, как некоторым известно, 
свою первую любовь. А теперь, значит, вме
сте со всеми ждал и вторую.)

— Хуже не стало,— убежденно ответил он 
и не меньше четверти часа потом рассказы
вал о борьбе с цыганским поселком в обла
сти. Борьба оказалось затяжной и, как выяс
нилось, некоторое время было впечатление, 
что с неочевидным исходом.

— Но потом они поняли, как далеко мы 
на самом деле можем зайти, и все стало ре
шаться быстро и просто,— рассказал и. о. гу
бернатора Тульской области.

Прошлое Алексея Дюмина, таким обра
зом, является настоящим Тульской области.

Едва отойдя от господина Дюмина, я 
столкнулся с бывшим губернатором Туль
ской области Владимиром Груздевым. 

— Тульской области повезло,— сказал он, 
кивая в сторону Алексея Дюмина,— что уж 
там говорить… это прекрасный вариант…

Господин Груздев мог не уточнять, что он 
имеет в виду. В самом деле, такого федераль
ного административного ресурса, как у се
годняшнего и. о. губернатора, нет, конечно, 
ни у какого другого губернатора. Админист
ративным ресурсом Алексея Дюмина явля
ется Владимир Путин.

Много людей нашлось около стенда с 
«Медицинским экоскелетом для реабили
таций». Все смотрели на юношу, который 
передвигался, казалось, закованный в не
кую странную оболочку, которая и явля
лась скелетом для него. Скелет опирался 
на стельки в кроссовках, и молодой чело
век, которого зовут Денис, получивший в 
2006 году разрыв спинного мозга на уров
не девятого грудного позвонка (после этого 
ноги оказались полностью обездвижены), 
сейчас, включив одну из программ, начи
нал толково ходить. Сам он называл себя 
пилотом.
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ФАС не успела нажать на газ
Рост цен на него откладывается на осень

ФАС не смогла повысить оптовые  цены 
на газ с 1 июля из-за скачков цен на 
нефть: по формуле тариф нужно, наобо-
рот, сокращать. Теперь служба готовит 
срочные изменения в порядок расчета 
тарифа, которые могут заработать с сен-
тября. По оценкам экспертов, за два 
месяца действия старых тарифов потре-
бители газа сэкономят, а поставщики 
потеряют 4,5 млрд руб. Впрочем, газо-
вики рассчитывают, что регулятор пой-
дет на повышенную индексацию, чтобы 
компенсировать их потери.

Оптовые цены на газ не выросли с 1 ию
ля на 2%, как планировалось, изза «техни
ческих проблем», сообщил заместитель на
чальника отдела газовой и угольной про
мышленности ФАС Максим Тимофеев. Это 
связано с «волатильностью цен на мазут и га
зойль на внешних рынках».

Как пояснили источники 
”
Ъ“, суть про

блемы в следующем. ФАС формально вычи
сляет уровень тарифа по формуле, одной из 
существенных составляющих которой явля

ется уровень экспортных цен на газ в Европе 
(определяется по котировкам газойля и ма
зута Platts, поскольку к ним привязаны це
ны в большей части экспортных контрактов 
«Газпрома»). Период расчета составляет (как 
и в контрактах «Газпрома») девять месяцев 
плюс еще два месяца на расчеты. То есть ФАС 
рассчитывала экспортную стоимость газа на 
основе котировок нефтепродуктов за август 
2015 — апрель 2016 года, то есть в период са
мых низких цен. Изза этого по формуле по
лучалось, что оптовые цены на газ в России 
должны не вырасти на 2%, как предполагает 
прогноз Минэкономики, а снизиться.

Но с тех пор цены на нефть частично восста
новились, так что ФАС предвидит резкий рост 
тарифа на газ в 2017 году и не готова отказаться 
от текущей индексации. Служба рассчитыва
ет, что правительство к сентябрю одобрит из
менения в формулу, по которым период расче
та цен на мазут и газойль составит всего один 
месяц, что позволит провести индексацию.
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Генеральская 
перегруппировка
Командующим российским контингентом в Сирии 
стал Александр Журавлев

Как стало известно ”Ъ“, у группировки 
войск РФ в Сирии появился новый ко-
мандующий — им стал первый замести-
тель командующего Южным военным 
округом генерал-лейтенант Александр 
Журавлев. Он вступил в должность в мо-
мент, когда радикальные исламисты 
ведут практически непрерывное насту-
пление на позиции правительственных 
войск в районе Пальмиры. Ее защиту 
российские военные источники ”Ъ“ 
 называют «крайне важной задачей».

Впервые вопрос о назначении нового ко
мандующего группировкой войск РФ в Си
рии возник в конце июня, когда стало из
вестно, что генералполковнику Александ
ру Дворникову в знак признания заслуг в си
рийской операции предложена новая долж
ность — командующего Южным военным 
округом (ЮВО; см. 

”
Ъ“ от 2 июля). По сведе

ниям 
”
Ъ“, на замену господину Дворнико

ву рассматривалось несколько генералов, 
имевших опыт командования общевойско
выми соединениями и проходящих службу 
в Восточном или Западном военных окру
гах. Однако руководство Генштаба решило 
назначить на место господина Дворникова 
генерала, уже имевшего опыт боевых дей
ствий в Сирии. Им стал Александр Журав
лев, с сентября 2015 года начальник шта
ба группировки, а после перевода Алексан
дра Дворникова в руководство ЮВО — вре
менно исполнявший его обязанности в Си
рии. Источник 

”
Ъ“ в Генштабе ВС РФ утвер

ждает, что кандидатура генерала Журавлева 
уже одобрена высшим руководством и в Си
рии он находится в статусе полноценного ко
мандующего.
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Алексей Дюмин (слева) был в этот день 
не только губернатором Тульской обла-
сти. Бывших телохранителей не бывает  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Судья Конституционного  суда 
(КС) Константин Арановский вы-
ступил в защиту налогоплатель-
щиков, заявив о несогласии 
с постановлением КС, который 
5 июля разрешил органам мест-
ного самоуправления оспаривать 
в суде «существенное снижение» 
кадастровой стоимости зем-
ли на основании рыночной оцен-
ки. «Вряд ли нужно наращивать 
полномочия, с которыми муни-
ципальная власть утверждала бы 
себя в конфликтах с населением 
и предпринимательством», гово-
рится в особом мнении судьи.

КС опубликовал особое мнение 
Константина Арановского по делу, в 
котором администрация Братска до-
билась изменения ст.  24 закона «Об 
оценочной деятельности в РФ»: не-
конституционным было признано 
содержавшееся в ней препятствие 
муниципальным властям для оспа-
ривания кадастровой стоимости 

участка. Речь шла о ситуации, ког-
да по заявлению собственника када-
стровая стоимость была существен-
но снижена на основании установ-
ления стоимости рыночной. КС ве-
лел законодателю определить кри-
терии для судебной оценки таких 
случаев, а судам — пересмотреть ре-
шения по искам властей Братска. 
Они доказали, что снижение реги-
ональной комиссией по разреше-
нию кадастровых споров стоимо-
сти участка ОАО «Группа 

”
Илим“» с 

7 млрд руб. до 452 млн руб. угрожа-
ет местному бюджету, в который по-
ступают 100% сборов земельного на-
лога (см. 

”
Ъ“ от 6 июля). 

Разногласия в КС возникли меж-
ду большинством судей и судьей-до-
кладчиком, которым по этому делу 
был господин Арановский, подго-
товивший отвергнутый в итоге про-
ект решения. Он не нашел основа-
ний считать неконституционны-
ми правила оспаривания кадастро-

вой оценки, поскольку устанавли-
вать налоговую базу орган местно-
го самоуправления (МСУ) не впра-
ве, а оценочная стоимость отлича-
ется от подвижных цен на рынке, и 
«даже контрастную разницу между 
государственной кадастровой оцен-
кой и рыночной стоимостью нельзя 
уверенно связывать с несправедли-
выми преимуществами или злоупо-
треблениями». Отмечено, что к тому 
же «в деле Братска могла быть мно-
гократно завышена государственная 
кадастровая стоимость участка, а не 
занижена его рыночная стоимость».

«Органам МСУ вряд ли нужно на-
ращивать именно те полномочия, с 
которыми муниципальная власть 
утверждала бы себя в конфликтах с 
населением и предпринимательст-
вом», уверен судья. Он полагает, что 
после решения КС ничто не помеша-
ет муниципальным властям исполь-
зовать право иска против решений 
комиссии о рыночной стоимости 

недвижимости, настаивая на увели-
чении кадастровой стоимости квар-
тир и домов для пополнения бюдже-
та. В практике властей Братска уже 
есть дела не только против крупных 
компаний, но и против граждан, при 
этом ставка земельного налога часто 
менялась с разницей до пятнадцати 
раз (от 0,1 % до 1,5 %), отметил судья. 
После решения КС «местная власть 
получит полное преимущество сра-
зу с двух сторон (по ставке и по нало-
говой базе) над налогоплательщика-
ми», предупредил он. 

Отметим, что в апреле Госду-
ма отклонила внесенный Тюмен-
ской облдумой законопроект о на-
делении органов МСУ правом оспа-
ривать кадастровую стоимость чу-
жой недвижимости. По мнению су-
дьи Арановского, пока законодатель 
не установит четкие критерии то-
го, что считать «существенным» по-
роком рыночной переоценки, му-
ниципальные образования не мо-

гут использовать право на соответ-
ствующий административный иск. 
«Эту позицию, фактически замора-
живающую исполнение решения 
КС до внесения поправок в закон, 
будут отстаивать налогоплательщи-
ки, но могут не поддержать суды, 
что приведет к разнобою в практи-
ке»,— считает глава аналитической 
службы «Пепеляев групп» Вадим За-
рипов. Он отмечает «политизиро-
ванность» решения КС. «Желание 
помочь муниципалитетам с напол-
нением бюджетов, но не тревожить 
избирателя перед президентскими 
выборами реализовано за счет круп-
ных землевладельцев и бизнеса»,— 
говорит он. Особое мнение судьи 
Арановского господин Зарипов на-
звал «отчаянной попыткой предло-
жить баланс между сиюминутным 
фискальным интересом и потреб-
ностью в экономическом развитии». 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Между рынком и кадастром
Судья КС встал на сторону собственников недвижимости 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 24,2

миллиарда долларов составят общие плановые выплаты по внешнему долгу РФ (основной долг 
и проценты) в первом квартале 2017 года, свидетельствует график, опубликованный ЦБ. Сумма платежей по 
внешнему долгу нефинансовых организаций составит $17,8 млрд в третьем квартале 2016 года и $22,4 млрд — в 
четвертом. На деле с исключением внутригрупповых платежей компаний, которые чаще и вероятнее других 
пролонгируются и рефинансируются, корпоративные выплаты могут оказаться заметно меньше. По оценкам ЦБ, 
в третьем-четвертом кварталах платежи компаний будут довольно равномерными и в среднем за месяц составят 
$2,3 млрд. Уменьшение выплат на фоне снижения внешнего долга будет сдерживать отток капитала из РФ. 0
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ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Платежный баланс  
России  
открывается все шире

Изменения последних лет не сделали 
капитальный счет России менее 
закрытым; иностранные инвестиции 
в РФ по-прежнему сталкиваются 
с большими фактическими ограни-
чениями, чем инвестиции в страны 
ОЭСР, но вкладывать сюда проще, 
чем в большинство развиваю-
щихся стран. Таковы для России 
итоги публикации Мензи Чином из 
Университета Висконсина и Хиро Ито 
из Университета Портленда индекса 
KAOPEN (он же индекс Chinn-Ito) за 
2014 год в конце июня. Последний 
пересмотр индекса, используемого 
для значительной части числен-
ных моделей внешней торговли 
и более сложных экономических 
моделей, состоялся в 2013 году. 
В отличие от индекса МВФ AREAER, 
рассчитывающего преимущественно 
формальные ограничения на приток 
и отток иностранных инвестиций из 
различных юрисдикций, KAOPEN — 
индикатор эффективности дей-

ствия таких ограничений, то есть 
фактических препятствий для ввоза 
и вывоза капитала из 181 страны 
мира. Так, индекс использован 
в июньской работе ЦБ, моделирую-
щей равновесную кредитную ставку 
в экономике РФ.

Как следует из публикации 
Чина и Ито, их расчеты показывают 
растущую фактическую открытость 
экономики РФ для иноинвестиций 
и капитальных операций с 2012 
года, причем это происходит на 
фоне снижения значений KAOPEN 
для развивающихся стран с 2008 
года. Индекс впервые рассчитан 
в 2006 году, его значения охваты-
вают диапазон с 1970 года. Тогда 
промышленно развитые страны 
характеризовались значением ин-
декса на уровне 0, развивающиеся 
и малоразвитые — минус 0,5. Мас-
совое открытие платежных балансов 
произошло в мире в 1995–1996 
годах, когда для развитых стран 
значение KAOPEN достигло 2, 
развивающиеся и бедные страны 
в этот момент сняли ограничения 
на инвестиции до уровня развитых 
в 1970 году (значение индекса 
0). В 2008 году развитые страны 
характеризовались значением 
индекса в 2,2 (США, старые страны 
ЕС; сейчас — 2,4), развивающиеся 
— 0,7, бедные — 0,3.

Россия сильно опережает по 
степени открытости платежного 
баланса не только КНР (остающуюся 
на уровне 1995 года много лет), но 
и ЮАР, Бразилию и Турцию, равно 
как и ряд новых стран ЕС, например 
Польшу, но уступая Венгрии. В быв-
шем СССР показатель KAOPEN для 
РФ (1,17) радикально лучше Украины 
и Казахстана и сильно уступает Эсто-
нии и Латвии, открывших платежный 
баланс до уровней Германии и США.

Дмитрий Бутрин
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На форуме АСИ вчера был пре-
зентован проект стратегии На-
циональной технологической 
инициативы на период до 2035 
года (репортаж об этом см. на 
стр.1). Ее составители надеют-
ся, что доля частных инвести-
ций в исследовательские проек-
ты НТИ к этой дате вырастет до 
80%, при этом на рынки, которые 
 охватывает инициатива, будет 
приходиться до половины эконо-
мики. Активизировалась работа 
и других институтов поддержки 
 несырьевых секторов — Россий-
ский экспортный центр подго-
товил новую версию «дорожной 
карты» по поддержке экспорта, 
а  наблюдательный совет недавно 
созданного Агентства по техно-
логическому развитию сегодня 
должен утвердить его планы.

Двухдневный форум Агентства 
стратегических инициатив (АСИ, 
некоммерческая организация, со-
зданная правительством в 2011 го-
ду для продвижения новых проек-
тов в несырьевых отраслях) открыл-
ся пленарной сессией «Россия на гло-
бальной карте мира-2035». К этой да-
те агентство намерено двигаться со 
стратегией Национальной техно-
логической инициативы (НТИ). Гла-
ва направления АСИ «Молодые про-
фессионалы» Дмитрий Песков кон-
цептуально охарактеризовал НТИ 
как «технологии свободной продажи 
смыслов и безопасности на мировых 
рынках». Судя по его словам, загля-
дывать в отдаленное будущее проще, 
чем в ближайшее: достаточно поме-
нять ключевые характеристики отра-
сли на противоположные. Вооружен-
ные такой методикой предсказаний 
авторы стратегии прогнозируют, что 
доля частных инвестиций в исследо-
вательские проекты НТИ к 2025 году 
вырастет до 50%, а к 2035 году — до 
80%, при этом на рынки, которые ох-
ватывает инициатива, будет прихо-
диться до половины экономики.

Помощник президента РФ Анд-
рей Белоусов, оценивая перспекти-
вы РФ, отметил, что основным фак-
тором долгосрочного роста станет 
формирование длинных глобаль-
ных производственных цепочек сто-
имости. Исполняющий обязанности 
главы Российской венчурной компа-
нии Евгений Кузнецов отметил уве-
личивающееся расхождение между 
более и менее технологически про-
двинутыми рынками и возрастаю-
щую конкуренцию стран за челове-
ческий капитал. Павел Лукша из биз-

нес-школы «Сколково» сказал, что от 
40% до 70% рабочих мест подверже-
ны угрозе автоматизации на гори-
зонте 20 лет.

Всего в презентованной НТИ де-
вять карт. Это EnergyNet (распреде-
ленная энергетика); FoodNet (систе-
мы персонального производства и 
доставки еды и воды); SafeNet (сис-
темы безопасности); HealthNet (пер-
сональная медицина); AeroNet (сис-
темы беспилотных летательных ап-
паратов); MariNet (системы морско-
го транспорта без экипажа); AutoNet 
(сеть управления автотранспортом 
без водителя); FinNet (децентрали-
зованные финансовые системы и 
валюты); NeuroNet (искусственные 
компоненты сознания и психики). 
Советом по модернизации при пре-
зиденте РФ в октябре прошлого года 
одобрены четыре из них — AeroNet, 
AutoNet, MariNet и NeuroNet, на их 
финансирование в 2016 году из бюд-
жета было выделено 10 млрд руб.

Вчера в рамках форума обсужда-
лась и новая версия «дорожной кар-
ты» по поддержке экспорта (первая 
была утверждена еще в 2012 году). 
Как рассказали 

”
Ъ“ в Российском экс-

портном центре (РЭЦ), в новую ре-
дакцию планируется добавить бло-
ки по поддержке электронной ком-
мерции, экспорта сельхозпродук-
ции и ИТ-услуг за счет субсидирова-
ния процентной ставки кредитов 
Росэксимбанка. Также в РЭЦ собира-
ются запустить новую программу по 
субсидированию процентных ста-
вок по экспортным кредитам, в кото-
рой смогут принимать участие рос-
сийские банки. Ожидается, что все 
эти предложения будут внесены в 
правительство до конца лета.

Наконец, сегодня будет обсу-
ждаться финансирование работы по-
следнего из созданных институтов 
поддержки — Агентства по техноло-
гическому развитию. По данным 

”
Ъ“, 

на совещании у вице-премьера Арка-
дия Дворковича будет утвержден фи-
нансовый план организации и об-
суждены налоговые льготы на при-
обретение результатов исследова-
тельской деятельности. Напомним, 
агентство было создано в конце мая 
для поддержки приобретения ино-
странных технологий и для их лока-
лизации. Предполагается, что агент-
ство должно будет заключить не ме-
нее 50 соглашений по трансферу тех-
нологий и 10 — по локализации, объ-
ем инвестиций в эти проекты дол-
жен составить не менее 3 млрд руб.

Татьяна Едовина

И в АСИ  
плывут по течению
Несырьевым секторам вручат  
новый комплект «дорожных карт»

Помощник президента Андрей 
Белоусов вчера открыто обна-
родовал претензии  экспортеров 
к курсовой политике ЦБ — он 
заявил о «чрезмерном укре-
плении» рубля, создающем 
проблемы для экспорта и им-
портозамещения. Банк России 
ответил столь же категориче-
ским отказом от вмешательст-
ва в курсовой тренд. По мнению 
аналитиков РАНХиГС, проблемы 
экспорта РФ не в курсе, а в об-
вале спроса в СНГ и обострении 
конкуренции с Украиной.

Конфликт вокруг курсовой поли-
тики ЦБ, долгое время бывший не-
официальным, вчера вновь вышел 
на поверхность. В кулуарах Форума 
стратегических инициатив помощ-
ник президента Андрей Белоусов 
дал официальный комментарий 
информагентствам, в котором зая-
вил о «чрезмерном укреплении» ру-
бля. «С моей точки, зрения сегодня 
рубль начинает переукрепляться, 
это работает в минус, имею в виду, 
что это сокращает и доходы бюдже-
та, усиливает бюджетную проблему 
и снижает конкурентоспособность 
российской промышленности и 
сельского хозяйства, отчасти, хочу 
это подчеркнуть, обесценивая за-
дачи по импортозамещению,— за-
явил он.— Существует очень боль-
шой инструментарий средств, ко-
торые могут быть использованы. Я 
сейчас не буду их называть — хотя 
бы потому, что конкретное исполь-
зование этих инструментов в руках 
ЦБ и правительства».

Позже в выступлении на форуме 
зампред ВЭБа Андрей Клепач, быв-
ший заместитель главы Минэко-
номики (ранее возглавлялось го-
сподином Белоусовым), присоеди-
нился к тезису о целесообразности 
«сдерживания» укрепления рубля 
ЦБ и заявил, что укрепление курса 
на рубль к доллару означает потери 
доходов федерального бюджета в 
150–160 млрд руб. в год. Напомним, 
ранее «проэмиссионную» програм-
му Партии роста, частью которой 
является искусственное заниже-
ние курса рубля, рублевые интер-
венции и отказ от инфляционного 
таргетирования, на встрече с Вла-
димиром Путиным обсуждал биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Прези-
дент де-факто отказался обсуждать 
вопрос. Позже сотрудник ИМЭМО 
РАН Яков Миркин заявил, что «но-
вый спор двух стратегий» (Партии 
роста и ЦСР во главе с Алексеем Куд-

риным.— 
”
Ъ“) вновь состоится на 

площадке Экономического совета 
при президенте «в четвертом квар-
тале 2016 года».

Банк России воспринял заявле-
ние Андрея Белоусова достаточно 
серьезно, заявив через пресс-служ-
бу, что «не планирует отказываться 
от плавающего курса и не планиру-
ет оказывать влияние на уровень 
курса». Как ранее уже писал 

”
Ъ“, 

укрепление реального эффектив-
ного курса рубля в первом полу-
годии 2016 года составило 6%, оно 
обеспечено укреплением курса на 
11% во втором квартале после сни-
жения на 8,3% в первом и заведомо 
несравнимо с ослаблением реаль-
ного курса в 2014–2015 годах. От-
метим, ранее при всех разногласи-
ях с ЦБ господин Белоусов не гово-
рил открыто о «переукреплении» 
рубля и возможности смены курсо-
вой политики Банка России. При 
всех оговорках его комментарий 
выглядит демонстративным, а не 
экспертным.

Ранее основные разногласия по-
мощника президента и ЦБ по кур-
совой политике касались програм-
мы «проектного финансирования» 
и восстановления уровня резервов. 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина, ра-
нее находившая вполне диплома-
тические способы прямо не кри-
тиковать план восстановления ре-
зервов до уровня $500 млрд, в ию-

не 2016 года дала понять, что при 
текущих трендах регулятор вряд 
ли будет покупать доллары в сред-
несрочной перспективе. Кроме это-
го скрытыми причинами взаим-
ных демонстраций сторон могут 
быть разногласия по бюджетной 
политике на 2017–2019 годы, где 
ЦБ в основном является союзником 
Минфина и Минэкономики и сто-
ронником жесткого ограничения 
госрасходов.

Отметим, по данным июньско-
го мониторинга РАНХиГС, россий-
ский экспорт в январе—июне па-
дал по причинам, вряд ли связан-
ным с курсом напрямую. Это поми-
мо прочего продолжающееся сокра-
щение экспорта на Украину и обвал 
спроса в СНГ; успешные попытки 
вытеснения Украиной РФ с рынка 
железнодорожного оборудования 
(рынки США, Азербайджана и Ка-
захстана) и оборудования для атом-
ной промышленности; прекраще-
ние экспорта морских судов и буро-
вых платформ через Нидерланды и 
Сингапур; сокращение на четверть 
экспорта колесной военной техни-
ки. Наконец, это завершение сверх-
крупного (на $1,4 млрд) контрак-
та ООО «Т-Платформы» на поставку 
в Германию суперкомпьютерного 
кластера — добавленная стоимость 
РФ в нем, впрочем, невелика. Отме-
тим, украинская девальвация пре-
восходила российскую, и в какой-
то степени идея «целевого ослабле-
ния рубля» — это призыв к первой в 
истории валютной войне на терри-
тории бывшего СССР.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Валютные воины
Рубль подозревают в излишней крепости 
и пособничестве Украине
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политика

Александр Журавлев, окончив в 1996 году Во-
енную академию бронетанковых войск, за де-
сять лет службы в Дальневосточном военном 
округе прошел путь от начальника штаба танко-
вого полка до командира мотострелковой диви-
зии. В 2008 году был назначен начальником шта-
ба командующего 58-й общевойсковой армией 
(Владикавказ), через два года уже сам командо-
вал 2-й Гвардейской краснознаменной общевой-
сковой армией (Самара). В 2015 году он несколь-
ко месяцев находился на посту заместителя ко-
мандующего Центральным военным округом, 
после чего возглавил штаб ЮВО, а уже оттуда 
откомандирован в Сирию. По словам военных 
источников 

”
Ъ“, господину Журавлеву закры-

тым указом Владимира Путина было присвоено 
звание «Герой России».

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что на новом 

посту генералу Журавлеву предстоит решать «за-
дачи особой важности, связанные с оказанием 
помощи правительственным войскам». Коман-
дование группировкой досталось ему в тяже-
лый момент: за последние недели ситуация в 
Сирии сильно дестабилизировалась, а в отдель-
ных районах и вовсе стала критической. Напри-
мер, вблизи восточных границ Пальмиры бое-
вики «Исламского государства» (ИГ; запрещен-
ная в РФ организация) ведут активное наступле-
ние, успевая не только перегруппироваться, но 
и постоянно пополнять арсеналы. В Эс-Сафире 
исламисты взорвали завод по производству бом-
бовых боеприпасов, на котором хранились за-
пасы взрывчатки. Человеческие потери сирий-
ской армии исчисляются сотнями ежедневно, 
почти каждые сутки появляются сообщения об 
уничтожении их военной техники. Силы армии 
Башара Асада практически исчерпаны: от идеи 
перехода в наступление правительственные 

войска отказались, сосредоточившись в основ-
ном на удержании позиций. Но и это им дается 
с огромным трудом. По словам военных источ-
ников 

”
Ъ“, защита Пальмиры является одной из 

«важнейших задач»: «Нельзя допустить ее захва-
та террористами».

Для оказания экстренной помощи россий-
ские военные уже подключили самолеты даль-
ней авиации Ту-22М3, совершившие 12, 14 и 
21 июля боевые вылеты на восток Пальмиры, 
в Эс-Сухне, Арак, а также в район нефтепере-
качивающей станции Т-3 в провинции Хомс 
(удары наносились при помощи осколочно-фу-
гасных авиационных бомб ОФАБ-250-270). Как 
сообщили 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, вчерашний 

вылет шести Ту-22М3 осуществлялся под при-
крытием истребителей Су-35С, дислоцирован-
ных на авиабазе Хмеймим. Кроме того, в рай-
оне бомбежек усилена космическая разведка 
(по сведениям 

”
Ъ“, были задействованы спут-

ники оптической разведки типа «Персона»): во-
енные говорят, что это позволило обнаружить 
новые цели и «осуществить их поражение в ре-
альном масштабе времени».

По данным 
”
Ъ“, в случае крайнего обостре-

ния ситуации Генштаб ВС РФ будет рекомендо-
вать военно-политическому руководству стра-
ны привлечь стратегическую авиацию (бомбар-
дировщики Ту-95МС и Ту-160). Осенью же, по ин-
формации ТАСС, к операции «Возмездие» может 
привлечься палубная авиация с крейсера «Адми-
рал Кузнецов» (это примерно 15 истребителей 
Су-33 и МиГ-29К/КУБ, а также около десяти вер-
толетов Ка-52К, Ка-27 и Ка-31).

Иван Сафронов

Генеральская 
перегруппировка

То есть, видимо, и в самом деле считал, 
что он всего-навсего пилотирует эту уди-
вительную машину. Что ж, тогда он был 
удивительным пилотом.

Рядом находился антропоморф-
ный робот для старших школьников 
«А. С. Пушкин». У него и правда было ли-
цо (с натуральными бакенбардами) того 
самого человека.

— Робот Пушкин,— подтвердил раз-
работчик.— Голова из силикона, ру-
ки из пневмопривода… интеллекта по-
ка у Пушкина никакого, потому что мо-
его оператора сюда почему-то не пусти-
ли… но мы все-таки успели зашить в не-
го несколько сценариев… робот Пушкин 
учится отвечать как Пушкин. Мы ведь 
уже засунули в него полное собрание со-
чинений А. С. Пушкина, так что он неиз-
бежно должен поумнеть…

Робот вдруг затянул романс «Я помню 
чудное мгновенье…», нахмурил брови и 
повернулся ко мне лицом. Взгляд у него 
был пронзительным и, казалось, свер-
лил душу. Потом это объяснилось про-
сто: в зрачках у него расположены две 
видеокамеры.

На стенде, где был представлен еще 
один масштабный проект АСИ, чемпио-
нат WorldSkills, разработчик объяснял, 
как трудно завоевать достойное место на 
мировом чемпионате по рабочим и инже-
нерным специальностям:

— Каждый год мы набираем новую ко-
манду. Это ведь не то что олимпийская, 
например, сборная: можно создать ее и 
побеждать год за годом, а у нас-то не так!..

Ах, зря они сейчас именно об этом: 
полчаса назад Международный спортив-
ный арбитраж в Лозанне как раз объя-
вил о том, что олимпийской команде рос-
сийских легкоатлетов никогда уже не по-
бедить в Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
(см. стр. 12)…

Неожиданно я увидел очень знакомое 
лицо. Да, это был он, Алексей Чалый, гла-
ва законодательного собрания Севастопо-
ля, внезапно по собственному желанию 
(и даже вопреки желанию федерального 
центра) покинувший не так давно свою 
должность. И теперь он, по его словам, 
представлял здесь «группу, которая зани-
мается энергетикой будущего».

Мои расспросы привели к тому, что в 
рамках Национальной экономической 
инициативы «Энергонет» есть направле-
ние «Гибкие надежные сети», консульти-
рованием которых и занимается теперь 
бывший глава заксобрания Севастополя.

— Я свободный художник,— пояснил 
мне Алексей Чалый.— То есть чем хочу, 
тем и занимаюсь.

Не все было тут, конечно, так просто. 
До того как Алексей Чалый начал бороть-
ся за воссоединение Севастополя и Кры-
ма с Россией, у него была, конечно, ком-
пания «Таврида Электрик».

— Я ее продал,— разъяснил Алексей 
Чалый,— получил большие деньги.

После этого он мог позволить себе 
стать и свободным художником. Творит 
он, впрочем, все те же энергосистемы. 
Их надежность и гибкость такова, что 
на них работает уже весь центр Лондо-
на (с парламентом, королевским двор-
цом и зданием MI-5), а также хотя бы го-
род Мехико.

— И что, продали вы «Тавриду Элек-
трик»… А что купили? — спросил я.

— Свободу,— пожал плечами Алексей 
Чалый.

— Но вы вроде даже остались депута-
том в местном собрании?

— Да,— подтвердил он.— Может, и из 
депутатов уйду…— он, казалось, только 
сейчас задумался о такой перспективе и 
сразу очень обрадовался ей.

— И ни о чем не жалеете?
Вот теперь он некоторое время молчал.
— Жалею? — наконец переспросил 

Алексей Чалый.— Жизнь сложнее любых 
и всяческих схем, как говорил дедушка 
Ленин. Нет, не жалею. Как инженер я не 
занимаюсь проектами, которые не могут 
принести результата… То есть это не зна-
чит, что у меня всегда все получалось… 
Но я по крайней мере должен же верить 
в проект…

— Но ведь для вас вся эта история с ва-
шей отставкой стала в конце концов исто-
рией поражения…— сказал я ему.

— Да,— согласился он.— Поражения 
в правах. Вся история моего нахожде-
ния в политике — это история моего по-
ражения в правах. Ничто меня так в жиз-
ни не ограничивало, как политика. Да, я 
хотел помогать городу, хотел развивать 
его, а суд удовлетворял 57 исков прокура-
туры к правительству города из 60… Ну 
ладно, меня не парит сейчас крымское 
правительство. Я вот когда-то придумал 
эти генераторы, а реализовать не могу: я 
под санкциями же… А Лондон их купил 
у компании, которую я могу только кон-
сультировать…

Между тем свободный бизнес был не 
только у Алексея Чалого.

— Поверить не могу, что уже пять лет 
прошло,— качал головой Андрей Ники-
тин, глава АСИ.— Был же у меня нормаль-
ный средний бизнес…

Впрочем, этот человек не выглядел не-
счастным, в отличие, между прочим, от 
Алексея Чалого. Осмотр выставки был 
рассчитан на 20 минут, но Владимир Пу-
тин ходил по ней не меньше 40. Несколь-
ко минут он простоял у стенда Тульской 
области. И надо было это видеть. Влади-
мир Путин подошел к нему, остановил-
ся, и Алексей Дюмин, по-моему, маши-
нально, встал немного сзади — как при-
вык (столько лет проработал в личной ох-
ране президента). Теперь это был губерна-
тор Тульской области, но что это в конце 
концов меняет?

Алексей Дюмин докладывал корот-
ко и по существу, у него никогда не было 
много времени на доклады: «Создаем ин-
дустриальный креативный кластер, цель 
— формирование кадров для промыш-
ленности страны… следующая инициа-
тива — инвестиционный климат… в ин-
вестиционном рейтинге инвестицион-
ного климата Тульская область переме-
стилась с десятого на четвертое место… 
находимся в стадии разработки страте-
гии до 2035 года…»

А Владимир Путин слушал его, свое-
го бывшего телохранителя (а бывшими 
такие, конечно, не бывают) как ни в чем 
не бывало.

На одном из стендов, где лежали авто-
маты и висели виртуальные мишени, пре-
зиденту подарили куклу пограничника, 
которую слепили непосредственно с Вла-
димира Путина — и скульптор был чело-
веком не без способностей,— и куклу его 
собаки (лепили с собаки).

Когда Владимир Путин смотрел, как 
ходит с помощью медицинского скелета 
обезноженный юноша, помощник прези-
дента Андрей Белоусов рассказывал мне, 
что, слава богу, этот проект в свое время 
АСИ подхватило из «Сколково»:

— Это оборудование надо тиражиро-
вать, чтобы снизить стоимость, объяснял 
Андрей Белоусов.— Он сейчас 1,5 млн сто-
ит…что?.. Да, конечно рублей все-таки…

Тут вдруг раздалась резкая автомат-
ная очередь, и я видел, как через не-

сколько секунд один из сотрудников 
службы безопасности президента, сто-
явший рядом с Владимиром Путиным, 
вытирает пот со лба рукавом пиджака. А 
это кто-то тренировался на только что ос-
мотренном стенде…

Рядом девочка лет семи прыгала со ска-
калкой в руках, и вместо одной кисти у 
нее был невероятный протез — из какого-
то, казалось, живого, почти человеческо-
го материала.

Я ждал, когда Владимир Путин дойдет 
до стенда Алексея Чалого. Они ведь хоро-
шо знакомы. И разве можно забыть в кон-
це концов, как они стояли рядом в Геор-
гиевском зале Кремля, когда Федеральное 
собрание принимало решение о соедине-
нии Крыма и России, и один из них был 
в мешковатом черном свитере… Что же 
должен был президент теперь сказать… о 
чем-то хотя бы спросить…

Алексей Чалый показал свою установ-
ку, добавил и про Лондон, и про Мехико.

Владимир Путин внимательно слушал, 
потом спросил:

— Долго работали над этим?
Он, наверное, подумал, что Алексей 

Чалый начал сразу после отставки искать, 
чем заняться, и вот быстро нашел.

— Всю жизнь,— сказал Алексей Чалый.
Владимир Путин кивнул и пошел 

дальше.
Его заинтересовал уже робот Пушкин. 

Президенту говорили, что есть уже робот 
Кутузов…

— У Кутузова какого глаза не было? Ле-
вого или правого? — внезапно и со стран-
ной озабоченностью спросил Владимир 
Путин.

— А я не помню,— растерялся разра-
ботчик.— Так, по фильму повязка была… 
на правом, по-моему!

Президент снова кивнул, уже совер-
шенно рассеянно: он, видимо, уже пере-
стал об этом думать.

Через несколько секунд Владимир Пу-
тин выступал перед сотрудниками АСИ и 
его экспертного совета, которым предсто-
яло сейчас утвердить несколько очеред-
ных проектов (см. стр. 2).

— У каждого (в том числе и у Влади-
мира Путина.— А. К.) есть две кнопки,— 
объяснял глава экспертного совета Ва-
лерий Фадеев,— «за» и «воздержался». 
Если проект набирает меньше 50%, зна-
чит «против».

Причем, похоже, «против всех».
Больше всего голосов «за» набрал про-

ект «Обследование территорий с помо-
щью беспилотной авиации». Разработчик 
проекта увлекательно рассказывал о его 
неоценимой пользе:

— Способствует выявлению неисполь-
зуемых или используемых не по назначе-
нию земель…

В общем, в подмогу Алексею Наваль-
ному.

Меньше всех проголосовали за проект 
этнопарков (и если бы за него больше всех 
не сражался глава Корпорации по разви-
тию малого и среднего бизнеса Александр 
Браверман, может, и 50% не набрал бы).

Конечно, на высоте у нас сейчас беспи-
лотники.

Андрей Колесников

АСИ и сохрани
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Евгений Артюх собирает  
Партию пенсионеров на экстренный съезд

Председатель Российской партии пенсионеров за справедливость (РППС) Евге-
ний Артюх заявил ”Ъ“, что созвал на 22 июля «закрытый для прессы съезд, на кото-
ром будет поставлен вопрос о выдвижении кандидатов в одномандатных округах». 
Напомним, Центризбирком (ЦИК) 19 июля принял постановление о снятии всего 
списка одномандатников РППС с выборов из-за недостатков, обнаруженных в до-
кументах (см. ”Ъ“ от 20 и 21 июля). Среди кандидатов, которые потеряли из-за 
этого возможность баллотироваться в округах, оказался сам господин Артюх, экс-
губернаторы Псковской области Евгений Михайлов, Ненецкого округа Владимир 
Бутов, депутат Госдумы Олег Савченко. Но они остались в федеральном партспи-
ске. И Евгений Артюх решил воспользоваться нормой закона «О выборах депута-
тов Госдумы», которая позволяет партиям выдвинуть в «любом одномандатном 
избирательном округе» кандидата, который уже включен в партсписок. Сделать 
это нужно не позднее чем за 55 дней до дня голосования. «Документы на одно-
мандатников нужно подать в ЦИК заново не позднее 24 июля,— сказал ”Ъ“ Евге-
ний Артюх.— Сколько человек выдвинем, будет ясно на съезде, главное, чтобы 
был кворум — не меньше половины из 70 региональных отделений». Член прези-
диума партии, глава калининградского регионального отделения Владимир Вуко-

лов заявил вчера ТАСС, что съезд созван «кулуарно», а «доверия к Артюху у регио-
нов нет». Евгений Артюх говорит, что вчера главам отделений «начали звонить из 
региональных администраций и давить на них». Максим Иванов

Вадим Соловьев сдал подписи  
муниципалов для участия в выборах  
тверского губернатора

Депутат Госдумы от КПРФ Вадим Соловьев сказал ”Ъ“, что вчера сдал в облизбир-
ком подписи муниципальных депутатов, которые требуются для регистрации 
на выборах губернатора Тверской области. «Проверка при принятии шла более 
восьми часов, придирались к каждой запятой. Сначала региональные власти ока-
зывали нам жесточайшее противодействие при сборе подписей, но после того 
как лидер КПРФ Геннадий Зюганов обсудил ситуацию с руководством страны, 
нам перестали мешать. Нам не нужна помощь единороссов, достаточно их ней-
тралитета»,— заявил Вадим Соловьев. По его словам, большинство подписав-
шихся — «коммунисты и беспартийные депутаты». «Есть представители справо-
россов и ЛДПР, единороссов мало — человек пять-шесть»,— добавил коммунист. 
Для регистрации кандидату нужно не менее 247 подписей. Месяц назад Вадим 
Соловьев говорил, что из-за противодействия властей КПРФ может собрать лишь 
170 подписей своих сторонников, а за врио губернатора кандидата от «Единой 
России» Игоря Руденю якобы уже ведется заблаговременный сбор подписей 
(см. ”Ъ“ от 15 июня). На губернаторских выборах прошлых лет партия власти объ-
являла, что готова помогать конкурентам своих кандидатов в сборе подписей для 
обеспечения конкурентности выборов. Выборы губернатора проходят в семи ре-
гионах. Эксперты считают Тверскую область одним из трех регионов, где выборы 
могут пройти с непредсказуемым результатом. Андрей Перцев

Бывший глава заксобрания  
Севастополя Алексей Чалый  
сейчас увлечен консультированием 
«Гибких и надежных электросетей»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Генерала Александра Журавлева  
(второй справа), командующего  
группировкой войск РФ в Сирии,  
ждут серьезные испытания
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На вчерашнем заседании кировского заксо-
брания депутаты от КПРФ поставили вопрос 
об отставке губернатора Никиты Белых, ко-
торый находится под арестом по подозре-
нию в получении взятки. Фракция КПРФ 
мотивировала это тем, что губернатор не 
может представлять регион в различных ин-
станциях, а исполняющий его обязанности 
находится на этом посту неправомерно. Од-
нако парламент отказался включать этот во-
прос в повестку дня. Накануне заседания в 
поддержку господина Белых выступил глава 
регионального отделения «Единой России» 
Владимир Быков.

Вопрос о недоверии Никите Белых, содержа-
щемуся под стражей из-за подозрений в получе-
нии взятки, на последнее заседание кировского 
заксобрания (18 сентября пройдут выборы вме-
сте с думскими) вынес лидер фракции КПРФ Вик-
тор Женихов. Он пояснил, что арестованный гла-
ва уже месяц не представляет область на всех 
уровнях. Однако спикер Алексей Ивонин не стал 
включать этот вопрос в повестку дня, так как он 
противоречит регламенту и закону о губернато-
ре. Ставить вопрос об отставке главы может толь-
ко председатель заксобрания или две трети депу-
татов, то есть не менее 36 из 54 (вчера присутст-
вовали 44 депутата). Поскольку «Единая Россия», 
«Справедливая Россия» и ЛДПР на обсуждении не 
настаивали, в повестку дня предложение включе-
но не было. Лидер фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаил Курашин сказал 

”
Ъ“, что члены пар-

тии не видят основания для рассмотрения этого 
вопроса. Единороссы назвали действия комму-
нистов «чистой воды политиканством» и попыт-
кой получить дополнительные голоса на выборах 
в Госдуму. «Большинство депутатов приняли взве-
шенную позицию, так как обвинить губернатора 
может только суд на основании доказанных фак-
тов, а отстранять губернатора от должности имеет 
право только президент»,— отметил член Совета 
федерации, единоросс Вячеслав Тимченко (пред-
ставляет губернатора).

Депутат от КПРФ Владимир Осетров заявил, что 
у него «вызвало удивление», как секретарь регио-
нального отделения «Единой России», глава Киро-
ва Владимир Быков «бросился на защиту высоко-
поставленного коррупционера». Господин Быков 
действительно накануне рассмотрения вопроса о 
вотуме недоверия заявил, что Никита Белых «де-
лал многое для региона». «Наше сельское хозяй-
ство далеко не на последнем месте, активно идет 
строительство жилья, ситуация с качеством дорог 

в регионе улучшилась,— заявил единоросс.— От-
мечу, что кандидатуру Никиты Белых в 2014 году 
поддержали и жители Кирова: за него проголосо-
вало почти 70% избирателей. А центры регионов 
не всегда голосуют в пользу действующего лиде-
ра. Люди проголосовали за него, потому что виде-
ли стабильность и движение вперед». При этом го-
сподин Быков признал, что «в какой-то степени от-
ставка губернатора и все то, что произошло», «по-
влияет» на результаты выборов в области: «Мы 
должны давать себе отчет, что в этой связи у наших 
оппонентов появились какие-то козыри. Но необ-
ходимо отметить, что пока никаких решений нет, 
суд и следствие еще не сказали своего слова и не 
поставили точку в этом деле».

Юридически Никита Белых остается губерна-
тором, а его обязанности исполняет его замести-
тель Алексей Кузнецов. Коммунисты считают, 
что это незаконно, поскольку, как пояснил 

”
Ъ“ 

депутат Госдумы от КПРФ Сергей Мамаев, при-
каз о его назначении был подписан Никитой Бе-
лых 29 июня, когда он уже находился под аре-
стом. Коммунисты вчера предложили внести 
изменения в закон о губернаторе, которые бы 
предусматривали процедуру назначения и. о. 
главы при возникновении форс-мажора. «По-
лучается, что Никита Белых руководит регио-
ном из Лефортово, а это невозможно, и мы тут 
видим пробел в законодательстве. Но единорос-
сы, а также 

”
Справедливая Россия“ и ЛДПР нас 

не поддержали: они дружили с губернатором и 
им в преддверии выборов акцентировать этот 
момент невыгодно»,— отметил господин Мама-
ев. Господин Тимченко считает, что если и вно-
сить изменения, то в устав области, чтобы ввести 
пост вице-губернатора, который в случае отсут-
ствия губернатора будет исполнять его функции.

Даже если президент отправит Никиту Белых 
в отставку, провести выборы главы в этом году не-
возможно: председатель кировского избиркома 
Владимир Моторин сообщил, что срок назначе-
ния их на единый день голосования 18 сентября 
истек. «Так как не удалось спровоцировать прове-
дение досрочных выборов, основная борьба сей-
час разворачивается за кресло и. о.»,— полагает 
политолог Алексей Мухин. По мнению политоло-
га Александра Кынева, вероятность того, что Ни-
кита Белых вернется на пост губернатора, невели-
ка, таких прецедентов не было, а решение о его 
отставке будет принято, когда президент подбе-
рет кандидатуру на замену.

Анна Павлова, Нижний Новгород; 
Иван Синергиев

Единороссы отклонили вотум 
недоверия Никите Белых
Кировские партийцы выступили в его защиту
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Обыск в компании «Нафко-Консультан-
ты» в комплексе «Москва-Сити» провели 
в четверг сотрудники ФСБ и СКР в рам-
ках резонансного уголовного дела быв-
шего главы компании «РусГидро» Евге-
ния Дода, обвиняемого в особо крупном 
мошенничестве. Как считают следова-
тели, через эту юрфирму господин Дод 
и члены его семьи выводили свои сред-
ства за границу, приобретали там не-
движимость и открывали счета в ино-
странных банках. Накануне обысков 
по решению Басманного суда Евгений 
Дод был отстранен от нынешней долж-
ности главы компании «Квадра» и ему 
назначено официальное госпособие 
в виде пяти МРОТ в месяц.

Как стало известно 
”
Ъ“, около десяти ча-

сов утра оперативники ФСБ пришли в офис 
ООО «Нафко-Консультанты», расположен-
ный на 12-м этаже башни «Москва» комплек-
са «Москва-Сити» (Пресненская набереж-
ная, 8, стр. 1). Они действовали по следст-
венному поручению СКР. Визит был обстав-
лен скромно — чекисты обошлись без обыч-
ного в таких случаях присутствия спецназа. 
Их интересовали документы и файлы в ком-
пьютерах, содержащие информацию о фи-
нансовых операциях Евгения Дода, членов 
его семьи, а также неких возможных «неу-
становленных соучастников» преступле-
ний, которые инкриминируются экс-главе 
«РусГидро».

Как считают следователи, именно «Наф-
ко-Консультанты» является одной из ком-
мерческих структур, через которые госпо-
дин Дод и его родственники и возможные 
подельники выводили свои средства за гра-
ницу, приобретали там недвижимость и от-
крывали счета в иностранных банках. Сле-
дователи рассчитывают, что в изъятых до-
кументах могут содержаться доказательства 
хищений имущества и средств «РусГидро», 
которые вменяются господину Доду.

Источники 
”
Ъ“ сообщили, что необходи-

мость обыска была мотивирована в том чи-
сле и опасением, что «знакомые и бывшие 
коллеги» экс-топ-менеджера «РусГидро» мо-
гут попытаться уничтожить улики по делу. 
Кстати, о подобных попытках следствие со-
общало в Басманном райсуде Москвы, когда 
там рассматривалось ходатайство о заклю-
чении господина Дода под стражу.

Нужно отметить, что компания «Нафко-
Консультанты» имеет небольшой штат — 
на ее сайте указано, что «команда» юрфир-
мы состоит из 15 человек. Она была осно-
вана в 2003 году, основным направлением 
ее деятельности называются «арбитраж, на-
логовый и финансовый консалтинг». Впро-
чем, на сайте уточняется, что со временем 
(особенно в последние четыре года) основ-
ными клиентами ООО стали российские 
энергетические компании: в разное вре-
мя фирма работала на «РусГидро», ОАО «Ин-
тер РАО ЕЭС», Дальневосточную генерирую-
щую компанию, «Гидроинжиниринг — Си-
бирь», «Мосэнергосбыт», Сочинскую ТЭС и 
т. д. О себе фирма также сообщает, что «тес-
ное сотрудничество с крупными энерго-
компаниями позволили 

”
Нафко-Консуль-

тантам“ приобрести бесценный опыт в об-
ласти электроэнергетики». До вечера теле-
фоны ООО не отвечали.

Накануне обысков в Басманном рай-
суде прошло заседание, на котором рас-
сматривалось ходатайство СКР о времен-
ном отстранении господина Дода от зани-
маемой ныне должности. Как ранее сооб-

щал 
”
Ъ“, после ухода из «РусГидро» осенью 

прошлого года он в качестве председателя 
совета директоров возглавил генерирую-
щую компанию «Квадра». В суде представи-
тели СКР, по данным 

”
Ъ“, отмечали, что Ев-

гений Дод и его соучастники, «действуя со-
гласованно, предпринимают активные по-
пытки воспрепятствовать полному, объек-
тивному и всестороннему расследованию 
их противоправной деятельности, а также 
принимают меры к сокрытию документов 
и предметов, имеющих значение для уго-
ловного дела». Особо подчеркивалось, что 
для уничтожения улик «проводились меро-
приятия по их целенаправленному унич-
тожению». Следователи пояснили, что уже 
после заключения Евгения Дода под стра-
жу по обвинению в мошенничестве состо-
ялось собрание совета директоров ПАО 
«Квадра», на котором он вновь был избран 
председателем. В СКР посчитали, что дан-
ное обстоятельство свидетельствует о том, 
что, даже находясь под стражей в спецбло-
ке «Матросской Тишины» господин Дод мо-
жет влиять на свидетелей по делу. Адвока-
ты экс-главы «РусГидро» просили суд отка-
зать в удовлетворении ходатайства, назы-
вая его «необоснованным и голословным», 
считая, что следствие не предоставило до-
казательства своих доводов. Впрочем, су-
дья Наталья Дударь приняла сторону СКР, 
отстранив Евгения Дода от должности. При 
этом было отмечено, что ему назначается 
ежемесячное госпособие в размере пяти 
МРОТ (37,5 тыс. руб.), а копия решения на-
правляется в ПАО «Квадра».

Евгений Дод и главбух «РусГидро» Дмит-
рий Финкель обвиняются в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — неза-
конной выдаче самим себе премии по ито-
гам 2013 года на сумму более 73 млн руб. 
Своей вины они не признают. При избра-
нии меры пресечения в суде господин Дод 
не отрицал, что является весьма обеспечен-
ным человеком. При этом следствие оце-
нивало только его российские активы (не-
движимость, акции и банковские вклады) 
в 1,5 млрд руб.

Адвокат господина Дода Виктория Бур-
ковская заявила 

”
Ъ“, что не знает ни о каких-

либо следственных действиях в отношении 
фирм, якобы связанных с ее клиентом.

Сергей Сергеев

Прокуратура Московской области ут-
вердила обвинительное заключение 
в отношении председателя садоводче-
ского некоммерческого товарищест-
ва (СНТ) «Зарница» Владимира Лиси-
цы, обвиняемого в хищении в 2012 году 
10 га земли, принадлежащих Минобо-
роны РФ. Общий ущерб, причиненный 
Красногорскому району и военному ве-
домству, по подсчетам следствия, со-
ставил 336 млн руб. Глава СНТ вину 
признал и раскаялся. Уголовное де-
ло в отношении трех других фигуран-
тов дела, включая полковника ФСБ 
в отставке, не признающих свою вину, 
еще расследуется.

На днях подмосковная прокуратура, ут-
вердив обвинительное заключение, на-
правила в Красногорский горсуд материа-
лы уголовного дела председателя СНТ «Зар-
ница» Владимира Лисицы. По версии след-
ствия, в 2009 году член товарищества, пол-
ковник ФСБ в отставке Александр Тропов 
предложил председателю присоединить к 
СНТ 10 га земли, принадлежащей Минобо-
роны России. Господин Лисица согласился. 
Землю решили выдать за бесхозную. Дело в 
том, что на прилегающем к СНТ «Зарница» 
участке некогда располагалась взлетно-по-
садочная полоса ВВС с несколькими аэро-
дромными объектами, однако размещав-
шаяся здесь воинская часть была переди-
слоцирована в другой регион, бетонные 
плиты ВПП были расхищены, а сам участок 
зарос лесом.

По версии следствия, схема хищения 
земли выглядела следующим образом. На-
чиная с 2009 года, фигуранты уголовного 
дела предложили для начала своим родст-
венникам и знакомым войти в состав това-
рищества (на тот момент в нем официаль-
но числилось около ста человек) и со зна-
чительной скидкой приобрести участки 
размером от 10 до 15 соток. А для того что-
бы зарегистрировать новых членов СНТ, 
Владимир Лисица изготовил фальшивые 
протоколы общего собрания, а также член-
ские книжки, датированные 2001–2003 
годами. Затем через знакомых махинато-
ры принялись распространять информа-

цию о продаже всем желающим земли, ко-
торую предварительно поделили на 100 
участков. Наделы продавались в среднем 
по 2–2,5 млн руб. В итоге в 2012 году участ-
ки были проданы, а число членов садового 
товарищества увеличилось вдвое.

С целью легализовать похищенную зем-
лю, говорится в деле, господин Лисица вы-
дал от имени липовых новых членов СНТ 
бывшему водителю МЧС, а на момент пре-
ступления садоводу Михаилу Карпунич-
кину доверенность, с которой тот обратил-
ся в Красногорский горсуд заявлениями о 
признании права собственности на землю 
за теми гражданами, которые приобрели 
у Владимира Лисицы участки. Затем с су-
дебными решениями новые садоводы об-
ращались в Cолнечногорскую регистраци-
онную палату, где за ними закреплялось 
право собственности.

По данным 
”
Ъ“, поводом для возбужде-

ния 30 июня 2014 года уголовного дела по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) послужили заявле-
ния в правоохранительные органы от «ко-
ренных» членов СНТ «Зарница». Они бы-
ли возмущены тем, что возведенные новы-
ми членами СНТ заборы загородили доро-
гу в лес, лишив их тем самым привычных 
грибных маршрутов. Полицейская про-
верка установила незаконность как возве-
денных на землях Минобороны построек, 
так и самого отчуждения земли. Материа-
лы были переданы в ГСУ СКР по Москов-
ской области, которое и возбудило дело. 
Его фигурантами стали Владимир Лисица, 
Александр Тропов, Михаил Карпуничкин 
и один из его родственников. На протяже-
нии всего расследования никто из них ви-
ны не признавал. И только весной 2016 го-
да господин Лисица изменил свою пози-
цию и стал сотрудничать со следствием, за-
ключив с прокуратурой досудебное согла-
шение. Дело в отношении него было выде-
лено в отдельное производство. Дата его 
рассмотрения в суде пока не назначена. По 
данным 

”
Ъ“, Минобороны России намере-

но подать к обвиняемым гражданский иск 
на 205 млн руб.

Юрий Сенаторов

Евгений Дод будет жить на пособие
Деньги экс-главы «РусГидро» следователи ищут у его консультантов

Хищение земли 
у Минобороны  
выявили грибники
Дело о крупном мошенничестве дошло до суда

Госдума оказала  
полноприводную 
поддержку
ГИБДД прислушалась к жалобам владельцев  
переоборудованных внедорожников

Из дела рухнувшей казармы 
все вышли на свободу
В катастрофе помимо строителей обвиняют проектировщика 
и надзорщиков за ними

Госдума обратилась к премьеру Дмит-
рию Медведеву в связи с ситуацией, 
сложившейся вокруг владельцев пере-
оборудованных внедорожников и дру-
гих тюнингованных машин. В послед-
нее время их активно штрафует ГИБДД, 
в ряде случаев инспекторы аннулируют 
регистрацию автомобиля. Владельцы 
называют такие действия незаконны-
ми, поскольку зачастую установленное 
оборудование сертифицировано и одо-
брено производителем. В ГИБДД при-
знали, что в ряде случаев инспекторы  
«неправильно трактуют положения» 
правил, и согласись подготовить соот-
ветствующую памятку для сотрудников.

Проблемы владельцев переделанных 
для любительских соревнований внедо-
рожников и других автомобилей с эле-
ментами тюнинга вчера обсуждались на 
круглом столе в Госдуме. Как сообщал 

”
Ъ“ 

(см. 
”
Ъ“ от 29 июня), в 2016 году десятки 

тысяч граждан столкнулись с претензия-
ми ГИБДД, касающимися внешнего обли-
ка и технического состояния машин. Речь, 
в частности, идет об установке больших 
колес, нештатной подвески, оборудова-
нии лежачих мест и т. д. Все эти конструк-
тивные изменения необходимо согласо-
вывать с ГИБДД, если этого не сделано, во-
дителя штрафуют на 500 руб. и аннулиру-
ют регистрацию машины. По словам вице-
спикера Госдумы Александра Романовича 
(«Справедливая Россия»), ситуация приве-
ла к росту «социальной напряженности», в 
ряде регионов прошли митинги протеста 
автовладельцев.

Как показало вчерашнее обсуждение, 
основная проблема заключается в том, что 
под санкции ГИБДД попали не только лю-
бители опасного для окружающих тюнин-
га, но и владельцы машин, установивших 
сертифицированное или одобренное авто-
производителем допоборудование — ба-
гажники, бамперы и газобаллонное обо-
рудование. Есть случаи, когда водителей 
штрафовали за переделку штатной музы-
кальной системы, хотя прямого влияния 
на безопасность это не оказывает. При этом 
водителей возмущает то, что они годами 
ездили на своих внедорожниках, но штра-
фы начали получать только теперь.

Легализовать изменения чрезвычай-
но сложно из-за бюрократической про-
цедуры согласований в ГИБДД. В конеч-
ном счете пострадали продавцы оборудо-
вания, у которых начали падать продажи: 
в России сейчас около 500 таких компа-
ний, многие построили заводы, в резуль-
тате действий ГИБДД они рискуют оказать-
ся банкротами.

Участники дискуссии обсуждали воз-
можные сценарии выхода из ситуации. 
Замгендиректора НАМИ Борис Кисуленко 
пояснил: техрегламент Таможенного сою-
за, в котором записаны требования к кон-
струкции машин, имеет наднациональный 
статус, уже применяется в странах Евразий-
ского союза, поэтому Россия не может от-
менить его. Представители компаний по 
продажам аксессуаров для тюнинга и вне-
дорожных клубов требовали наложить мо-
раторий на действия ГИБДД до проясне-
ния ситуации. «Пока инспекторы останав-
ливают машины с доработками, мимо про-
езжают автомобили с неисправными тор-
мозами и рулевым управлением, что гора-
здо опаснее»,— отметил гендиректор ком-
пании «Союз-96» Алексей Лазунин.

Вице-спикер Госдумы Александр Рома-
нович (издатель журнала «Полный при-
вод 4х4», а также участник любительских 
соревнований) объявил о создании в Гос-
думе рабочей группы из представителей 
бизнеса и общественности по выработке 
путей решения проблемы. Господин Рома-
нович также заявил, что направит соответ-
ствующее обращение премьеру Дмитрию 
Медведеву.

Инспекторы руководствуются законом 
и нормативными актами, отступать от их 
положений «недопустимо», в ответ на об-
винения заметил начальник отдела тех-
надзора Госавтоинспекции Роман Самсо-
нов. По его словам, за последние три года 
серьезно выросло число ДТП, произошед-
ших из-за технических неисправностей ав-
томобилей, за счет усиления контроля уда-
лось снизить тяжесть последствий таких 
аварий на 30%. «Но мы понимаем, что про-
блемы есть, и готовы выслушать предложе-
ния»,— заявил Роман Самсонов. Он, в част-
ности, поддержал идею разработать мето-
дику для сотрудников ГИБДД, которая по-
может определить, насколько переделка 
конструкции опасна для движения. Он так-
же не исключил и упрощения процедуры 
согласования изменений. «Возможно, на-
до начать пропаганду грамотного переобо-
рудования автомобилей,— добавил он.— 
Можно было бы оформить перечень каких-
то типовых и наиболее распространенных 
переделок для удобства пользователей и 
ГИБДД». «Некоторые сотрудники на местах 
не знают, как пользоваться регламентом, 
неправильно трактуют его положения,— 
признался старший инспектор по особым 
поручениям ГИБДД РФ Максим Мухин.— 
Если есть какие-то факты, нужно доводить 
их до руководства территориальных подра-
зделений или до нас».

Иван Буранов

Как стало известно ”Ъ“, на свободу 
 вышли гендиректор ООО «Ремэксстрой» 
Александр Дорофеев и его партнер 
Дмитрий Баязов — основные обвиня-
емые по громкому делу об обрушении 
в прошлом году казармы 242-го учебно-
го центра ВДВ в Омске, в результате ко-
торого погибли 24 десантника. При этом 
круг самих фигурантов расследования 
расширился — в него помимо строите-
лей, ремонтировавших казарму перед 
обрушением, попали проектировщик, 
отвечавший за план реконструкции, 
и два сотрудника Минобороны, которые 
должны были осуществлять технадзор 
за стройкой.

Казарма, в которой находились 337 чело-
век, обрушилась 12 июля 2015 года. Уже на 
следующий день главное военное следст-
венное управление (ГВСУ) СКР возбудило по 
этому факту уголовное дело и определилось 
с первыми подозреваемыми. Ими стали ген-
директор строительной фирмы ООО «Рем-
эксстрой» из Нижнего Новгорода Александр 
Дорофеев и командир учебного центра пол-
ковник Олег Пономарев.

Как было установлено расследованием, 
причиной обрушения стала некачествен-
ная реконструкция казармы, проведенная 
«Ремэксстроем» за полгода до аварии. Вопре-
ки утверждениям представителей Минобо-
роны о том, что коммерсантов нанимали 
лишь на отделочные работы — замену окон 
и коммуникаций в здании, военное следст-
вие пришло к выводу, что на самом деле фир-
ма проводила и замену несущих конструк-
ций здания — перекрытий. Вместо уложен-
ных еще советскими строителями в 1975 го-
ду пустотных плит «Ремэксстрой» установил 
современные ребристо-монолитные, кото-
рые оказались значительно тяжелее.

При этом сами кирпичные стены казар-
мы, как выяснила экспертиза, 40 лет дер-
жались, что называется, на честном слове 
— строители, видимо, с целью экономии 
цемента положили кладку практически на 
один песок. Сыграли свою роль и работы 
по демонтажу, во время которых стены при-
шлось дополнительно ослабить сверлением 
и штроблением.

Полковник Пономарев, по версии следст-
вия, в свою очередь, поторопился заселить в 
не обследованную специалистами и не при-
нятую в эксплуатацию комиссией казарму 
курсантов. В итоге и произошла трагедия, 
жертвами которой стали 24 человека. Воен-
ного обвинили в «превышении должност-
ных полномочий с тяжкими последствия-
ми» (ч. 3 ст.286 УК РФ), а строителя Дорофее-
ва — в «нарушении правил строительных ра-
бот, повлекшем гибель людей» (ч. 3 ст. 216 УК 
РФ) и еще в «крупном мошенничестве» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По версии следствия, он на 

1 млн руб. завысил объемы и стоимость ре-
ально проведенных работ. Обоих фигуран-
тов дела взяли под стражу.

Между тем в процессе дальнейшего рас-
следования сотрудники ГВСУ СКР стали вы-
яснять, каким образом реконструкция ка-
зармы и других военных объектов в Ом-
ке была фактически отдана на откуп стро-
ителю-частнику Дорофееву и его малоиз-
вестной, да к тому же не имеющей никако-
го отношения к этому региону фирме. Тог-
да и выяснилось, что произведенная ниже-
городским «Ремэксстроем» реконструкция 
вообще, можно сказать, никак не докумен-
тировалась.

Назначенная следствием комплексная су-
дебная строительная экспертиза установи-
ла, что ремонт проводился без проекта, хотя 
проектные работы и были заложены в сме-
те. Поэтому «Ремэксстрой», вместо того чтобы 
сначала определить несущую способность 
каркаса здания и выслушать рекомендации 
конструкторов, начал ремонт казармы по так 
называемой стандартной, отработанной на 
других подобных объектах схеме. Объект не 
посещали представители авторского, строи-
тельного и технического надзора. Никто не 
подписал Александру Дорофееву акт прием-
ки работ и не присутствовал на процедуре 
ввода жилого здания в эксплуатацию.

С учетом этих обстоятельств следствию 
пришлось существенно расширить круг 
своих обвиняемых. В их число попали за-
меститель начальника сибирского филиала 
Управления заказчика капитального стро-
ительства (УЗКС) Минобороны Савустьян, 
старший инженер инспекции технадзора 
того же филиала Криворучко, а также ру-
ководитель проектного офиса СМУ № 916 
ФГУП «ГУССТ №9 при Спецстрое России» Ер-
жанин. Всем этим людям, которые должны 
были представить строителям план рекон-
струкции и контролировать ход работ, воен-
ное следствие инкриминирует нарушение 
правил строительных работ, повлекшее ги-
бель людей. Аналогичное обвинение полу-
чил и представитель «Ремэксстроя» Дмитрий 
Баязов, непосредственно руководивший ре-
конструкцией казармы по поручению ген-
директора фирмы Дорофеева.

При этом под стражу из «новых» обвиня-
емых попал только Баязов, попытавшийся 
скрыться от правоохранителей,— так во вся-
ком случае было заявлено в суде по избра-
нию строителю меры пресечения. С осталь-
ных фигурантов дела следствие взяло под-
писки о невыезде. Оперативно получить 
комментарии в УЗКС 

”
Ъ“ не удалось. «По-

ка проводятся следственные мероприятия, 
мы не можем давать какие-либо коммента-
рии»,— сообщил, в свою очередь, 

”
Ъ“ руково-

дитель пресс-службы ФГУП «ГУССТ №9 при 
Спецстрое России» Иван Попов.

Между тем спустя год после начала рас-
следования, как сообщил 

”
Ъ“ близкий к не-

му источник, арестантов в этом деле совсем 
не осталось. Первым еще весной прошлого 
года вышел на свободу полковник Понома-
рев. Офицер объяснил следствию, что пре-
высил свои полномочия, можно сказать, 
вынужденно — в декабре, после окончания 
реконструкции казармы, курсантов, живу-
щих фактически на улице, в палатках, нуж-
но было срочно размещать в теплом поме-
щении. Кроме того, офицер заручился под-
держкой потерпевших из числа родствен-
ников погибших курсантов — в прошлом 
месяце потерпевшие даже пригласили экс-
командира учебного центра в Омск на по-
минальные мероприятия, связанные с го-
довщиной трагедии.

Недавно вышли на свободу и строите-
ли Дорофеев и Баязов — оба провели в СИ-
ЗО чуть меньше года. Как пояснил 

”
Ъ“ близ-

кий к надзирающей за расследованием уго-
ловного дела Главной военной прокурату-
ре источник, следствие просто не стало об-
ращаться в суд за очередным продлением 
ареста для строителей, поскольку необходи-
мость в их изоляции отпала. «Будучи на сво-
боде, Дорофеев и Баязов могли уничтожить 
важные для расследования документы, каса-
ющиеся проведенной ими реконструкции 
казармы,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.— Или 

повлиять на своих подчиненных, проходя-
щих свидетелями по делу. Теперь, когда все 
вещдоки собраны, а показания задокумен-
тированы, обвиняемые вполне могут подо-
ждать суда и под подпиской о невыезде».

Отметим, что строителей ждут разбира-
тельства не только по существу уголовного 
дела, но и в арбитражах. Как следует из ба-
зы данных арбитражных судов, к ООО «Рем-
эксстрой» поданы десятки исков, в том числе 
со стороны бывших партнеров из силовых 
структур. Например, ФГУП «Главное управле-
ние специального строительства по терри-
тории Сибири при Федеральном агентстве 
специального строительства» пытается взы-
скать с ООО около 100 млн руб. задолженно-
сти и порядка 1 млрд руб. неустойки за ра-
боты на объектах в Омске. Иск ФГУП «Глав-
ное управление специального строительст-
ва по территории Приволжского федераль-
ного округа при Федеральном агентстве спе-
циального строительства» к «Ремэксстрою» 
о взыскании неотработанного аванса в раз-
мере 40 млн руб. из полученных почти 2 мл-
рд руб. на работы на объекте «Военный го-
родок №8 Оренбургской области» (так назы-
ваемые тоцкие лагеря) уже удовлетворен. 
Кроме того, несколько исков на сравнитель-
но небольшие суммы заявлены к ООО 11-м 
Центром заказчика-застройщика внутрен-
них войск МВД по Приволжскому региону.

Сергей Машкин

После того как Евгений Дод оказался  
за решеткой, следствие занялось  
его партнерами  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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новости

Российские власти наращива-
ют использование «мягкой си-
лы» для продвижения интересов 
страны за рубежом. В качест-
ве одного из таких инструмен-
тов рассматривается образова-
ние: ежегодно правительство 
выделяет квоту на бесплатное 
обучение в вузах РФ 15 тыс. ино-
странцев, которые должны вер-
нуться на родину «с хорошим от-
ношением к России». В этом году 
часть квоты была выделена Си-
рии, где президент Башар Асад 
ведет войну с террористически-
ми группировками и политиче-
ской оппозицией. Представите-
ли Россотрудничества прилетели 
в Дамаск, чтобы провести всту-
пительные экзамены для сирий-
ских абитуриентов. За тем, как 
в Сирии под прикрытием авто-
матчиков сдавали ЕГЭ, наблюдал 
корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСАНДР 
ЧЕРНЫХ.

Российский культурный центр 
в Дамаске расположен на одной из 
главных улиц города, между отделе-
нием местного банка и магазином 
одежды неизвестного миру бренда 
H&N. В целях безопасности и банк, 
и магазин закрыты, а пятиэтажное 
здание центра обнесено бетонны-
ми заграждениями. Участок про-
езжей части перед ними с двух сто-
рон перекрыт грудами шин, рядом 
дежурят вооруженные люди в ка-
муфляже самых разных стран — от 
натовской до российской военной 
формы. На рукавах налеплены са-
мопальные шевроны с портретом 
президента Сирии Башара Асада, 
старшие по званию гордо выставля-
ют напоказ дорогие часы и печатки 
с тем же изображением. Они дотош-
но обыскивают всех, кто проходит 
мимо российского центра, не про-
пуская даже детей: пролистывают 
их учебники и книжки с картинка-
ми. Строгая женщина, поправив оч-
ки, заглядывает в дизайнерские су-
мочки молодых сириек, спешащих 
в центр города на высоких каблу-
ках, а потом ощупывает почтенных 
матрон, замотанных в глухие чер-
ные никабы. Рядом в тени отдыхает 
группа огневой поддержки — похо-
жие на молодого Че Гевару борода-
тые мужчины с «калашниковыми» 
пьют кофе. «Это 

”
Мухабарат“, мест-

ная спецслужба. Как у вас КГБ»,— 
на ходу объясняет мне на русском 
языке один из прохожих. «Вы хоте-
ли сказать ФСБ?» — уточняю я. «Нет, 
КГБ»,— смеется он. Такие посты рас-
ставлены по всему периметру квар-
тала, в охране абитуриентов задей-
ствованы около 60 человек.

Представителей Россотрудниче-
ства встречает старший референт 
культурного центра Камаль Дор-
меш — спокойный седой мужчина, 
который учился в Москве еще во 
времена СССР. Как принято на Вос-
токе, все уважительно обращают-
ся к нему Доктор Камаль. В поисках 
комнаты, подходящей для приема 
экзаменов у 30 абитуриентов од-
новременно, российская делегация 
обходит все здание. На последнем 
этаже натыкаемся на свидетельст-
во довоенной жизни: заброшенный 
бар «Карпов», на открытие которого 
в 2009 году приезжал сам гроссмей-
стер. Сейчас модное столичное за-

ведение напоминает корабль-при-
зрак «Мария Селеста» — на стойке 
лежит запылившийся калькулятор, 
выстроились в ряд бутылки с раз-
ноцветными сиропами для коктей-
лей, на полу поблескивают монет-
ки. Над бильярдными столами ви-
сят выцветшие флаги, и в глаза бро-
сается явный анахронизм — рос-
сийский, украинский и турецкий 
еще рядом.

Заместитель главы Россотрудни-
чества Алексей Фролов решает про-
водить экзамены в зале, где рань-
ше велись занятия по бальным тан-
цам,— это самое большое помеще-
ние. «С зеркальными стенами мень-
ше будет соблазн списывать»,— сме-
ется он. Еще один аргумент, нема-
ловажный при температуре +35,— 
в танцевальном классе есть собст-
венная система кондиционирова-
ния. «Сюда надо поставить парты 
и стулья,— командует он.— И заку-
пите побольше одноразовых автору-
чек». Позже в кабинете руководите-
ля центра он осторожно интересует-
ся: «Доктор Камаль, а как вообще об-
становка в городе? Может, слухи ка-
кие-то ходят?» Тот отрицательно ка-
чает головой: «По ощущениям, все 
спокойно». «А местные СМИ как-то 
освещают эти экзамены?» — «Не на-
до нагнетать, мы же не самоубийцы. 
Напишут, когда все закончится».

Ночью накануне экзаменов в отеле 
отключается электричество. Слышна 
долгая артиллерийская канонада, ко-
торую с минарета упрямо пытается за-
глушить молитвой муэдзин.

Канадцы и британцы  
хотят учиться в России
Квоты на обучение иностранных гра-
ждан в вузах ввел еще Советский Со-
юз, позже эту систему переняла и РФ. 
В Россотрудничестве не скрывают, 
что рассматривают вопросы образо-
вания как инструмент «мягкой си-
лы» — продвижения российских ин-
тересов за рубежом. «Для нас важно, 
что выпускники хороших вузов у се-
бя на родине становятся известны-
ми врачами, влиятельными бизнес-
менами, даже министрами. И такой 
человек всегда будет хорошо отно-

ситься к России»,— говорила в 2015 
году 

”
Ъ“ глава Россотрудничества Лю-

бовь Глебова. «Кроме того, мы помога-
ем странам развиваться, обучая необ-
ходимых специалистов,— добавля-
ет Алексей Фролов.— Национальное 
министерство образования может 
сделать нам прямой заказ: подготовь-
те нам, пожалуйста, определенное ко-
личество врачей и геодезистов, И это 
расценивается населением как без-
возмездная помощь от России».

Однако долгое время бюджет-
ные места выделялись бессистем-
но. В 2012 году был принят новый за-
кон «Об образовании», где указыва-
лось, что правительство устанавли-
вает размер единой квоты на обуче-
ние иностранных граждан и лиц без 
гражданства за счет бюджета РФ. Че-
рез год правительство выделило им 
15 тыс. бесплатных мест в россий-
ских вузах, с тех пор эта цифра не ме-
нялась. Для сравнения — в 2016 году 
для всех первокурсников было вы-
делено 295 тыс. бюджетных мест на 
дневных отделениях.

Порядок поступления иностран-
цев в российские вузы в 2014 году 
установлен Минобрнауки, эта про-
цедура состоит из двух этапов: снача-
ла иностранные граждане должны 
пройти на родине отборочные испы-
тания, а потом уже российские вузы 
отбирают кандидатов на основе их 
оценок. Кроме бесплатного обуче-
ния иностранцы получают стандарт-
ную студенческую стипендию и пла-
тят за общежитие наравне с росси-
янами. Тем, кто не знает русского, 
предлагают провести год на подго-
товительном факультете, чтобы вы-
учить язык и подтянуть знания по 
профильным предметам.

«Согласно концепции продвиже-
ния российского образования, при-
нятой в 2014 году, отбором иностран-
ных граждан на первом этапе зани-
мается Россотрудничество,— гово-
рит Алексей Фролов.— Сейчас на-
бор проходит в 179 странах. Обычно 
отборочные испытания организуют 
местные представительства Россо-
трудничества, если в какой-то стра-
не их нет, вопрос переходит к по-
сольствам». Но в Сирии сложилась 
уникальная ситуация — из-за войны 
и посольство, и местное представи-
тельство Россотрудничества действу-
ют в ограниченном режиме. Поэто-
му организовывать испытания сюда 
прилетели представители федераль-
ного ведомства.

С февраля 2016 года Россотрудни-
чество запустило электронную фор-
му сбора документов для всех ино-
странных абитуриентов на сайте 
Russia.study. Любой желающий мо-
жет зарегистрироваться на нем, при-
ложить документы, указать желае-
мое направление учебы и выбрать 
интересующие вузы. «Мы столкну-
лись с тем, что во многих странах 
местные министерства образова-
ния пытались самостоятельно рас-
пределять выделенную для них кво-
ту,— объясняет Алексей Фролов.— 
Они хотели просто представлять нам 
список уже отобранных ими канди-
датов. Понятно, что это абсолютно 
непрозрачный механизм — совер-
шенно неясно, по какому принци-
пу их отбирали». Кроме снижения 
коррупционных рисков новая сис-
тема позволяет лучше распределять 
квоту по странам. «У нас всегда счи-
талось, что Канаде или Великобри-
тании не нужно много мест — там 
свои вузы хорошие, зачем им к нам 
ехать,— приводит пример Алексей 
Фролов.— А когда запустили Russia.
study, оказалось, что полно желаю-
щих. Из Канады 50 человек на одно 
место претендуют, из Великобрита-
нии — 65 человек. Значит, надо вы-
делять дополнительные».

ЕГЭ по-сирийски
В день экзаменов перед зданием Рос-
сийского культурного центра вы-
страивается длинная очередь аби-
туриентов. Система безопасности 
здесь строже, чем при сдаче ЕГЭ. Всех 
претендентов несколько раз обыски-
вают на уличных постах «Мухабара-
та», а при подходе к бетонному за-
граждению они сдают сумки и рюк-
заки — в специальном микроавтобу-
се их просвечивают, как в аэропорту. 
Дальше рамки металлодетекторов, 
личный досмотр — и только после 
этого абитуриент может зайти в зда-
ние. На входе он предъявляет удосто-
верение личности и называет номер 
личного кабинета в системе Russia.
study. После сравнения с заготовлен-
ным списком его еще раз пропуска-
ют через рамки и просят сдать сум-
ки и электронные устройства в об-
мен на расписку. Мобильные телефо-
ны хранят отдельно — запаковывают 
в прозрачную пленку, открыть кото-
рую можно, только повредив наклей-
ку с подписью сотрудника центра. 
«Недавно бомбу замаскировали под 
телефон, поэтому к ним такое внима-
ние»,— объясняет мухабаратчик.

В одной очереди стоят и вчераш-
ние школьники, и уже взрослые 
люди — по квоте можно учиться на 
всех уровнях высшего образования 
вплоть до аспирантуры. Когда сквозь 
рамки протискивается толстый уса-
тый мужчина, вытирающий плат-
ком вспотевший лоб, я не выдер-
живаю и спрашиваю по-английски: 
«А вы тоже студент?» «Я не студент, 
я папа студентки!» — гордо отвеча-
ет он. «Мы просим девушек перед по-
дачей документов поговорить с му-
жьями или отцами,— объясняет со-
трудница центра Светлана Мироу.— 
Очень часто случаются настоящие 
трагедии: девушка отлично сдает эк-
замены, а родные запрещают ей уез-
жать. Поэтому некоторые родители 
приходят сами — показать нам, что 
они не против».

Первые 30 абитуриентов занима-
ют свои места за партами. После ко-
роткого приветствия организато-
ры просят поднять руки «тех, кто хо-
чет учиться на инженера». Им разда-
ют листки с тестами по физике и ма-
тематике — задания продублирова-
ны на арабском, русском и англий-
ском языках. Гуманитариям и био-
логам выдают свои варианты. По за-
кону разработкой экзаменацион-
ных заданий для иностранцев долж-
ны заниматься образовательные ор-
ганизации — в случае с Сирией Рос-
сотрудничество обратилось за помо-
щью к Российскому государственно-
му социальному университету (РГСУ). 
«Задача была достаточно непростая, 
ведь образование в Сирии последние 
пять лет переживает сложные време-
на,— говорит проректор по междуна-
родному развитию РГСУ Максим Сте-
панов.— Нам нужно понять, насколь-
ко человек подготовлен по выбран-
ной им предметной области». В итоге 
РГСУ решил предложить сирийским 
абитуриентам несколько вопросов из 
российских ЕГЭ, которые сдают рос-
сийские школьники, поступающие 
на те же направления подготовки.

На выполнение заданий отво-
дится 30 минут — за это время пере-
водчик Эльвир Хамитов из управле-
ния международного сотрудничест-
ва РГСУ сбивается с ног. Абитуриен-
ты поднимают руку каждую секун-
ду — кому-то непонятен термин, кто-
то ошибся при заполнении бланка, 
многие готовились совсем к другим 
заданиям. Мужчина с литыми би-
цепсами недоуменно рассматрива-
ет бланк с текстами, потом подни-
мает руку и просит заменить ему во-
просы. «Он хочет поступать в спор-
тивный вуз и не понимает, почему 
от него требуют разбирать стихотво-
рение»,— пересказывает претензию 
Эльвир. «В России спортивные вузы 
считаются гуманитарными,— объ-
ясняет Максим Степанов.— Скажи 
ему, что у нас даже футболисты на эк-
заменах над стихами сидят».

Мотивация для учебы в России 
у всех абитуриентов разная, но ни-
кто из них не говорит, что просто хо-
чет уехать от войны. «Я уже окончила 
институт, у меня степень магистра 
по агрономии,— говорит 31-летняя 
Мисушана.— Я знаю, что в России 
развито сельское хозяйство, и мне 
хочется получить новые знания, что-
бы применить их в Сирии». Отлич-
но говорящий по-русски Лоренс ас-
Сафадди четыре года назад окон-
чил магистратуру в Казанском авиа-
ционном институте и с тех пор пре-
подает в сирийском университете: 
«В первый раз я учился в России по 
стипендии сирийского правительст-
ва, но аспирантуру мне уже не опла-
тили. Теперь хочу вернуться и закон-
чить учебу по российской квоте». 
30-летняя Сюзанна Матю работает 
бухгалтером в банке, но решила из-
менить свою жизнь — уехать в Рос-
сию и изучать русскую литературу. 
«Просто мне очень нравится»,— стес-
няясь, отвечает она. «Сюзанна, а ты 
тоже пришла экзамены сдавать? — 
удивляется проходящая мимо Свет-
лана Мироу.— Даже не сказала нам». 
«Она просто фанатка русской культу-
ры,— рассказывает Светлана вместо 
краснеющей Сюзанны.— На все на-
ши мероприятия приходит, регуляр-

но ездит в Россию, по театрам и музе-
ям там ходит. Даже в лагере на Сели-
гере была в 2013 году». А вот фарма-
цевт Вайет Хамуд собирается изучать 
менеджмент в России просто пото-
му, что там уже учится ее муж.

Образовательный экспорт
Заполняя анкету на портале Russia.
study, абитуриент выбирает направ-
ление подготовки — и ему предлага-
ют список подходящих вузов, из ко-
торых он может выбрать шесть. По-
сле отборочных испытаний досье 
кандидата направляется первому из 
списка, если тот отказывается — вто-
рому и так далее. Если претендента 
никто не берет, вуз для абитуриента 
выбирает Минобрнауки. На практи-
ке до этого не доходит — российские 
вузы крайне заинтересованы в ино-
странных учащихся. И в междуна-
родных рейтингах, и в мониторинге 
эффективности Минобрнауки есть 
важный критерий о количестве за-
рубежных студентов и аспирантов. 
Считается, что иностранцы выби-
рают самые качественные вузы, из-
вестные и за пределами страны.

Но в случае с Сирией этот пункт 
может и не сработать — далеко не все 
абитуриенты смогли сделать осознан-
ный выбор вуза. Очень многие указы-
вают, что хотят учиться в университе-
тах Адыгеи, Алтая, или, наоборот, Яро-
славля — просто выбирают первые 
или последние в предложенном спи-
ске. «К сожалению, российские вузы 
не умеют рекламировать себя за рубе-
жом,— признает Алексей Фролов.— 
Ну подумайте сами, какие наши уни-
верситеты сейчас может знать моло-
дой сириец? Несколько советских 
еще брендов — МГУ, СПбГУ, РУДН — 
да парочку региональных, где учил-
ся отец или дядя. Это большая беда, 
что наши вузы не экспортируют свои 
образовательные услуги. Если бы они 
регулярно читали лекции за грани-
цей, участвовали в выставках, рекла-
мировали свои лаборатории и об-
щежития, то иностранные граждане 
шли бы к ним целенаправленно». Из 
опрошенных 

”
Ъ“ сирийских абитури-

ентов самый осознанный выбор вуза 
сделал юрист Исса Мукарвир, кото-
рый собирается изучать международ-
ные отношения в Сочинском государ-
ственном университете: «Я подумал, 
что раз в этом городе недавно прохо-
дили Олимпийские игры, то там бу-
дет комфортно жить».

Экзамены в Дамаске идут три 
дня — за это время в Российском 
культурном центре сдали тест 344 
человека. Свои результаты сирий-
ские абитуриенты узнают в конце 
следующей недели. Тем, кто из-за во-
енных действий не смог приехать 
в Дамаск, Россотрудничество пред-
ложило в конце июля пройти экза-
мены заочно, по Skype. Этой же воз-
можностью могут воспользоваться 
и сирийские беженцы, которые сей-
час проживают на территории дру-
гих стран. На дистанционный экза-
мен зарегистрировались уже 226 че-
ловек. Для граждан Сирии в этом го-
ду запланировано около 300 бюд-
жетных мест в российских вузах, 
но, если талантливых абитуриентов 
окажется больше, в Россотрудниче-
стве обещают взять всех.

Александр Черных,  
Дамаск

ЕГЭ выполняет интернациональный долг
Сирийские абитуриенты в Дамаске сдают экзамен в российские вузы

Хотя Великобритания, несмотря на ито-
ги референдума о выходе из ЕС, не спе-
шит запускать формальную процедуру 
«развода», первые последствия для бли-
жайшего соседа Соединенного Коро-
левства — Ирландии — ощущаются уже 
сейчас. В Дублине возобновились де-
баты о том, что в будущем остров мо-
жет стать единым — на такую возмож-
ность намекнул ирландский премьер 
Энда Кенни. Впрочем, речь в любом слу-
чае идет о долгосрочной перспективе. 
Пока же ирландцы претендуют на осо-
бую роль в грядущих переговорах меж-
ду ЕС и Лондоном. Вчера эта позиция 
получила поддержку европейского тя-
желовеса — президента Франции Фран-
суа Олланда, который днем в Дублине 
встретился с ирландским руководством, 
а вечером уже в Париже поужинал с но-
вым премьером Британии Терезой Мей.

Визит Франсуа Олланда в Дублин был бы 
рядовой поездкой европейского лидера в рас-
положенную неподалеку страну ЕС, если бы 
не исторические события, происходящие 
в соседнем для Франции и Ирландии Соеди-
ненном Королевстве. Тема Brexit и его воз-
можных последствий была в центре перегово-
ров французского лидера с его коллегой Май-
клом Хиггинсом и премьером Эндой Кенни.

В совместном заявлении господ Олланда 
и Кенни, обнародованном после их встречи, 
утверждалось: чем раньше начнутся перего-
воры о выходе Британии из ЕС и чем короче 
они будут, тем лучше для всех. При этом по-
литики оговорились, что «Ирландия и Фран-
ция — ближайшие соседи Британии, имею-
щие значимые экономические, гуманитар-

ные, культурные, исторические связи», так 
что разрывать контакты с Лондоном в лю-
бом случае нельзя. Возможность лично доне-
сти эту мысль до нового премьера Британии 
Терезы Мей Франсуа Олланду представилась 
в тот же день: глава британского правитель-
ства вчера вечером посетила с кратким визи-
том Париж, куда к тому моменту успел вер-
нуться и французский лидер.

Для Дублина ключевым итогом поездки 
Франсуа Олланда стали его слова о том, что 
на переговорах между членами ЕС и Брита-
нией должна тщательно рассматриваться 
«особая ситуация с Ирландией». В частности, 
необходимо обсудить будущее единой зоны 
передвижения (Common Travel Area) и пока 
еще открытой границы между двумя частя-
ми острова.

«Торговые связи сильны и многосторон-
ни. При этом движение идет не только меж-
ду двумя странами. Например, из Англии 
многие товары отправляются в Ирландию, 
а уже оттуда в Северную Ирландию. Кроме 
того, британцы нередко закупают в соседней 
республике сырье — например, мясо, пере-
рабатывают его и затем реимпортируют»,— 

рассказал 
”
Ъ“ профессор Тринити-колледжа 

(Дублин) Константин Гурджиев. Власти ре-
спублики, по его словам, пока выступают 
с противоречивыми заявлениями. «С одной 
стороны, премьер Кенни говорит, что введе-
ния границы быть не должно. С другой, об-
ращаясь к иной аудитории, заявляет о не-
обходимости планировать такую возмож-
ность»,— отметил он.

Самое резонансное заявление Энда Кен-
ни сделал в начале недели: он не исклю-
чил, что Северная Ирландия, выступившая 
на референдуме 23 июня против Brexit, 
выйдет из Великобритании и войдет в со-
став республики. Господин Кенни напом-
нил, что такая возможность предусмотре-
на в Белфастском соглашении 1998 года, ко-
торое урегулировало конфликт сепарати-
стов с британскими властями. Там сказано, 
что референдум могут инициировать севе-
роирландские власти — но только при на-
личии явных свидетельств того, что настро-
ения населения по вопросу будущего бри-
танского региона кардинально измени-
лись. Пока этого, впрочем, нет, что призна-
ет и Энда Кенни.

Говоря о теоретической возможности та-
кого сценария на фоне Brexit, премьер Кен-
ни напомнил о процессе объединения Гер-
мании: территория ГДР вошла в состав ФРГ, 
на тот момент уже находившейся в составе 
объединенной Европы, без необходимости 
проходить «болезненный и длительный про-
цесс подачи заявки на членство».

На следующий день после выступления 
господина Кенни самая популярная газета 
республики Irish Independent вышла с заго-
ловком на первой полосе «Приготовьтесь 

к единой Ирландии». В стране начались бур-
ные дебаты, не затихающие до сих пор. Пре-
мьера, в частности, поддержали его полити-
ческие соперники из националистической 
партии Sinn Fein. Отметим, что ее лидеры 
сразу после референдума заявили об утрате 
британским правительством «мандата пред-
ставлять Север на каких-либо переговорах 
с ЕС». По другую сторону границы бывший 
лидер Социал-демократической и лейбо-
ристской партии Северной Ирландии Ала-
стер Макдоннелл предупредил об угрозе 
подрыва «хрупкого политического урегули-
рования» и возобновления повстанческой 
деятельности радикальных сепаратистов. 
А член британской Палаты общин, теневой 
министр по делам Северной Ирландии Сти-
вен Паунд заявил, что над регионом «сгусти-
лись тучи». Он уверен: в том или ином виде 
границу все равно придется вводить, что не-
гативно скажется на жителях как севера, так 
и юга острова.

«Заявление премьера Кенни было рас-
считано на внутреннюю аудиторию, исто-
рически склоняющуюся к двум партиям, 
с которыми постоянно конкурируют сорат-
ники премьера — Sinn Fein и Fianna Fail»,— 
отмечает Константин Гурджиев. По его мне-
нию, от подобного выступления премьеру 
стоило воздержаться. «На переговорах меж-
ду британцами и ЕС Ирландия должна бу-
дет работать над созданием такой атмосфе-
ры, при которой республика в конечном 
счете останется близким партнером Лондо-
на. Заявления же о возможном разделе Бри-
тании этому явно не способствуют»,— зая-
вил господин Гурджиев.

Павел Тарасенко

Brexit сближает Ирландии
На острове возобновились дебаты об объединении

Сотрудник РГСУ Эльвир  
Хамитов (справа) объясняет 
сирийскому абитуриенту,  
как правильно заполнять  
экзаменационный бланк   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧЕРНЫХ

Все дебаты по поводу возможного объ-
единения Ирландии и Северной Ирлан-
дии могут оказаться пустыми разгово-
рами из-за твердой позиции сторон-
ников территориальной целостности 
Соединенного Королевства 
ФОТО REUTERS
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«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Так мало —  
и так много 
Об эффективности и надежности 
донорского сообщества

Сегодняшние цифры: в Национальном регистре 
доноров костного мозга 51 590 доноров, от них 
проведено 104 трансплантации кроветворных 
стволовых клеток. Много это или мало? Конечно, 
мало, если сравнивать с практикой большинст
ва зарубежных регистров, где доноры исчисля
ются сотнями тысяч и миллионами, а счет пере
садкам костного мозга идет на многие тысячи. 
Конечно, много, если учесть, что еще три года 
назад пересадки от российских доноров можно 
было пересчитать по пальцам одной руки.

Суть и необходимость донорского регистра в 
том, чтобы в массе состоящих в нем людей отыскать 
тех, чьи фенотипы совпадают с фенотипом тяжело-
больного пациента, потому что иначе организм от-
торгнет чужие ткани, клетки. Совпадение феноти-
пов — это всегда случайность. А случайностей, со-
гласно закону больших чисел, больше там, где ши-
ре поле для их поиска. То есть первое условие пра-
ктической эффективности регистра — его величи-
на. Все так просто? Скажите об этом Татьяне И., чьей 
дочери несколько лет искали донора в огромной (на 
сегодня более 28 млн человек) всемирной базе — и 
так и не нашли. Вернее, одного нашли, но… Однако 
об этом чуть позже.

В научной и медицинской литературе давно гуля-
ет такая цифра: одно совпадение фенотипов прихо-
дится в среднем на 10 тыс. доноров. Это соотношение 
уже стало общим местом, хотя, похоже, никто не зна-
ет, кто и как его вывел. Зато известны другие величи-
ны. В израильском регистре одно совпадение прихо-
дится на 380 доноров. В чешском — на 110. В этом же 
ряду и наш Национальный регистр, где одно совпаде-
ние — менее чем на 500 доноров. 

Значит, эффективность, помимо величины реги-
стра, определяется еще каким-то фактором? Да. Это 
национальный характер регистра, учитывающий ге-
нетические особенности населения, распределение 
фенотипов на той или иной территории. Иначе гово-
ря, искать случайности легче там, где их… больше. 
Для многонациональной России, где до появления 
регистра чуть ли не трети пациентов не могли най-
ти донора в зарубежных базах, это особенно важно. 

А теперь вернемся к Татьяне И., о которой сказа-
но выше. Ее дочь умерла. И нет никакой гарантии, 
что жизнь девочки спас бы тот самый единственный 
донор. Может быть, это был бы только призрачный 
шанс. Но девочка не получила и призрачного. Потому 
что донор отказался. И здесь уже речь не об эффектив-
ности, а о надежности донора и регистра.

Отказ — святое право потенциального донора-до-
бровольца. Он не должен объяснять причину, и ни-
кто не вправе упрекать его. Тем более что причина 
может оказаться такая, что о ней и не расскажешь. «У 
вас, говорят, на десять доноров девять отказов»,— за-
явил недавно один «знаток». Это ложь. Отказов — счи-
таные единицы, не более процента. Но есть еще и от-
воды от донорства по медицинским показаниям. От-
вод бывает временный (донор-женщина заберемене-
ла или только что родила; у донора-мужчины слож-
ный перелом ноги) или постоянный (обнаружилась 
болезнь, являющаяся противопоказанием; донор по 
возрасту уже не может стать реальным). С «временны-
ми» понятно, их шанс впереди. «Постоянных» нужно 
вовремя удалять из базы, чтобы сам регистр не поте-
рял надежности. Но, к сведению «знатоков», даже в 
сумме отказов и отводов в нашем регистре менее 15 
процентов.

Надежность регистра связана с ответственностью, 
мотивацией донора. Наших доноров можно разде-
лить на акционных и станционных — их еще назы-
вают кадровыми, а рекрутируют на станциях пере-
ливания крови. Кадровые доноры крови, как видно 
из опыта, и по части костного мозга надежнее. Они в 
большинстве молодые, здоровые, нацеленные на то, 
чтобы делать добро. Один недостаток: их меньше, чем 
акционных. А у тех свои минусы: иной раз идет чело-
век сдать кровь за компанию, а через год и не вспом-
нит зачем. Зато плюс огромный: эти дружные компа-
нии становятся примером для других, это живая про-
паганда доброго дела. Что же до надежности — про-
сто нашим волонтерам и дружественным фондам, 
которые организуют такие акции, надо плотнее, вни-
мательнее работать с ними. Так, как, например, фонд 
«Эра милосердия» из Ижевска. Кстати, из этого горо-
да уже четверо стали реальными донорами. И не бы-
ло ни одного отказа.

Вика Дыченко, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 131 620 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 68 тыс. руб.

Вика родилась раньше срока, перенесла кровоиз-
лияние в мозг, в итоге ей поставили диагноз «ДЦП, спа-
стический тетрапарез». Мы прошли курсы реабилита-
ции, массажа и лечебной физкультуры. Дочка по раз-
витию догнала сверстников: говорит фразами и пом-
нит множество стихов. А вот со спастикой, сковавшей 
мышцы, никак не справимся. Вика может переворачи-
ваться и ползать, но не ходит и не стоит без опоры. Нас 
готовы лечить в Институте медтехнологий (ИМТ), но 
оплатить лечение мы не в силах. Муж — монтажник, 
я лаборант в больнице, зарплаты маленькие. Просим 
вашей помощи. Анастасия Дыченко, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вику 
необходимо госпитализировать для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить мышечный тонус, улуч-
шить опору на ноги и укрепить мышцы, научить де-
вочку держать равновесие и ходить».

Кирилл Архангельский, 13 лет, сахарный  
диабет 1-го типа, требуются расходные  
материалы к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 35 тыс. руб.

Диабет у Кирилла с трех лет. Инъекции инсулина 
не помогали справиться со скачками сахара. Порой 
его уровень превышал норму в шесть раз, а потом 
падал до минимума. Начались осложнения на сосу-
ды. Благодаря помощи Русфонда в 2013 году Кирил-
лу установили инсулиновую помпу. Уровень сахара 
нормализовался, Кирилл начал жить, как все здоро-
вые мальчишки. Но покупать расходники к помпе 
я не в силах: воспитываю сына одна, зарплаты едва 
хватает на жизнь. Пожалуйста, помогите сыну! Ольга 
Архангельская, Вологодская область
Эндокринолог Областной детской клинической 
больницы Жанна Безрукова (Вологда): «Помпо-
вая инсулинотерапия улучшила состояние мальчи-
ка и помогает предотвратить осложнения. Данный 
вид терапии необходимо продолжать».

Максим Шибаков, 6 лет, врожденная  
правосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 113 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 42 тыс. руб.

Максим родился с вывернутой правой стопой. 
По совету педиатра мы обратились в ярославскую 
клинику, сына начали лечить: проводили гипсова-
ния, ахиллотомию, он носил брейсы. Ножка выпря-
милась, сын нормально ходил. А полгода назад сто-
па опять стала подворачиваться. Процедуры, массаж 
и пластиковый сапожок не помогли. Максим уже не 
может наступать на пятку и хромает. Мы вновь обра-
тились в клинику, и врач сказал, что произошел реци-
див, нужно срочное лечение. Но мне его не оплатить. 
Воспитываю сына одна, живем с мамой в деревянном 
доме. Екатерина Шибакова, Ярославская область 
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Во время интенсивного ро-
ста Максима произошел рецидив. Планируется курс 
этапных гипсований и операция — перемещение 
сухожилия. Мальчик будет нормально ходить».

Данил Мызников, 4 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 188 302 руб. 
Внимание! Цена операции 471 878 руб.  
В рамках благотворительного проекта  
«Мой экватор» собрано 217 576 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 66 тыс. руб.

В месяц у сына обнаружили врожденный порок 
сердца — открытый артериальный проток, поста-
вили на учет к кардиологу. Данил развивался нор-
мально, и мы надеялись, что проток закроется сам. 
Но этого не произошло — наоборот, к году проток 
увеличился вдвое, началась тахикардия. Нас лечили 
в областной больнице, поначалу Данил чувствовал 
себя лучше. А в последнее время стал часто болеть, 
быстро устает. Врачи сказали, что необходима опе-
рация и ее можно провести щадящим способом, без 
вскрытия грудной клетки. Но оплатить операцию 
мы не в состоянии, зарплаты у нас с мужем скром-
ные. Анна Мызникова, Белгородская область 
Заместитель главного врача по кардиохирургиче-
ской помощи Белгородской областной клиниче-
ской больницы Святителя Иоасафа Игорь Кова-
ленко: «Данил растет, возрастает и нагрузка на сердце. 
Дефект надо закрыть эндоваскулярно. Мальчик быст-
ро восстановится и сможет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Глеб живет в Иваново. Мальчик смы
ш леный и очень подвижный.  Любит 
играть в футбол и строить замки 
из кубиков. Но такие занятия дают
ся ему с трудом. У Глеба акушерский 
паралич — во время родов было по
вреждено левое плечо. Рука висела 
плетью. В полтора года ярославские 
врачи сделали мальчику операцию — 
левая рука стала чуть более пос
луш ной. Но, для того чтобы полно
стью восстановить ее двигательные 
 функции, нужна еще одна операция.

Глеб очень старается помогать родите-
лям. Под присмотром мамы Любы маль-
чик пытается чистить овощи, пылесо-
сить квартиру. Папе Саше тоже нужно 
помочь — он недавно подарил Глебу ма-
ленький молоток. Но забивать гвозди са-
мостоятельно — так, как делает это па-
па,— не получается. И Глеб обижается на 
свою беспомощную левую руку, злится 
и плачет. Много ли одной рукой сдела-
ешь? Шнурки на кроссовках и то не за-
вяжешь.

Беременность у Любови протекала 
нормально, врачи говорили, что ребе-
нок здоров. Но во время родов все пош-
ло не так.

— Рожала я в области, в Кинешме. Ро-
ды были затяжными, лекарства, которы-
ми врачи пытались ускорить процесс, не 
помогали. Я очень просила сделать кеса-
рево сечение, но они сказали, что рожу 
сама,— вспоминает Любовь.

И случилось то, чего она боялась: ро-
довая деятельность прекратилась сов-
сем, младенец застрял в родовых путях. 
Акушеры принялись ребенка выдавли-
вать и вытягивать. Младенец не дышал. 
На реанимобиле мальчика перевезли 
в ивановский роддом и на девять дней 
подключили к аппарату искусственной 
вентиляции легких.

Левая рука мальчика была сильно по-
вреждена, висела неподвижно. Но вра-
чи утверждали, что нет повода беспоко-
иться: рука со временем должна восста-
новиться.

Глеба перевели в детскую городскую 
больницу, в отделение патологии ново-
рожденных. Там малыша обследовали, 
сделали рентген и обнаружили не толь-
ко перелом плеча, но и разрыв нервов в 
трех местах. После выписки рекомендо-
вали наблюдаться у невролога по месту 
жительства.

Родители постоянно занимались с 
мальчиком. Но не помогли ни курсы ле-
чебной физкультуры, ни массаж, ни фи-
зиотерапия.

Левая рука оставалась полностью не-
подвижной.

Невролог рекомендовал госпитали-
зацию. Областной департамент здраво-
охранения выделил квоту на лечение в 
детской клинической больнице. Глеба 
полностью обследовали, провели курс 
восстановительного лечения. Сказали, 
что левую руку нужно оперировать, и по-
советовали обратиться в специализиро-
ванные клиники.

По совету друзей Люба решила про-
консультироваться в ЗАО «Современ-
ные медицинские технологии. Клини-
ка Константа» (Ярославль). Здесь врач 
сказал, что нужно делать операцию как 
можно скорее. Иначе мышцы начнут 
атрофироваться — и восстановить под-
вижность левой руки будет невозможно.

Первую операцию по восстановле-
нию нервов плечевого сплетения Глебу 
сделали в сентябре прошлого года. День-
ги собирали по родственникам, занима-
ли у друзей и знакомых.

После операции родители обрели 
надежду, поверили, что ярославские вра-
чи могут помочь их сыну.

Сейчас малыш не только слегка сги-
бает левую руку в локте, но и может ее 
приподнимать. Чтобы Глеб мог шеве-
лить пальцами, брать и удерживать 

предметы, отводить пока не очень по-
слушную руку в сторону и назад, потре-
буется еще несколько операций.

Семья живет в съемной квартире, 
весь их доход — 18 тыс. руб., включая 
пенсию Глеба по инвалидности. Одна 
надежда на бабушек-дедушек, которые в 
деревне выращивают кур, гусей и уток и 
помогают продуктами.

Глеба пока еще не касаются проблемы 
взрослых, у него есть более интересные 
занятия — например, плескаться в бас-
сейне. Пусть пока и не получается пла-
вать самостоятельно, зато от игр в воде 
Глеб в восторге. А еще он может часами 
смотреть мультики про автомобили и 
любимый сериал «Доктор Машинкова». 
Его героиня — девочка, которая умеет ле-
чить машинки. Глеб пытается ей подра-
жать — учится лечить свои игрушки, ко-
пируя движения мультяшного доктора. 
Возьмет машинку, прижмет к животу и 
здоровой правой рукой ремонтирует — 
подкручивает колесики. Правда, одной 
рукой очень сложно управляться. Чтобы 
Глеб стал настоящим машинкиным до-
ктором, ему необходимы обе руки...

Мария Равгейша,  
Ивановская область

Машинкин доктор
Двухлетнего Глеба Белого спасет операция

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

ОТЧЕТЫ
Исчезнувшие после смерти Жан
ны Фриске 20 890 831 руб. все еще 
не найдены. Родители певицы ут
верждают, что все эти деньги были 
потрачены на ее лечение, но отка
зываются предъявить соответству
ющие платежные документы. Еще 
в начале этого года Русфонд обра
тился в правоохранительные орга
ны с просьбой возбудить уголовное 
дело, чтобы найти исчезнувшие по
жертвования телезрителей.

Управление внутренних дел по Цен-
тральному административному округу 
(ЦАО) ГУ МВД России по городу Москве 
21 апреля 2016 года в возбуждении уго-
ловного дела нам отказало. Прокурату-
ра ЦАО города Москвы 8 июня 2016 го-
да в порядке надзора это решение УВД 
об отказе в возбуждении уголовного де-
ла отменила как незаконное, материа-
лы были возвращены для дополнитель-
ной проверки.

И вот что 15 июля о результатах до-
полнительной проверки сообщил «Ком-
сомольской правде» Дмитрий Макаров, 
специалист по связям с общественно-
стью УВД по ЦАО ГУ МВД России по горо-
ду Москве: «Мы получили все выписки 
по расчетным счетам Жанны Фриске. 
Родители Жанны предоставили все до-

кументы. На наш взгляд, оснований для 
возбуждения уголовного дела нет. Ма-
ма Жанны Фриске принесла доверен-
ность, которую ей подписала дочь, на 
управление ее счетами. У нас нет осно-
ваний сомневаться в подлинности и са-
мих документов, и подписи Жанны. В 
чем состав преступления, если певица 
решила, чтобы счетами распоряжалась 
ее мама? По документам все чисто и все 
законно. Фактов мошенничества со сто-
роны родителей не установлено».

Напомним: Русфонд, подавая прось-
бу о возбуждении уголовного дела, не 
преследовал цели посадить или еще ка-
ким-либо образом наказать кого бы то 
ни было. Мы лишь требуем от наследни-
ков предоставить документы, которые 
подтверждают целевой характер тра-
ты миллионов на лечение певицы, по-
скольку пожертвования, не израсходо-
ванные на ее лечение, в соответствии 
с действующим законодательством и 
условиями заключенного с Жанной до-
говора подлежат возврату в Русфонд.

Между Жанной и Русфондом был за-
ключен договор, по которому денежные 
средства, собранные фондом в результа-
те пожертвований свыше 900 тыс. те-
лезрителей «Первого канала», Русфонд 
перевел на банковский счет певицы. 
Дмитрий Шепелев, отец ее сына Плато-
на, сообщил Русфонду, что еще в апреле 

2015 года передал банковские карточ-
ки родителям Жанны. На тот момент на 
счету Жанны оставалось 20 890 831 руб. 
Однако, как считают сотрудники УВД по 
ЦАО по городу Москве, к 16 июня 2015 
года, когда Жанна умерла, денег на ее 
счету уже не было. О том, как и на что 
они потрачены, наследники покой-
ной перед Русфондом до сих пор не от-
читались. Соответственно, и мы не мо-
жем отчитаться о судьбе этих благотво-
рительных денег. Так что речь идет о ре-
путации Русфонда, доверие людей — 
единственный наш капитал. Естествен-
но, Русфонд прилагает все усилия, что-
бы пожертвования телезрителей «Пер-
вого канала», перечисленные Русфон-
дом на лечение популярной певицы, 
были найдены. Мы неоднократно заяв-
ляли, что возвращенные суммы будут 
потрачены на лечение онкобольных де-
тей, которым наша помощь жизненно 
необходима, и не намерены отступать.

Сотрудники УВД по ЦАО ГУ МВД Рос-
сии по городу Москве установили, что 
мать Жанны Фриске законно сняла бла-
готворительные деньги со счета. Фонд 
же требует от наследников Жанны дока-
зательств, что эти деньги были потраче-
ны именно на лечение певицы, — либо 
возврата не израсходованных на лече-
ние денег в фонд.

Русфонд

Просто нет денег
Полиция уже не ищет миллионы Фриске? Почта за неделю 15.07.16–21.07.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Г Л Е Б А  Б Е Л О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 4  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные медицинские технологии. Клиника Константа» 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Глеба родовое повреждение левого плечевого спле-
тения. До начала лечения рука мальчика была полностью неподвижна. Осенью прошлого года мы 
провели первую операцию, после чего появилась положительная динамика: Глеб начал поднимать 
руку вперед на 90 градусов. Но до сих пор отмечаются слабое отведение левого плеча, сгибание 
и разгибание в локте, а также неподвижность кисти и пальцев. Лечение длительное, его необходимо 
продолжать, реконструировать левое плечевое сплетение и кисть. Наша задача — максимально вос-
становить двигательные функции левой руки, иначе Глеб навсегда останется инвалидом, который 
будет зависеть от помощи окружающих».

Стоимость хирургического лечения 720 тыс. руб. Группа компаний «Детский мир» внесет 
150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 46 тыс. руб. Не хватает 524 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Глеба Белого, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Глеба — Любови Сергеевны Белой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвова-
ние с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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15 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Коми Гор» 
мы рассказали историю 
двухлетнего Саввы Иванова 
из Сыктывкара («Несладкая 
жизнь», Константин Арте
мьев). У мальчика гиперин
сулинизм — тяжелое врож
денное заболевание, при 

котором поджелудочная железа вырабатывает 
избыточное количество инсулина. Савве жиз
ненно необходимо постоянно принимать препа
рат прогликем, который государством не опла
чивается. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 221 173 руб.) собрана. Яна, мама Сав
вы, благодарит всех за помощь. Примите и на
шу признательность, дорогие друзья.

Всего с 15 июля 73 338 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, те-

лезрителей «Первого канала», ГТРК «Коми Гор», «Чува-
шия», «Владимир», «Вятка», «Томск», «Ока», «Иртыш», а 
также 148 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 20 детям на 16 881 132 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарство для Саввы 
Иванова оплачено

Глеб обижается на свою бес
помощную левую руку, злится 
и плачет. Много ли одной рукой 
сделаешь? Шнурки на кроссовках 
и то не завяжешь
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16810,22 (+128,33)
РТС 947,07 (+0,34)
FTSE 100 6699,89 (–29,1)

DAX 30* 10156,21 (+14,2)
DJIA* 18508,16 (–86,87)
NASDAQ Composite* 5080,272 (–9,661)

*На 19:39    По данным агентства Reuters. 

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай
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● 45,09тыс. пунктов ● 18,509

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.07.16
Австралийский доллар 47,7839
Английский фунт 84,1906
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 94,4690

Доллар США 63,7373
Евро 70,3022
Индийская рупия*** 94,8782
Казахский тенге*** 18,6206

Канадский доллар 48,8371
Китайский юань* 95,4537
Норвежская крона* 74,9269
СДР 88,3087

Сингапурский доллар 46,9866
Новая турецкая лира 20,6939
Украинская гривна* 25,6700
Шведская крона* 74,1519

Швейцарский франк 64,4984
Японская иена*** 59,6875
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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изучает руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

На фоне снижения числа банкротств 
компаний банкротства физлиц, на-
против, только набирают обороты. В 
июне суды признали несостоятель-
ным 1771 гражданина — рекорд за 
месяц с момента вступления закона в 
силу. В делах, которых с каждым днем 
инициируется все больше, появляют-
ся новые повороты. Так, помимо рос-
сийских граждан возможностями за-
кона уже пытаются воспользоваться 
иностранные должники и кредиторы.

Пока известно лишь два таких слу-
чая. Первой попытку применить рос-
сийский закон к иностранному долж-
нику предприняла кипрская Glamin 
Business Ltd, потребовав признать 
банкротом бывшего совладельца ав-
тодилера ГК «Независимость» Арка-
дия Брискина — гражданина Герма-
нии, задолжавшего ей $17 млн по ре-
шению Лефортовского райсуда.

Арбитражный суд Москвы отказал 
кредитору, посчитав, что закон о бан-
кротстве не применяется к иностран-
цам. Апелляция с этим согласилась, 
но кассационный суд Московского 
округа занял менее категоричную по-
зицию. По мнению кассации, ино-
странцы могут быть обанкрочены в 
РФ при наличии тесной связи со стра-
ной. В случае господина Брискина 
долги возникли вследствие его пред-
принимательской деятельности в РФ, 
он имеет в Москве квартиру, где был 
прописан, но суд первой инстанции 
этого не учел и вопрос места житель-
ства должника не изучил. Теперь кре-
дитору дан второй шанс — дело ушло 
на новое рассмотрение.

Второй стала гражданка Украины 
Наталья Кузнецова, сама иницииро-
вавшая свое банкротство. Арбитраж-
ный суд Ямало-Ненецкого автономно-
го округа признал ее заявление обо-
снованным и ввел процедуру реструк-
туризации долгов. По мнению этого 
суда, закон о банкротстве не содержит 
ограничений для применения его к 
иностранцам. Суд также сослался на 
типовой закон ЮНСИТРАЛ, исходя-
щий из определения «центра основ-
ных интересов» лица для выбора под-
судности. Учитывая фактическое про-
живание должницы в России, нали-
чие у нее вида на жительство, кварти-
ры, большого стажа работы, а теперь и 
российской пенсии, суд счел возмож-
ным рассмотрение дела. Да и долг око-
ло 2 млн руб. возник по кредиту пе-
ред российским банком. Интересы же 
иностранных кредиторов, по мнению 
суда, банкротное дело не ущемляет — 
им ничто не мешает принять участие, 
к тому же «судебный акт о введении та-
кой процедуры не имеет автоматиче-
ского эффекта за пределами РФ».

Признавая свою юрисдикцию по 
делу Натальи Кузнецовой, суд допол-
нительно аргументировал это исто-
рией Владимира Кехмана, несколько 
расширив значение принципа «вза-
имности». Суд указал, что раз ино-
странный суд ввел процедуру бан-
кротства в отношении российско-
го гражданина, то и российские су-
ды вправе банкротить иностранцев. 
Тем более неожиданным в этой связи 
стало вчерашнее решение арбитраж-
ного суда Санкт-Петербурга, отказав-
шегося признать и исполнить реше-
ние английского суда о банкротстве 
господина Кехмана. Его мотивы пока 
неизвестны.

вчера

МИНЮСТ РФ

утвердил приказ о  создании 
Совета по совершенствова-
нию третейского разбира-
тельства. Основной задачей но-
вого органа является подготовка 
рекомендаций правительству РФ о 
предоставлении НКО права созда-
ния третейского суда либо об отка-
зе в этом праве. Также к полномо-
чиям совета относится оценка на-
рушений новых арбитражных учре-
ждений, за которые их деятельность 
может быть прекращена (см. ”Ъ“ 
от 12 мая). Заседания совета долж-
ны проводиться минимум раз в пол-
года, процедура рассмотрения за-
явок может занимать до шести ме-
сяцев. Персональный состав со-
вета (от 20 до 40 членов) будет ут-
верждаться Минюстом, председа-
телем станет заместитель минист-
ра, но министр юстиции тоже впра-
ве председательствовать на засе-
даниях. В совет войдут представи-
тели предпринимательского, юри-
дического и научного сообществ, 
а также чиновники (не более трети 
от общего числа). Приказ вступает 
в силу 1 сентября — в день введения 
в действие закона «Об арбитраже». 
 Андрей Райский

LUXOFT,

основным акционером  которого 
 является IBS Group Анатолия Ка-
рачинского, объявил, что сум-
ма сделки по  приобретению 
американской  компании 
INSYS Group  составила 
$37,9 млн. Объем выплат будет 
увеличен при условии достиже-
ния INSYS Group целевых показа-
телей по выручке и EBITDA в 2016–
2018 годах. При успешном выпол-
нении этих задач Luxoft выплатит 
за INSYS Group еще $2,5 млн по ито-
гам 2016 года, $13 млн в 2017 го-
ду и $18 млн — в 2018 году. Сдел-
ка была закрыта 15 июля. Как ра-
нее сообщал ”Ъ“, INSYS Group спе-
циализируется на IT-консалтин-
ге в сфере медицины, фармацев-
тики, биотеха и телекоммуникаций 
и является поставщиком IT-услуг 
для компаний Novartis, Johnson 
& Johnson, Citi, UnitedHealth Group, 
Mitsubishi UFJ Financial Group. 
 Мария  Коломыченко

«РОСНЕФТЬ»

вновь назначена единствен-
ным поставщиком топлива 
для нужд МЧС. Соответствую-
щее распоряжение было подписа-
но премьером Дмитрием Медведе-
вым 18 июля. Новый документ был 
принят в связи с истечением дей-
ствия распоряжения от конца июля 
2014 года. Но, судя по всему, в от-
личие от старого он дает «Роснеф-
ти» полномочия по заправке всего 
МЧС, так как прошлым распоряже-
нием оговаривался конкретный пе-
речень подразделений. В апреле 
2015 года «Роснефть» стала единст-
венным поставщиком топлива для 
СКР, а в начале июня — для МВД. 
 Дмитрий Козлов

ПОЧТА-БАНК

сообщил о выходе из  убытков. 
По словам председателя банка 
Дмитрия Руденко, по итогам пер-
вого полугодия по МСФО банк за-
работал 94 млн руб. Чистый убыток 
банка в 2015 году по МСФО состав-
лял 4,3   млрд руб. В первом полуго-
дии 2016 года кредитный портфель 
банка вырос на 15%, до 84   млрд 
руб. Продажи кредитов наличными 
и кредитных карт выросли на 68% 
год к году и составили 20,9   млрд 
руб., POS-кредитов — на 51% и до-
стигли 8,5   млрд руб. При этом до-
ля просроченной задолженности 
остается высокой. «Доля NPL со-
ставляет примерно 30%, это связа-
но с тем, что мы с 2015 года не про-
даем просроченные долги, из-за 
того что коллекторы предлагают 
низкие цены»,— сообщил руково-
дитель службы управления риска-
ми Почта-банка Святослав Емель-
янов. Депозитный портфель вырос 
почти в пять раз, до 3,4   млрд руб. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Помимо российских 
граждан возможно-
стями нового закона 
о банкротстве пыта-
ются воспользоваться 
иностранные долж-
ники и их кредиторы

Лидер по запросу
Самым популярным направлением у туристов стал Тунис

Попытка государственного пе-
реворота и немедленно после-
довавший запрет Росавиации 
летать в Турцию свели на нет 
интерес российских туристов 
к этой стране. Лидер теперь Ту-
нис, доля которого в поиско-
вых запросах путешественни-
ков составляет около 15%. Еще 
год назад поездками в эту стра-
ну интересовались не более 2% 
клиентов туроператоров.

По данным «Онлайнтура», Тунис 
уже неделю остается самым востре-
бованным направлением по числу 
запросов туристов. С минувшей 
субботы на это направление при-
ходится 13,4–15,9%, туры предлага-
ют шесть туроператоров. Вторая по 
популярности туристическая стра-
на — Греция, с 16 июля ее доля ко-
леблется в диапазоне 11,8–13,6% 
(14 туроператоров), третья — Кипр 
(9,5–11,1%, 12 туроператоров). По 
словам представителя «Онлайнту-
ра» Игоря Блинова, рост популярно-
сти Туниса связан с уходом с рынка 
главного конкурирующего направ-
ления — Турции.

Как уже сообщал 
”

Ъ“, 16 июля 
Росавиация на фоне политических 
волнений в Турции ввела морато-
рий на перелеты россиян в эту стра-
ну. Туроператоры вынуждены бы-
ли свернуть начатые всего две не-
дели назад полетные программы в 
Турцию, формировавшиеся на ос-
нове регулярных рейсов. До 1 ию-
ля продажу организованных туров 
ограничивало распоряжение пра-

вительства, действовавшее на про-
тяжении семи месяцев — с ноября 
прошлого года.

Лидером по спросу на туры Тур-
ция стала всего через несколько 
дней после возобновления туропе-
раторами продаж: на неделе, пред-
шествовавшей попытке государст-
венного переворота, на нее прихо-
дилось около 15% запросов путеше-
ственников. Сейчас доля этой стра-
не в запросах — 3,8%, свидетельству-
ют данные «Онлайнтура».

Выход Туниса в топ самых во-
стребованных направлений дей-
ствительно резко контрастирует с 
данными предыдущих лет. Соглас-

но статистике «Онлайнтура», в ию-
ле 2015 года на эту страну приходи-
лось 1,8% запросов, и туры предла-
гали всего три оператора. Доля Гре-
ции в тот же период составляла 6,7% 
(девять туроператоров), Кипра 4,7% 
(шесть туроператоров). Еще годом 
ранее, в июле 2014-го, на Тунис при-
ходились те же 1,8% запросов путе-
шественников (три туроператора), 
на Грецию — 6,7% (девять туропера-
торов), на Кипр — 4,9% (шесть туро-
ператоров).

На резкий рост популярности Ту-
ниса обращают внимание и туро-
ператоры. Так, по словам предста-
вителя Российского союза туринду-

стрии Ирины Тюриной, до текуще-
го сезона страна была намного ме-
нее раскрученным направлением. 
Сейчас рост популярности Туниса 
во многом обеспечивают туристы, 
вынужденные отказываться от вы-
купленных ранее путевок в ту же 
Турцию. «Туроператоры в основном 
предлагают жителям Москвы в каче-
стве альтернативы поездки в Тунис, 
Грецию, на Кипр и в Сочи, за Уралом 
альтернативными направлениями 
считаются Тунис, Таиланд и Вьет-
нам. Очевидно, что многие выбира-
ют Тунис как безвизовое направле-
ние с недолгим перелетом»,— рас-
суждает она.

Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
Майя Ломидзе указывает, что вче-
ра 25–30% от числа желающих пе-
ребронировать тур в Турцию оста-
навливали свой выбор именно на 
Тунисе. «На самом деле популяр-
ность направления растет с нача-
ла сезона, страна стала главной аль-
тернативой Турции и Египту: недо-
рого, не нужны визы, есть вариан-
ты для отдыха с детьми. Спрос толь-
ко на Джербу в июне вырос на 143% 
к уровню прошлого года»,— рассу-
ждает она. По словам госпожи Ло-
мидзе, после возобновления про-
даж туров в Турцию спрос на Тунис 
немного сократился, но падение ту-
роператоры компенсировали спец-
предложениями. «Сейчас интерес 
полностью восстановился, и цены 
выравнялись»,— добавляет она.

Александра Мерцалова

Крыму зимой может не хватить газа
Прекращение бурения на Одесском месторождении обернулось падением добычи

Крыму после перехода к Рос-
сии стало не хватать газа. Из-
за падения добычи «Черномор-
нефтегаза» полуостров может 
зимой столкнуться с дефи-
цитом в 200 млн кубометров. 
Проблема в основном связа-
на с прекращением бурения 
на Одесском месторождении 
на шельфе после экстренной 
эвакуации в декабре двух буро-
вых установок, на которые пре-
тендует Киев. Россия строит 
в Крым газопровод через Кер-
ченский пролив, но он будет 
 готов только к середине отопи-
тельного сезона.

Крым ожидает прогнозный де-
фицит газа в зимний период 2016–
2017 годов на уровне 200 млн кубо-
метров, сообщила министр топли-
ва и энергетики региона Светлана 
Бородулина. По ее словам, причи-
ной стало падение добычи сырья 
на месторождениях «Черноморнеф-
тегаза». «Это прогнозируемые пара-
метры, которые никого не должны 

удивлять. Требовались мероприя-
тия по разработке новых скважин, 
месторождений. Они не были про-
ведены»,— добавила министр. По 
ее словам, нехватку газа может по-
крыть газопровод из Краснодар-
ского края, который планируется 
частично ввести к январю 2017 го-
да, мощностью 4 млрд кубометров. 
«Мы очень рассчитываем на этот га-
зопровод. Надеюсь, зимой мы бу-
дем наслаждаться Новым годом, а 
не сидением на штабах МЧС»,— за-
ключила она.

До присоединения к России 
Крым был наиболее перспектив-
ным газодобывающим регионом 
Украины и почти вышел на самоо-
беспечение. Разработка шельфа по-
зволила увеличить добычу в 2014 
году на 25%, до 2 млрд кубометров. 
Но в 2015 году она упала на 7,8% до 
1,844 млрд кубометров газа. В ГУП 
«Черноморнефтегаз» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что за первое полугодие добыто 
лишь 0,86 млрд кубометров газа. Та-
ким образом, падение добычи, ско-

рее всего, продолжится. Отчасти ри-
ски снимают высокие запасы в Гле-
бовском ПХГ (0,9 млрд кубометров 
активного газа).

В министерства топлива и энер-
гетики Крыма 

”
Ъ“ пояснили, что 

снижение добычи связано в том 
числе с прекращением бурения на 
Одесском месторождении (распо-
ложено на шельфе, запасы 22 млрд 
кубометров), которое обеспечива-
ет почти 60% добычи газа в Крыму 
и было главным источником при-
роста. Но в декабре 2015 года буре-
ние было прекращено, а платфор-
мы эвакуированы в территориаль-
ные воды России под конвоем кате-
ров ФСБ и ракетного катера Черно-
морского флота. Сначала крымские 
власти объяснили это сложной ме-
ждународной обстановкой и «риска-
ми утраты жизненно важных акти-
вов». Затем глава республики Сер-
гей Аксенов говорил, что буровые 
перемещены для работы на место-
рождении Гордиевича, также вне 
российских территориальных вод. 

Судя по динамике добычи, буровые, 
где бы ни находились, простаивают.

Экстренная эвакуация могла быть 
связана с опасениями потери буро-
вых по искам «Нафтогаза Украины», 
который еще в 2011 году выдал «Чер-
номорнефтегазу» кредит в размере 
$800 млн на их покупку. Кроме то-
го, «Нафтогаз» в Гаагском арбитраже 
требует компенсацию за имущество 
«Черноморнефтегаза» и запасы газа 
в ПХГ (всего порядка $1 млрд). Укра-
инские власти в целом считают до-
бычу «Черноморнефтегаза» на шель-
фе незаконной. Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank считает, что Россия в 
случае резкого падения добычи на 
Одесском месторождении сможет 
пригнать туда буровые, вокруг кото-
рых не будет споров. Он уверен, что 
Москва не допустит критической си-
туации с отоплением в Крыму в зим-
ний период и в случае нехватки газа 
обеспечит полуостров мазутом.

Ольга Мордюшенко;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Между ЦБ и законом
Банки и регулятор разошлись в трактовках антиотмывочных норм

В вопросе выполнения 
антиотмывочного зако-
нодательства банки вновь 
оказались между двух ог-
ней. Закон требует иден-
тифицировать бенефици-
аров клиентов. Но давать 
такие выписки регистра-
торы могут узкому кру-
гу лиц, и банков в нем 
нет. Получение же банка-
ми сведений в свободной 
форме, по данным Наци-
онального совета финан-
сового рынка (НСФР), все 
чаще вызывает жесткую 
реакцию надзорных ор-
ганов на местах. Решить 
проблему мог бы цент-
ральный аппарат ЦБ пу-
тем разъяснений, но там 
не спешат комментиро-
вать ситуацию.

Об участившихся пробле-
мах банков говорится в пись-
ме НСФР в главное управле-
ние ЦБ по ЦФО. Речь идет о 
применении антиотмывоч-
ного законодательства и по-

ложения ЦБ 499-П «Об иден-
тификации… клиентов… 
представителей… выгодо-
приобретателей… и бене-
фициарных владельцев…». 
НСФР спрашивает: «при не-
возможности получить све-
дения о составе акционеров 
из реестра» допустимо ли по-
лучать их в иной форме — на-
пример, в виде «справки кли-
ента» и пр.? Как пояснили 

”
Ъ“ 

в НСФР, вопрос не праздный. 
Поводом для запроса стали 
обращения банков, которые 
сталкиваются с нареканиями 
и даже санкциями со сторо-
ны представителей ЦБ на ме-
стах за отсутствие выписок из 
реестров. Но их получить «в 
принципе невозможно». По 
данным НСФР, жалобы нача-
лись «не вчера», но теперь до-
стигли «критической массы».

В положении 499-П нет 
прямого указания на то, что 
банки должны идентифици-
ровать бенефициаров кли-
ентов именно и только через 

выписку из реестра. Более то-
го, указывает глава регистра-
тора «Статус» Михаил Недель-
ский, «в соответствии с за-
коном 

”
О рынке ценных бу-

маг“ и постановлением ФК-
ЦБ №27 от 2 октября 1997 го-
да запрашивать выписку на 
клиента из реестра кредит-
ные организации не имеют 
права». Это право есть лишь у 
эмитентов, их уполномочен-
ных представителей на осно-
вании доверенности и упол-
номоченных представителей 
государственных органов.

Обычно регулятору в по-
добных случаях было доста-
точно других документов, 
соответствующих правилам 
внутренних регламентов 
банков, например справок, 
вопросников, составленных 
в соответствии с правилами 
кредитных организаций, и 
т. п., говорят банкиры. «До сих 
пор ЦБ принимал у нас справ-
ки о бенефициарах клиентов, 
подготовленные в свободной 

форме»,— заверил 
”
Ъ“ пред-

ставитель одного из крупней-
ших банков. Другой банкир 
уточнил, что за отсутствие вы-
писки из реестра акционеров 
его кредитную организацию 
ни разу не штрафовали, но 
предупреждали: наказание 
может грозить, если обнару-
жится, что данные о бенефи-
циарах клиентов неверны на 
отчетную дату. Но теперь, го-
ворят участники рынка, над-
зор по части соблюдения ан-
тиотмывочного закона «про-
грессирует в сторону макси-
мальной жесткости, и другие 
документы зачастую больше 
не принимаются».

По словам одного из бан-
киров, регулятор действует 
в логике «делайте, как счита-
ете нужным, но если это нам 
не понравится, мы вас нака-
жем». По словам управляю-
щего партнера Legal Capital 
Partners Дмитрия Крупыше-
ва, такая практика может 
быть связана с постепенным 

переходом регулятора к за-
падному риск-ориентиро-
ванному подходу. «Банк дол-
жен убедить регулятора, что 
сделал все возможное, чтобы 
обеспечить идентификацию 
клиента, доказать, что предо-
ставленных документов до-
статочно»,— отмечает он. У 
банков в случае сомнений в 
документах от клиента всег-
да остается право отказать в 
проведении операций кли-
енту, чьи идентификацион-
ные данные не подтвержде-
ны. Однако в условиях жест-
кой борьбы за клиента такое 
могут себе позволить очень 
немногие, признает один из 
банкиров. А центральный 
аппарат ЦБ, который мог бы 
разрешить противостояние 
банкиров и своих представи-
телей на местах, пока хранит 
молчание. На запрос 

”
Ъ“ вче-

ра там тоже не ответили.
Мария Сарычева, 
Юлия Полякова, 
Светлана Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 22 июля 2016 №131   l   Коммерсантъ
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● 1,330$ млрд ● 775,9

От рекомендаций банкам по ин-
формационной безопасности 
ЦБ перешел к однозначным тре-
бованиям. Регулятор разработал 
четкий и обязательный для всех 
банков регламент кибербезопас-
ности, призванный защитить 
кредитные организации от ха-
керских атак. В документе, в част-
ности, вводится обязанность 
 банка в течение трех часов сооб-
щать о готовящейся или свер-
шившейся атаке.

Проект положения «О требовани-
ях к защите информации в платеж-
ной системе Банка России» вчера был 
опубликован на сайте Центробанка. 
Основная новация: ЦБ установил чет-
кую обязанность банков информиро-
вать FinCERT (Центр мониторинга и 
реагирования на компьютерные ата-
ки в финансовой сфере, подконтроль-
ный Банку России) о выявленных и 
возможных инцидентах, связанных с 
нарушением требований к обеспече-
нию защиты информации при пере-
воде средств через платежную систе-
му Банка России, в том числе о не-
санкционированных переводах де-
нежных средств, то есть о киберата-
ках. Срок информирования — в тече-
ние трех часов с момента инцидента 
или выявления нарушения доступа к 
информации. Отправлять сообщения 
банки обязали на электронную почту 
fincert@cbr.ru вне зависимости от то-
го, участвует банк в информацион-
ном обмене с FinCERT или нет (как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, это участие ЦБ оста-

вил на усмотрение банков). Согласно 
тексту проекта положения, банки 
должны обеспечить исполнение тре-
бований к 30 июня 2017 года. «В свете 
участившихся угроз мы сочли необ-
ходимым разработать и обнародо-
вать документ, регламентирующий 
требования безопасности для всех 

участников платежной системы»,— 
сообщил собеседник 

”
Ъ“ из ЦБ.

Кроме того, в документе в качестве 
обязательных для исполнения закре-
плены еще несколько дней назад быв-
шие в статусе рекомендаций (см. 

”
Ъ“ 

от 20 июля) четыре основных теперь 
уже требования. В частности, о том, 
что к компьютеру, подключенному к 
платежной системе, не должно быть 
доступа из локальной сети банка. Или 
о необходимости постоянного мони-
торинга происходящего на компьюте-
ре, с которого уходят платежи в ЦБ, на 
предмет несанкционированного вме-
шательства в программное обеспече-
ние, подключения к сторонним серве-
рам и т. д. В ЦБ пояснили подобное 
оперативное преображение рекомен-
даций в требования так: «Мы не наста-
иванием на выполнении рекоменда-
ций FinCERT в случаях, когда дело ка-
сается самого банка. Например, по за-
щите от DDoS-атак,— указывает источ-
ник 

”
Ъ“ в ЦБ.— Но когда дело касается 

платежной системы ЦБ, то мы будем 
требовать соблюдения правил инфор-
мационной безопасности. И к нару-
шителям будем применять соответст-
вующие санкции». 

Банкиры констатируют: нововве-
дения радикально поменяют прави-
ла игры. «Я знаю, что многие банки не 
сообщали в Банк России о хакерских 
атаках, когда речь шла не о глобаль-
ных суммах,— отметил руководитель 
отдела информационной безопасно-
сти банка из топ-100.— Главная при-
чина — репутационные риски, по-
скольку в случае утечки информации 
возможен отток клиентов». Кроме то-
го, банки опасались обвинений со 
стороны регулятора в несоблюдении 
информационной безопасности, до-
бавляет он. О схожих ситуациях умал-
чивания рассказали IT-специалисты 
и других банков.

Теперь «молчунам» грозит наказа-
ние. Как пояснил 

”
Ъ“ собеседник в ЦБ, 

меры могут быть применены доволь-
но строгие, вплоть до отключения от 
системы банковских электронных 
срочных платежей (БЭСП) в отдель-
ных случаях. В каких именно, он не 
уточнил. «ЦБ может применить к бан-
кам, не исполняющим его норматив-
ные акты, ответственность, прямо 
предусмотренную ст. 74 закона 

”
О 

Центральном банке“,— пояснил на-
чальник юридического управления 
СДМ-банка Александр Голубев.— Это 
может быть и штраф до 1% от размера 
уставного капитала, и ограничение 
определенных операций, и др.».

В то же время эксперты отмечают, 
что информирование о хакерских ата-
ках по электронной почте в ряде случа-
ев может быть затруднительно. «Пола-
гаю, что сообщение об атаке должно за-
веряться электронной подписью,— 
рассуждает гендиректор Digital 
Security Илья Медведовский.— Однако 
нередко при атаке куберпреступников 
рушится вся автоматизированная сис-
тема банка и отправка подобного сооб-
щения будет весьма затруднительна». 
Кроме того, эксперты предположили, 
что могут появиться киберхулиганы, 
направляющие в FinCERT сообщения о 
вымышленных атаках на банки, на ко-
торые ЦБ может среагировать неправо-
мерным отключением от БЭСП подвер-
гшегося атаке банка, а это будет уже 
прямой репутационный и материаль-
ный ущерб. По мнению участников 
рынка, чтобы исключить подобную 
возможность, нужен четкий регламент 
действий регулятора и банка на случай 
нештатной ситуации. В пресс-службе 
ЦБ сообщили, что четкий порядок дей-
ствий в случае атаки будет определен 
«договором информационного обме-
на» с каждым банком в отдельности.

Вероника Горячева

ЦБ потребовал киберзащиты
Рекомендации регулятора становятся обязательными

Цена на золото на мировом 
 рынке вчера достигала четырех-
недельного минимума — $1310 
за тройскую унцию. Снижение 
происходит на фоне сильной ста-
тистики из США и повышения 
вероятности роста ставки ФРС 
после шести месяцев уверенного 
роста. Впрочем, эксперты пред-
полагают, что снижение цен 
не будет продолжительным.

Вторую неделю подряд цены на зо-
лото на мировом рынке уверенно сни-
жаются. Вчера, по данным Bloomberg, 
его котировки достигали отметки 
$1310,24 за унцию, что на 0,4% ниже 
закрытия среды. Даже с учетом того, 
что вечером котировки вышли в зеле-
ную зону, за последние две недели це-
ны на золото снизились на 4% и верну-
лись к значениям четырехнедельной 
давности.

Снижение цены на этот драгоцен-
ный металл назрело, отмечают участ-
ники рынка. В начале июля стоимость 
золота достигла максимальной отмет-
ки с марта 2014 года, поднявшись вы-
ше уровня $1375 за унцию. Перед этим 
за шесть месяцев уверенного роста зо-
лото подорожало почти на 30%. По 
мнению управляющего активами 
General Invest Валентина Журбы, по-
сле впечатляющего роста в первом по-
лугодии продажи золота со стороны 
инвесторов выглядят логично.

Поводом для продажи золота стали 
макроэкономические данные из США, 
которые повысили вероятность роста 
учетной ставки в стране и снизили ин-
фляционные ожидания. В результате 
привлекательность защитных активов 

упала. Вышедшая за последние две не-
дели статистика показала, что уровень 
инфляции в США оказался ниже, а рост 
числа рабочих мест, а также уровень 
продаж домов на первичном рынке — 
выше ожидавшихся. Сильная стати-
стика способствовала пересмотру про-
гнозов по ставке Федеральной резерв-
ной системы. По словам аналитика 
UFG Wealth Management Алексея Пота-
пова, за последние недели вероятность 
повышения ставки в США до конца те-
кущего года выросла с 28% до 48%. На-
помним, что надежда на сохранение 
неизменной монетарной политики в 
США была ключевой причиной роста 
цен на металл в этом году.

В условиях улучшения состояния 
экономики США и возможного сокра-
щения предложения денег снижается 
интерес к инвестициям в драгоцен-
ные металлы. «За последнее время не-
сколько снизились страхи инвесто-
ров по поводу состояния экономики 
США, что привело как к росту доллара 
США к другим валютам, так и к повы-
шению интереса к высокодоходным 
активам развивающихся рынков. Не-

которые инвесторы на этом фоне 
предпочли сократить вложения в зо-
лото и увеличить долю рисковых ак-
тивов в своих портфелях»,— отмечает 
Алексей Потапов.

Впрочем, снижение цен не будет 
продолжительным, поскольку про-
граммы количественного смягчения 
остаются сверхмягкими в Европе, Ки-
тая и Японии. «Эти страны продолжа-
ют наращивать стимулирование, а лю-
бая новая ликвидность в системе спо-
собна лишь вызвать ускорение инфля-
ции, которая будет на руку укрепле-
нию золота»,— отмечает Валентин 
Журба. По оценкам аналитиков 
Sberbank Investment Research, до кон-
ца года золото будет торговаться вбли-
зи отметки $1340 за унцию. «Золото 
может подорожать еще сильнее, если 
выйти из ЕС пожелают и другие стра-
ны. Крупные дефолты по долговым 
обязательствам в КНР также приведут 
к тому, что цены на золото поднимутся 
значительно выше текущих уров-
ней»,— отмечают аналитики Sberbank 
Investment Research.

Виталий Гайдаев

Золото спустилось с вершины
Инвесторы фиксируют прибыль после полугодового роста

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Со «Связным» на связи
Девятый арбитражный апелля-
ционный суд отклонил вчера жа-
лобу «Глобэкса». Банк требовал 
обязать Trellas Enterprises Limited 
Олега Малиса исполнить договор 
купли-продажи и хотел получить 
€60 млн за имеющиеся у него 5% 
акций Svyaznoy N.V., холдинго-
вой компании для ритейлера 
«Связной».

В октябре 2012 года банк предоста-
вил Trellas, которая на тот момент 
контролировалась основателем «Связ-
ного» Максимом Ноготковым, финан-
сирование по нестандартной схеме. 
«Глобэкс» заключил с компанией два 
договора: по первому банк приобрел 
5% Svyaznoy N.V. за €50,65 млн, по вто-

рому должен был продать пакет за ту 
же сумму плюс 11% годовых или 
€64,6 млн. Соглашения были обеспе-
чены договором залога на еще 5% 
Svyaznoy N.V.

Однако «Глобэкс» посчитал, что 
Trellas нарушил условия договора ку-
пли-продажи и 31 декабря 2014 года 
потребовал досрочного исполнения 
обязательств — выплаты последнего 
транша до 30 января 2015 года. Trellas 
не исполнил требование, и в марте 
2015 года «Глобэкс» обратился в арби-
тражный суд с намерением обратить 
взыскания на 5% Svyaznoy N.V. номи-
нальной стоимостью 1,49 млрд руб., 
определить на них публичные торги и 
выплатить «Глобэксу» €60 млн из стои-
мости взыскиваемого имущества. Как 
отмечалось в решении суда, с декабря 

2014 по июнь 2015 года действовал за-
прет суда Никосии на распоряжение 
имуществом Trellas, то есть договор 
купли-продажи перестал действовать. 
Также суд указывал на отсутствие до-
казательств того, что «Глобэкс» имел 
право требовать досрочного исполне-
ния договора. Кроме того, «Глобэкс» в 
октябре 2015 года мог продать 7 тыс. 
акций Svyaznoy N.V. управляющей 
компании «Базис-Инвест». В итоге суд 
сделал вывод, что у банка нет права 
требования к Trellas об оплате авансо-
вого платежа по неисполненному 
встречному обязательству.

Вчера в «Глобэксе» не смогли про-
комментировать, намерен ли банк 
оспаривать решение апелляционной 
инстанции.

Анна Балашова

Совладельцы крупнейшего рос-
сийского производителя риса 
«АФГ Националь» выкупят у бан-
ка «Российский капитал» 19,9% 
в агрохолдинге. В дальнейшем 
эту долю могут получить Россий-
ский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) и его партнеры. В июне 
было объявлено, что они вло-
жат в «АФГ Националь» около 
9 млрд руб.

Совет директоров банка «Россий-
ский капитал» 22 июля рассмотрит 
вопрос о выходе из состава участни-
ков ООО «АФГ Националь», говорится 
в сообщении банка. Сейчас, по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», банку при-
надлежит 19,9% ООО, еще 80,1% запи-
саны на кипрскую NAFG (SIZ) Ltd. Ко-
нечным бенефициаром «АФГ Нацио-
наль» считается основатель агрохол-
динга и гендиректор ГК «ТНС энерго» 
Дмитрий Аржанов.

Как сообщили в пресс-службе «Рос-
сийского капитала», решение о про-
даже доли в «АФГ Националь» связано 
с перспективой вхождения в его ка-
питал РФПИ и его партнеров. Пред-
ставитель «АФГ Националь» добавил, 
что пакет банка будет выкуплен дей-
ствующими совладельцами агрохол-
динга пропорционально их сущест-
вующим долям. Имена всех владель-
цев и их доли в «АФГ Националь» не 
раскрыли, сказав лишь, что «это 
Дмитрий Аржанов и его партнеры». 
Господин Аржанов через представите-

ля передал, что его доля в «АФГ Наци-
ональ» «близка к контролирующей».

• Холдинг «АФГ Националь» создан 
в феврале 2013 года в результате сли-
яния производителя и переработчика 
риса AF-Group с дистрибутором фасо-
ванных круп «Ангстрем». По собст-
венным данным, холдинг является ли-
дером российского рынка риса с долей 
22%. Также он производит фасован-
ные крупы (доля рынка — 18%) в Крас-
нодарском крае и Ростовской обла-
сти, картофель и овощи открытого 
грунта на площадках в Нижегород-
ской, Новгородской и Ростовской 
 областях. Финансовые показатели 
«АФГ Националь» не раскрываются. 
Дмитрий Аржанов оценивал выруч-
ку холдинга по 2014 году в 9 млрд руб., 
EBITDA — в 3 млрд руб., сообщал 
Reuters. По прогнозу господина Аржа-
нова, в 2015 году холдинг должен полу-
чить около 13 млрд руб. выручки.
«Российский капитал» вошел в чи-

сло учредителей «на раннем этапе 
развития холдинга» в 2015 году, рас-
сказали представители сторон. Объ-
ем вложенных средств, в обмен на ко-
торые банк получил свой пакет, и ус-
ловия инвестирования они не уточ-
нили. В «Российском капитале» доба-
вили, что «удовлетворены результата-
ми инвестиций». Закрытие сделки 
планируется в августе, ее сумму сто-
роны не называют.

В июне этого года РФПИ и ряд 
ближневосточных фондов подписали 

соглашение об инвестициях в «АФГ 
Националь» в размере около 9 млрд 
руб. на паритетных началах. По сло-
вам источника, знакомого с условия-
ми сделки, одним из партнеров РФПИ 
стал суверенный инвестфонд ОАЭ 
Mubadala (с ним РФПИ создал в 2013 
году совместный фонд объемом $2 мл-
рд). Гендиректор РФПИ Кирилл Дмит-
риев тогда говорил, что партнеры по-
лучат «миноритарную долю» в агро-
холдинге в обмен на инвестиции. Эта 
доля составит около 20% в агрохолдин-
ге, рассказал источник.

Сделка с РФПИ и его партнерами 
еще не закрыта, поэтому они не участ-
вуют в выкупе доли «Российского ка-
питала», уточнили в «АФГ Националь». 
На какой пакет претендуют РФПИ и 
ближневосточные фонды, в агрохол-
динге вчера не уточнили, не исклю-
чив, что объявят об этом после закры-
тия сделки. В пресс-службе РФПИ так-
же отказались сообщать детали.

Директор аналитического центра 
«Совэкон» Андрей Сизов оценивает 
стоимость «АФГ Националь» в 30–
40 млрд руб., а 20% доли — в 6–8 млрд 
руб., что примерно соответствует объ-
ему инвестиций РФПИ и его партне-
ров. Выкуп доли «Российского капита-
ла» действующими владельцами, по 
мнению господина Сизова, может 
объясняться их желанием сохранить 
контроль в агрохолдинге после прода-
жи пакета новым инвесторам.

Анатолий Костырев

«Российский капитал» сдал рис
Банк продает 19,9% в «АФГ Националь»

Банк России формирует новые 
подходы к оплате труда в негосу-
дарственных пенсионных фон-
дах (НПФ) и управляющих ком-
паниях (УК). Согласно рекомен-
дациям ЦБ, от 40% до 60% выплат 
руководителям и сотрудникам, 
принимающим решения по ин-
вестированию средств, будет 
привязано к рискам. По оценке 
участников рынка, изменения 
в системе оплаты труда затронут 
около 10% общего числа сотруд-
ников НПФ или УК.

Рекомендации по организации сис-
темы оплаты труда и раскрытию ин-
формацию о выплатах содержатся в 
информационном письме первого 
зампреда ЦБ Сергея Швецова, опубли-
кованном вчера в «Вестнике Банка Рос-
сии». Как следует из письма для генди-
ректоров, членов советов директоров 
и прочих сотрудников, принимаю-
щих решения, которые влияют на ито-
говый результат инвестирования, пе-
ременная часть вознаграждения долж-
на составлять от 40% до 60%. При этом 
для операционных работников, участ-
вующих в контроле за рисками, значи-
тельная часть вознаграждения должна 
быть фиксированной. Переменная 
часть вознаграждения должна будет 
выплачиваться в течение по меньшей 
мере трех лет (кроме случаев, когда ри-
ски принимаются на более короткий 
срок). При этом у НПФ или УК должна 
быть возможность существенно сокра-
тить или отказаться от выплаты бону-
са, если риски реализовались.

В числе адресатов письма ЦБ — 
НПФ, профучастники рынка ценных 
бумаг, УК, объем средств под управле-
нием которых превышает 10 млрд 
руб. По оценке директора по корпора-
тивным рейтингам RAEX («Эксперт 
РА») Александры Таранниковой, с уче-

том ограничения по активам систему 
оплаты труда придется корректиро-
вать каждой седьмой УК (всего 354) и 
каждому второму НПФ (всего 88). По 
словам гендиректора НПФ «Будущее» 
Николая Сидорова, крупные фонды 
прорабатывают варианты ориента-
ции на риски, при этом цифры посто-

янной и переменной составляющих 
выплат могут отличаться, «но, учиты-
вая рекомендательный характер 
письма ЦБ, время для корректировок 
есть». По оценке участников рынка, 
изменения в системе оплаты труда за-
тронут около 10% общего числа со-
трудников НПФ или УК.

Президент Национальной лиги 
управляющих Дмитрий Александров 
прогнозирует, что проблемы с выпол-
нением заявленных в письме ЦБ 
норм фиксированной и переменной 
частей возникнут у кэптивных УК, не-
редко размещающих средства в бума-
ги дружественных эмитентов. «В це-
лом ЦБ подобными рекомендациями 
снижает аппетит к НПФ и УК к риску. 
При этом есть серьезная опасность су-

щественного снижения доходно-
сти»,— отмечает господин Александ-
ров. По мнению руководителя НПФ 
из топ-10 по активам, растянутость 
выплат по времени отчасти противо-
речит политике ЦБ по стимулирова-
нию фондов к долгосрочным инвес-
тициям. «Риск сохраняется на протя-
жении всего срока инвестиции — и 
значит, если следовать логике ЦБ, то и 
бонус должен быть растянут на тот же 
срок,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Перспектива получить бонус в тече-
ние 30 лет вряд ли простимулирует 
меня на долгосрочные вложения».

Отдельно в письме описана необ-
ходимость обнародовать не реже од-
ного раза в год данные об объемах вы-
плат ответственным за принятие ри-
сков сотрудникам без разглашения 
персональных данных. Эта норма ка-
жется участникам рынка излишней. 
Так, президент Ханты-Мансийского 
НПФ Алексей Охлопков указывает, 
что регулятору эти данные фонды 
предоставляют и в настоящее время, 
«а клиентам фондов эти цифры вряд 
ли о чем то скажут». «Относительно пу-
бличности заработной платы, мне ка-
жется, что российское общество еще к 
этому не готово»,— считает первый 
заместитель генерального директора 
АО «Специализированный депозита-
рий ИНФИНИТУМ» Екатерина Печен-
кина. При этом участники рынка опа-
саются, что публичные данные о зар-
платах будут играть против них при 
очередном витке реформы или обсу-
ждении дальнейшего заморажива-
ния накоплений. «Цифры выплат обя-
зательно будут обыгрываться в кон-
тексте, как жируют управляющие и 
НПФ»,— высказал довольно распро-
страненное мнение руководитель 
НПФ из топ-10 по активам.

Павел Аксенов

Пенсионные бонусы  
попали в зону риска
ЦБ меняет систему оплаты труда в НПФ и УК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Управляющий не должен заранее 
знать, какая будет доходность 
портфеля, но должен понимать, 
какой риск он берет, какой доход 
возможен благодаря этому риску
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
14 июля, в интервью «Интерфаксу»
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Но онлайн-потребление возглавит тот, у кого 
будет максимальный доступ к контенту, а если 
каждому запускать онлайн-кинотеатры по от-
дельности, «ты делишь базу на пять», объясняет 
сотрудник одной из компаний: «Чтобы эта исто-
рия приобрела критический размер, надо объ-
единяться, и все это понимают». «Абоненту все 
равно, это сериал ТНТ или СТС, он просто хочет 
посмотреть сериал в удобном месте»,— добавля-
ет другой собеседник 

”
Ъ“. По его словам, скорее 

всего, в общую витрину попадет не вся доступ-
ная библиотека телеканалов, а только их топо-
вый контент, чтобы не мешать поиску.

Ключевые решения будут приниматься не 
раньше сентября, говорят менеджеры телехол-
дингов. Например, как измерять онлайн-смотре-
ние конкретного сериала или шоу и как участни-
кам делить доходы от витрины, ведь «качество у 
всех разное, и у каждого свое представление о 
ценности своего контента», объясняет еще один 
источник, полагая, что договариваться все «бу-
дут долго». Модель монетизации витрины нахо-
дится в стадии проработки; скорее всего, она бу-
дет смешанной — то есть можно будет смотреть 
контент и бесплатно с рекламой, и без нее за 
деньги, говорят источники 

”
Ъ“.

Сейчас продажа контента в рунете в основ-
ном происходит через платформы и видеосер-

висы с иностранным участием, отмечает со-
трудник медиахолдинга, участвующего в обсу-
ждении: крупнейший из таких сервисов — Ivi.
ru (работает по смешанной модели). Телекомпа-
нии хотят сделать отечественную альтернативу 
и перераспределить рынок, объясняет источник 

”
Ъ“. На витрине будет в первую очередь россий-

ский контент, может быть и западный — кино от 
основных мейджоров; впрочем, пока фокуса на 
этом нет, добавляет топ-менеджер медиакомпа-
нии. Покупки существующих игроков пока не 
рассматриваются, уточняет он.

Последние оценки стоимости премьерно-
го российского телеконтента делала компания 
KVG Research по итогам 2014 года. Стоимость 
премьер, произведенных за этот период по зака-
зу 18 крупнейших телеканалов, компания оце-
нила в 49,4 млрд руб. Основной контент — сери-
алы, на него приходится почти половина заку-
пок, следует из этих расчетов. Поскольку рынок 
video on demand очень фрагментирован, объеди-
нение ресурсов в единое окно — общепринятая 
практика и на Западе, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Самый известный пример — амери-

канский Hulu, принадлежащий медиакомпани-
ям Walt Disney, 21st Century Fox и Comcast. Hulu 
сфокусирован на предоставлении телеконтента 
популярных каналов, включая Fox, ABC, NBC и 
др., через день после эфира.

Анна Афанасьева

Медиахолдинги вгляделись 
в онлайн-витрину

Объем поставок персональных ком-
пьютеров в Россию продолжает сни-
жаться: по данным IDC, во втором 
квартале 2016 года отгрузки ПК и но-
утбуков упали на 13,6%. Продавцы 
техники снижение импорта объясня-
ют давлением смартфонов и планше-
тов на сегмент ПК. Они надеются на 
рост рынка к концу года, восстанов-
лению которого способствует разви-
тие новых технологий — в частности, 
виртуальной реальности.

В апреле—июне 2016 года в Россию бы-
ло поставлено около 1,155 млн настоль-
ных и портативных персональных ком-
пьютеров (ПК), следует из предваритель-
ных данных IDC (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Это на 13,6% меньше, чем во втором 

квартале 2015 года. Рынок продолжил 
сжиматься, притом что в прошлом году во 
втором квартале он тоже падал на 33%, го-
ворит источник 

”
Ъ“ на рынке, знакомый с 

данными IDC.
Пятерку лидеров по поставкам в Рос-

сию своих компьютеров продолжает воз-
главлять китайская Lenovo с долей 23,1%. 
Больше всех по сравнению с первым квар-
талом текущего года долю удалось нара-
стить Asus — с 7,8% до 22,2%, следует из 
данных IDC. Hewlett-Packard (НР) и Acer 
расположились рядом — их доли состави-
ли 15,7% и 15,2% соответственно. Замыка-
ет топ-5 вновь появившаяся среди лиде-
ров Dell с рыночной долей 4%. Из пятер-
ки выпала Apple, которая по итогам пер-
вого квартала 2016 года заняла 4,5% рын-
ка,— тогда компания продемонстрирова-
ла рост поставок на уровне 38,2%.

Гендиректор Acer в России Дмитрий 
Кравченко смотрит на положение дел на 
рынке ПК «с умеренным оптимизмом». 
«Мы отмечаем постепенный рост с нача-
ла года среднего чека при покупке ноутбу-
ка — у Acer этот рост составил 6%, по рын-
ку — 2%. Это косвенное доказательство то-
го, что массовый потребитель привык к 
новым ценам на электронику и перестал 
акцентироваться на low-end сегменте»,— 
рассуждает он. Рынок стал более пред-
сказуем, это связано как со стабилизаци-
ей курса, так и с гармонизацией спроса и 
предложения, говорит директор по разви-
тию категории персональных систем HP в 
России Константин Кимельман.

Использование ПК сегодня сильно из-
менилось, отмечает представитель «Ев-
росети» Ульяна Смольская. По ее словам, 
современный смартфон может заменить 
многие функции, которые раньше были 
доступны только на компьютерах: рабо-
та с файлами, редактирование фотогра-
фий, просмотр фильмов, игры. «Это в ка-
кой-то степени влияет на продажи ПК, но 
косвенно,— считает представитель 

”
Ев-

росети“.— Важнее то, что вырос срок за-
мены более габаритных устройств. План-
шет живет в руках одного владельца два-
три года, ноутбук — четыре-пять лет, а те-
лефон меняют раз в два года, а то и чаще». 
Средняя стоимость ноутбука в России за 
первые пять месяцев 2016 года состави-
ла 32,2 тыс. руб., цена смартфона — око-
ло 12 тыс. руб., планшета — около 10 тыс. 
руб., указывает представитель «Связно-
го» Сергей Тихонов. Продажи в сегмен-
тах ноутбуков и персональных ПК снижа-

ются уже не первый год, наиболее силь-
ное падение продаж наблюдалось в 2015 
году, продолжает он: рынок сокращается 
под влиянием планшетных компьютеров 
и смартфонов, а также падения реальных 
доходов населения вкупе с ростом цен на 
электронику.

Расчеты IDC в «Эльдорадо» называют 
«справедливыми». «Наши продажи но-
утбуков в штуках по итогам первого по-
лугодия упали на 17%, настольных ПК — 
на 39%»,— говорит представитель ритей-
лера Юлия Завьялова. В сети «М.Видео» 
продажи компьютеров снизились на 8% 
в количестве и выросли на 14% в объе-
ме. При этом весь рынок ПК, по данным 
«М.Видео», в январе—мае в штучном вы-
ражении снизился на 15% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года, 
а в денежном выражении практически 
не изменился. «Рынок настольных и мо-
бильных компьютеров в этом году выгля-
дит лучше, чем в прошлом, за счет обще-
го роста покупательского интереса к быто-
вой технике и электронике»,— полагают в 
«М.Видео». Падение рынка прекратится к 
концу года, а за ним последует «осторож-
ный рост», надеется Константин Кимель-
ман из HP. В ближайшие годы рынок ПК 
и ноутбуков может восстановиться, допу-
скают в «Связном». Вместе с улучшением 
экономической ситуации и ростом дохо-
дов населения не последнюю роль в этом 
сыграет и развитие технологий — в част-
ности, виртуальной реальности, полагает 
представитель «Связного».

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Компьютеры ушли в отпуск
Поставки ПК в Россию сократились на 13,6%

52

Стали известны правила выдачи ма-
шиностроителям 3 млрд руб. субси-
дий из бюджета на выпуск инноваци-
онных вагонов. Из-за специфической 
и, по мнению экспертов, ошибочной 
формулы производители, у которых 
не было заказов в 2015 году, но были 
в 2016-м, не смогут получить деньги. 
В результате условиям предоставле-
ния средств соответствуют лишь пять 
предприятий, в том числе ОВК Алек-
сандра Несиса и «Уралвагонзавод». 
При этом идея ограничения выдачи 
средств в одни руки признана неце-
лесообразной.

Вчера было опубликовано постанов-
ление правительства от 16 июля о пре-
доставлении субсидий предприятиям 
транспортного машиностроения, выпу-
скающим инновационный подвижной 
состав. Всего на эти цели предусмотрено 
3 млрд руб.— цифра фигурировала в про-
грамме поддержки транспортного маши-
ностроения на 2016 год наряду с еще 7 мл-
рд руб., которые дают не производителям, 
а покупателям инновационных вагонов, 
чтобы софинансировать часть затрат на 
их закупку (постановление по этим сред-
ствам вышло в мае, см. 

”
Ъ“ от 18 мая).

Право на субсидию (150 тыс. руб. на ва-
гон) получат заводы, выпускающие ваго-
ны с осевой нагрузкой от 25 тонн, следует 
из текста постановления. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров отме-
чает, что ключевым требованиям (нали-
чие мощностей по вы пуску вагонного 
литья и отгрузка инновационных ваго-
нов в 2015 году) фактически соответству-

ют лишь пять предприятий: Объединен-
ная вагонная компания (ОВК) Александ-
ра Несиса, «Уралвагонзавод» (УВЗ), «Руз-
химмаш» (входит в «РМ Рейл» Олега Де-
рипаски), «Алтайвагон» и Завод металло-
конструкций (Энгельс).

Самый тонкий момент в постановле-
нии — критерий эффективности предо-
ставления субсидии, соответствие кото-
рому получатель должен доказать до на-
чала мая 2017 года и который должен де-
монстрировать рост производства в 2016 
году относительно 2015 года. Критерий 
соблюден, если результат деления объе-
ма производства соответствующих ваго-
нов в 2016 году на показатель за 2015 год 
больше единицы. В противном случае 
предприятие выплачивает штраф в раз-
мере субсидии.

Господин Бурмистров говорит, что фор-
мула некорректна, так как предполага-
ет деление на ноль, если не было отгру-
зок в 2015 году. В результате, например, 
«Промтрактор» и предприятия «Трансма-
шхолдинга» не смогут получить субси-

дию, хотя у них есть тележка с нагрузкой 
25 тонн на ось. Если предприятие не отгру-
жало инновационные вагоны в 2015 году, 
оно не сможет получить субсидию, даже 
если будут отгрузки в 2016 году, говорит 
эксперт, что «не совсем правильно». Также, 
по его словам, сам по себе данный пункт 
непонятен: если у предприятия в 2015 го-
ду был крупный заказ, а в 2016 году — нет, 
но благодаря субсидии оно выпустит боль-
ше инновационных вагонов, то почему бы 
не давать субсидию? Впрочем, уточняет го-
сподин Бурмистров, крупные партии ин-
новационных вагонов в 2015 году выпу-
скали только ОВК, которая в 2016 году уве-
личит производство на 15%, и «Алтайва-
гон», который благодаря крупному кон-
тракту на 3 тыс. полувагонов с СУЭК пре-
высит показатели 2015 года вдвое.

Вагоностроители до последнего пы-
тались добиться смягчения технических 
критериев инновационности: так, «РМ 
Рейл» просил включить его вагоны с мень-
шей нагрузкой на ось, но с улучшенными 
характеристиками, в список субсидируе-
мых, но безуспешно, рассказывает источ-
ник, знакомый с ситуацией. В протоколе 
по итогам согласительного совещания у 
вице-премьера Аркадия Дворковича от 27 
июня окончательно закреплена как кри-
терий нагрузка 25 тонн на ось, а также от-
клонено предложение о введении лими-
та на выдачу субсидии в одни руки. На по-
следнем, поясняет один из собеседников 

”
Ъ“, настаивал Минфин, но, как и в случае 

с субсидиями для покупателей вагонов, к 
этой позиции не прислушались.

Наталья Скорлыгина

Вагоностроителей поделили на ноль
Субсидии достанутся только пяти компаниям

При этом собеседники 
”
Ъ“ подчеркивают, что 

определение тарифа по формуле является, по 
существу, формальностью: на деле его уровень 
правительство согласовывает «в ручном режи-
ме», после чего вычисления подгоняются под 
выбранную индексацию. Для этих целей в фор-
муле есть специальный «понижающий коэффи-
циент». Но ФАС решила не использовать этот ин-
струмент. Глава профильного управления ФАС 
Дмитрий Махонин заявил 

”
Ъ“, что сокращение 

периода расчета экспортных цен на газ «помо-
жет сделать тарифную формулу более прозрач-
ной». Теоретически ФАС даже сможет менять та-
риф несколько раз в год, приспосабливаясь к 
внешней конъюнктуре. Ряд собеседников 

”
Ъ“ 

полагает, что регулятор специально «приторма-
живает» индексацию цен на газ после того, как 
независимые производители пролоббировали 
отказ от роста тарифа на транспортировку газа 
вопреки позиции ФАС (см. 

”
Ъ“ от 30 июня), ли-

шая их дополнительной маржи.
Тот факт, что потребители в июле-августе бу-

дут работать при прежних тарифах, даст им эко-
номию 4,5 млрд руб., тогда как производители 
газа эти деньги соответственно недополучат, 
подсчитала Наталья Порохова из АКРА. В «Газ-
проме» отказались от комментариев. В НОВАТ-
ЭКе рассчитывают, что потери выручки удастся 
избежать, так как размер будущей индексации 
«будет учитывать задержку повышения цен на 
газ». В «Роснефти» заявили, что более правильно 
было бы отказаться от привязки внутренних та-
рифов к экспортным ценам на газ, учитывая, что 

внутренний рынок России по размеру сопоста-
вим с европейским. При этом «Роснефть» и НО-
ВАТЭК поддерживают предложение Минэнерго 
о том, что внутренние цены на газ должны расти 
быстрее инфляции.

Тарифный регулятор никогда не сталкивался 
с такой ситуацией резкого и длительного паде-
ния цен на нефть, потому что падение 2009 года 
все же очень быстро сменилось восстановлени-
ем цен, считает Александр Григорьев из ИПЕМ. 
Поэтому, по его мнению, изменение методики 
расчета тарифа было неизбежным. При этом экс-
перт полагает, что проблемы с расчетом тарифа 
на газ отражают сложную ситуацию на внутрен-
нем рынке, давно нуждающемся в новых регуля-
торных подходах.

Юрий Барсуков

ФАС не успела нажать на газ
с1

с1

ЦИТАТА

Ценообразование на газ в РФ  ничего  
не имеет общего с рыночным... изобретены 
формулы, о которых можно сказать,  
что там скрещены коэффициенты  круглые 
с зелеными
— Игорь Артемьев, глава ФАС,  
на заседании президентской комиссии по ТЭКу  
4 июня 2014 года

Выпуск инновационных вагонов с нагрузкой  
25 тонн на ось и более в 2015 году (штук)
Тихвинский вагоностроительный завод (ОВК) 12035

«Алтайвагон» 1721

«Уралвагонзавод» 685

Рославльский вагоноремонтный завод (РТК) 150

«Рузхиммаш» («РМ Рейл») 100

Завод металлоконструкций (г. Энгельс) 52

Новозыбковский машиностроительный завод 
(«Рэйлтрансхолдинг»)

3

Источник: Рейтинг вагоностроительных предприятий  
INFOLine Rail Russia TOP по объемам выпуска.

Его поздравляет председатель правления Со-
юза производителей алкогольной продукции  
Дмитрий Добров:
— Уважаемый Игорь Петрович! Примите искрен-
ние поздравления с 50-летием! От лица всех чле-
нов союза поздравляю вас с юбилеем и желаю 

много сил, энергии и упорства в достижении по-
ставленных перед Росалкогольрегулированием 
целей и задач. Пусть все добрые пожелания, кото-
рые вы услышите сегодня, обязательно сбудутся! 
Крепкого здоровья вам и вашим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет руководителю  
Федеральной службы по регулированию 
алкогольного рынка Игорю Чуяну

ДНИ РОЖДЕНИЯ



10

первые лица
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 22 июля 2016 №131   l   Коммерсантъ

В России вновь растет произ-
водство водки: в апреле и мае 
объемы ее выпуска увеличива-
лись сразу на треть. Председа-
тель правления «Синергии» АЛЕК-
САНДР МЕЧЕТИН объясняет это 
не только легализацией рынка, но 
и сокращением спроса на подоро-
жавший из-за девальвации рубля 
импортный алкоголь. О том, чего 
еще не хватает отрасли, чтобы от-
воевать утраченные позиции, он 
рассказал в интервью ”Ъ“. 

— Можно ли говорить о восста-
новлении рынка водки? 
— Да. В последние четыре года рынок 
легальной водки стабильно умень-
шался. Сначала он составлял 100 млн 
декалитров, потом 80, потом 70 и на-
конец в прошлом году достиг истори-
ческого за последние десятки лет ми-
нимума — в 60 с небольшим млн де-
калитров. При этом потребление хоть 
и показывало определенное сниже-
ние, но, безусловно, не до таких объ-
емов. То есть фактически часть объе-
мов легальных производителей бы-
ла замещена нелегальным потребле-
нием — контрафактной продукцией, 
самогоноварением либо еще чем-то. 
Что касается этого года, действитель-
но, первый квартал показал некото-
рую стабилизацию. А с апреля мы уже 
увидели значительный рост по стати-
стике как производства, так и продаж. 
В апреле легальные производители 
увеличили отгрузки более чем на 20% 
по сравнению с прошлым годом, тем 
самым обеспечив около 5–6% роста за 
период январь—апрель. 
— Что этому способствовало? 
— С одной стороны, мы видим, что 
акциз в последние два года стабили-
зировался на уровне 500 руб. за литр. 
Это означает, что цена на водку ста-
новится все более и более приемле-
ма для конечного потребителя. Вто-
рой момент, это то, что и в нашей ин-
дустрии есть процесс импортозаме-
щения. Он связан с тем, что деваль-
вация рубля сказалась на уровне цен, 
по которым предлагают всю продук-
цию импортеры. По статистике прош-
лого года мы видим, что импорт фак-
тически сократился на 30%, все основ-
ные категории — виски, коньяк, им-
портная водка — снизились на 25–
50% прежде всего из-за резкого роста 
цен. Конечно, потребитель не готов к 
этому, и он мигрирует в более тради-
ционные категории, которыми явля-
ются водка и ликеро-водочные изде-
лия российского производства. То же 
самое можно сказать и про импорт-
ное вино: резкое снижение объемов 
продаж по импорту, около 30%. Кроме 
этого, в последнее время можно отме-
тить значительные усилия государст-
ва по стабилизации ситуации на рын-
ке водки и ликеро-водочных изделий 
(ЛВИ). Прежде всего, Минфин ведет 
последовательную борьбу за рост со-
бираемости налогов. И мы видим, что 
это вылилось в борьбу с разными се-
рыми схемами. Как результат, за ян-
варь—апрель идет значительный 
рост по платежам в бюджет от произ-
водителей водки и ЛВИ. Нелегальный 
рынок составляет порядка 40% от по-
требления, соответственно, возмож-
ности наращивания доходов для бюд-
жета государства в этой области есть, 
и они значительны. 
— Подчинение Росалкогольрегу-
лирования (РАР) Минфину в на-
чале года тоже сыграло положи-
тельную роль в борьбе с нелегаль-
ным рынком? 
— Да, это сыграло однозначно по-
зитивную роль. Здесь нужно учиты-
вать, что именно Минфин теперь яв-
ляется ответственным за сбор нало-
гов. А все, что связано с акцизной 
политикой, играет ключевую роль 
на алкогольном рынке. И если РАР, 
Минфин и ФНС не работают син-
хронно, то это создает лазейки для 
недобросовестных производителей. 
Когда эти ведомства работают сов-
местно и в дополнение привлекают 
правоохранительные органы, мы, 
безусловно, видим результат. 
— Ваши коллеги из Roust в сво-
их отчетах писали, что факто-
ром, влияющим на сокращение 
легального рынка в 2015 году, бы-
ла агрессивная политика компа-
нии «Статус-групп», которая про-
давала нелегально произведен-
ную водку в нижнем ценовом сег-
менте. В этом году эта компания 
и производящие для нее водку за-
воды подверглись проверкам, по-
сле чего доля ее продукции нача-
ла снижаться. Вы от этого почув-
ствовали эффект? 
— Я бы не стал обсуждать конкрет-
ных игроков. В целом мы видим, что 
на рынке происходят серьезные из-
менения, которые приведут к пози-
тивным результатам для государства 
в виде роста акцизов, для общества 
— в виде контролируемого качест-
ва продукции, ну и для производите-
лей, которые получат более справед-
ливые бизнес-условия. 
— Как по итогам года может изме-
ниться объем производства вод-
ки в России, по вашей оценке? 

— У меня есть уверенность, что рынок 
будет в плюсе. Причем, по моему ощу-
щению, плюс будет серьезным, если 
совместными усилиями госорганы 
продолжат жесткий мониторинг си-
туации на рынке. Я ожидаю, что он 
вырастет от 10 до 15% как минимум. 
— У «Синергии» достаточно боль-
шой портфель импортного алко-
голя. Как вы уже сказали, деваль-
вация рубля привела к снижению 
спроса на него. Вели ли вы какие-
то переговоры с поставщиками о 
сдерживании или снижении за-
купочных цен? Шли ли они вам 
навстречу? 
— Да, как минимум в течение прош-
лого года успех ассортимента импорт-
ной продукции напрямую зависел от 
скорости повышения цен и от способ-
ности компаний принять часть этого 
девальвационного шока на себя. Мы 
видим, что ряд производителей, пре-
жде всего те, кто рассматривает Рос-
сию как стратегический рынок и не 
стремится к краткосрочному извлече-
нию прибыли в течение года, готовы 
идти на разумные компромиссы с ди-
стрибутором и потребителем. Ну вот 
хороший пример компания William 
Grant & Sons. Повышение цен на ее 
продукцию не соответствовало разме-
ру девальвации. Это была наша стра-
тегия, и мы видим, что в прошлом го-
ду их объемы в России хоть и несколь-
ко снизились, но доля рынка значи-
тельно выросла.
— То есть они жертвовали мар-
жой?
— Да, они жертвовали маржой, где-
то мы жертвовали маржой, но это 
была совместная политика, что мы 
не должны перекладывать общую 
девальвацию на конечного потреби-
теля. Не более чем 50% девальвации 
было заложено в цену, а вторые 50% 
были фактически взяты дистрибуто-
ром и производителем на себя с це-
лью удержания доли рынка.
— Такая же практика сдержива-
ния цен была и у других импор-
теров. Я слышал, что такие гиган-
ты, как Diageo, Bacardi и Pernod 
Ricard, работающие с большими 
объемами, сильно демпинговали, 
стремясь сохранить долю рынка.

— Да, другие крупные компании так-
же делали это. Из-за этого в наиболь-
шей степени пострадали небольшие 
игроки, работающие с private labels в 
эконом- и среднеценовой категории 
без очень сильных брендов. Если го-
ворить на примере виски, то он пока-
зал бурный рост в последние годы — 
вырос с 1 до 5 млн кейсов (1 кейс — 
9 л.— 

”
Ъ“). Появилось много неболь-

ших независимых импортеров. Они 
и приняли основной удар, потому 
что были не в состоянии эту деваль-
вацию пережить и повышали цены 
пропорционально изменению курса. 
Крупные игроки, как вы правильно 
отметили, и Bacardi, и Pernod избра-
ли другую стратегию. Но даже с ней 
они снизили свою долю. Нам же уда-
лось ее вырастить. 
— Вы упомянули, что из-за деваль-
вации рубля начало также импор-
тозамещаться российское вино. В 
этой связи вы не решились на на-
чало работы с этой категорией? 
— Мы держим руку на пульсе. Один 
из наших недавних проектов — это 
выпуск совместно с издательским до-
мом Conde Nast марки российского 
шампанского Vogue. Мы достаточно 
пристально наблюдаем за рынком иг-
ристых вин и в ближайшее время бу-
дем заниматься развитием этой мар-
ки, потому что видим в ней хороший 
маркетинговый потенциал. Сейчас 
мы только на старте. Буквально не-
сколько месяцев прошло с момента 
первых продаж, но отзывы с рынка, 
обратная реакция очень хорошие и 
даже продукции нам на сегодняшний 
день не хватает. Но все-таки мы боль-
ше являемся специалистами на рын-
ке крепкого алкоголя. В этом году или 
в следующем году мы производством 
российского вина точно не займемся.
— Как прошло для компании вве-
дение в этом году ЕГАИС для опто-
вого и розничного звена? 
— С ЕГАИС мы как производители 
столкнулись еще в 2006 году, поэто-
му у нас была отработанная схема ра-
боты. Наверное, как оптовым продав-
цам нам в этом смысле было легче, с 
одной стороны. Но, с другой стороны, 
у нас разветвленная система складов 
и дистрибуционных компаний, кото-

рые работают от Архангельска до Са-
халина. Мы присутствуем в каждом 
федеральном округе, во всех круп-
ных городах, где у нас склады. Поэ-
тому нам нужно было запустить оп-
товый ЕГАИС в прошлом году тоталь-
но. Сегодня ежесуточно проходят де-
сятки тысяч наших операций по си-
стеме. Наверное, можно считать наш 
опыт репрезентативным. Я могу ска-
зать, что система работает практиче-
ски идеально. Начиная с 1 июля роз-
ница уже не просто фиксирует, а от-
правляет в ЕГАИС информацию отно-
сительно розничных продаж. Будем 
надеяться, что этот этап тоже пройдет 
столь же безболезненно. 
— То есть ЕГАИС перестала быть 
кошмаром для отрасли, как она 
воспринималась первые годы 
своего существования? 
— Я бы хотел отметить, что в общем-
то ЕГАИС — беспрецедентная систе-
ма для России, дающая серьезные воз-
можности для дальнейшего управле-
ния алкогольной отраслью. Но пер-
вое, что необходимо, это сделать ЕГА-
ИС открытой системой. Она долж-
на быть доступна не только как ба-
за, а также с точки зрения интерфей-
са, который должен быть удобен для 
различного рода пользователей, будь 
то госучреждение, будь то обществен-
ная организация, профессиональные 
игроки, даже граждане. Сама по себе 
информация в ЕГАИС не обладает ка-
ким-то секретным или конфиденци-
альным характером, а наоборот, по-
зволит вывести саморегулирование 
на новый уровень. Очевидно, что иг-
роки будут смотреть на рынок, на 
объемы, которые показывает сосед в 
ЕГАИС, и каким-то образом реагиро-
вать. Также это важно знать правоох-
ранительным органам. Еще одна из 
идей, которая активно обсуждается и 
в целом, насколько я понимаю, Мин-
фин ее поддерживает, это идея, чтобы 
часть регионального акциза зависела 
от процента легальных продаж, кото-
рые отражаются в ЕГАИС. 
— Но полностью ЕГАИС вряд ли 
решит проблему теневого рын-
ка, ведь кроме нелегальных про-
изводителей остаются точки, ко-
торые продолжат торговать их 
продукцией. 
— Эта проблема никуда не делась и 
косвенно государство своими непо-
следовательными мерами само ее со-
здало. Например, ограничениями по 
метражу торговых точек, по их бли-
зости к социальными учреждениям: 
школам, медицинским салонам или 
еще чему-то. Из-за этого торговые точ-
ки теряют лицензии и вынуждены 
уходить в нелегальное поле, продол-
жая торговать алкоголем. То есть госу-
дарству сейчас, с одной стороны, важ-
но повышать ответственность за ра-
боту в этом нелегальном поле и вво-
дить административные, возможно 
даже уголовные санкции. А с другой 
стороны, нужно сделать все, чтобы 
этот нелегальный пласт мигрировал 
в легальный. Подключался к ЕГАИС, 
получал лицензии. Для этого необхо-
димо убрать уже архаичную идею от-
носительно размера торговой площа-
ди. Мне, например, непонятно, по-
чему точка с 30 кв. м не может торго-
вать алкоголем, а точка с 60 кв. м мо-
жет? То же самое с торговлей в интер-
нете. Если водитель какой-то выпил и 
задавил пешехода, это, конечно, при-
скорбно, но это не означает, что нуж-
но запрещать автомобили. Нельзя ид-
ти против прогресса. Безусловно, ин-
тернет-торговля — это новый шаг раз-

вития розничной торговли, возмож-
ность снизить стоимость доставки и 
для других видов продуктов. 
— Довольны ли вы итоговым ва-
риантом принятых поправок к 
закону «О торговле»? 
— Как мне представляется, в дискус-
сии про закон «О торговле» нет выиг-
равших и проигравших. То движе-
ние, которое задается, это движение 
к тому, чтобы переходить от бэк-мар-
жи к фронт-марже. Наверное, нельзя 
сказать, что результатом станет авто-
матический проигрыш розницы. На 
мой взгляд, ситуация станет более 
прозрачной, более конкурентоспо-
собной, и за счет конкуренции с це-
ной выиграют прежде всего потре-
бители. В чем сегодня основная про-
блема розничного звена? Это, с одной 
стороны, существование фронт-мар-
жи, которая может составлять 20–30%. 
Однако есть еще скрытая маржа, ко-
торая зачастую доходит до 30–40%. Пе-
реход только на фронт-маржу создаст 
более конкурентные условия. Можно 
сказать, лидеры розничного рынка 
в любом случае выиграют: они будут 
расти быстрее, но только станут более 
агрессивно конкурировать по сниже-
нию цены. От этого выиграют конеч-
ные потребители. И, безусловно, вы-
играют производители, потому что 
мы будем в состоянии планировать 
свои финансовые результаты по рабо-
те с сетями на основе более объектив-
ной информации. 
— В прошлом году ваши перегово-
ры по новому контракту с одной 
крупной сетью были настолько 
сложными, что перешли в откры-
тый конфликт, приведший к вре-
менному исчезновению продук-
ции «Синергии» с полок этой се-
ти. Как в этом году шел переговор-
ный процесс с ритейлерами? 
— Позиция сетей становится более 
взвешенной. Нет взаимных угроз, 
когда поставщик начинает шантажи-
ровать тем, что не будет поставлять 
продукцию, а сеть тем, что будет оста-
навливать отгрузки. Мы видим край-
не позитивный фон взаимоотноше-
ний со всеми крупными сетями. Я бы 
хотел здесь отметить и «Магнит», и Х5 
Retail Group, и «Дикси». Мы садимся 
и разговариваем, как мы вместе мо-
жем больше заработать, а не как мы 
можем друг друга отжать. 
— Как сейчас развивается собст-
венный розничный проект «Си-
нергии» — алкомаркеты «Винлаб»? 
— Мы его развиваем, может быть, не 
так быстро, как хотелось бы. И не так 
агрессивно. Делаем это взвешенно в 
основном в тех регионах, где мы обла-
даем серьезной дистрибуционной 
платформой и серьезной логистикой, 
там, где у нас есть собственные скла-
ды. Сейчас компания открыла поряд-
ка 150 магазинов преимущественно в 
приоритетном регионе на сегодняш-
нем этапе развития — Дальнем Вос-
токе. В силу ряда причин мы истори-
чески сильны именно там: в этом ре-
гионе расположены два завода, логи-
стические площадки в каждом круп-
ном городе. Кроме того, конкурент-
ная среда там более привлекательна 
по сравнению с центральным регио-
ном, где все крупные игроки уже схва-
тились в такой смертельной схватке. 
И по результатам одного года-двух лет 
мы поймем, насколько агрессивно 
сможем двигаться дальше. Мы не ста-
вим себе планы стать конкурентами 
«Красного & Белого», но, с другой сто-
роны, помимо того, что это достаточ-
но эффективный бизнес сейчас, он 

еще позволяет нам промоутировать 
собственную продукцию в силу того, 
что в России сегодня рекламный ры-
нок для нас закрыт. 
— Довольны ли вы баром Beluga, 
который открылся в ГУМе? Буде-
те ли продолжать открывать дру-
гие точки? 
— Это не бизнес для нас, конечно. Это 
скорее инструмент продвижения на-
шего флагманского бренда. Мы как 
производители, работающие на рын-
ке, где реклама резко ограничена, вы-
нуждены искать способы промоути-
ровать свои бренды. Это один из них. 
Мы благодарны ГУМу, господину Кус-
нировичу (Михаил Куснирович — ос-
новной владелец ГК Bosco di Ciliegi, 
его структуры управляют ГУМом.— 

”
Ъ“), с которым состоялся совмест-

ный проект, но для нас, прежде всего, 
важно продвижение бренда Beluga. 
Бренд действительно становится ви-
зитной карточкой не просто инду-
стрии, а, я бы сказал, визитной кар-
точкой России. 
— В целом по экспорту водки 
прошлый год был неудачным для 
российских компаний, как пока-
зывает таможенная статистика. 
Как я понимаю, главными причи-
нами были проблемы с поставка-
ми на Украину и в Казахстан? 
— Да, рынок СНГ чувствовал себя до-
статочно неуверенно в 2015 году — в 
экспорте мы увидели снижение. Вы 
правильно отметили, с одной сторо-
ны, проблему с Украиной. На сегод-
няшний день мы не поставляем ту-
да продукцию, и даже бренд Beluga 
не имеем возможности экспортиро-
вать, потому что на Украину факти-
чески запрещен экспорт российских 
товаров категории «водка». Произ-
водить Beluga ради попадания в эту 
страну где-то еще, не в России, мы не 
будем. Более того, мы ограничива-
ем место производства только Сиби-
рью, нашим Мариинским заводом. 
Пришлось отказаться от этого рынка. 

Казахстан пережил также серьез-
ную девальвацию национальной ва-
люты, произошло серьезное изме-
нение законодательства, связанное 
с необходимостью депонировать 
большие средства, чем размер акци-
за, приходящийся на бутылку. Нали-
цо такая заградительная мера, я бы 
сказал. В Армении тоже произошло 
ослабление экономики и потреби-
тельского спроса. В итоге по прош-
лому году по СНГ мы констатирова-
ли падение продаж нашей продук-
ции порядка 20%. 
— Вы сказали, что не будете в дру-
гом месте производить Beluga, 
чтобы попасть на Украину. Но 
если брать менее дорогие брен-
ды, то нет ли таких планов в от-
ношении их? Roust, например, те-
перь поставляет на Украину свою 
«Зеленую марку» польского про-
изводства. 
— По более экономичным брендам 
мы рассматриваем такую возмож-
ность. В конце прошлого года мы, на-
пример, запустили производство в 
Белоруссии марки «Мягков» для мест-
ного рынка. Основная идея в том, что 
на рынке Белоруссии есть протекцио-
нистские меры для своей продукции. 
Они ограничивают определенным 
образом объем импорта, ограничи-
вают акцизную марку для категории 
крепкого алкоголя своим импорте-
рам и дистрибуторам. Соответствен-
но, производство в Белоруссии спо-
собно дать взрывной рост. Кроме то-
го, рассматривается возможность за-
пуска других брендов в Белоруссии. 
И мы думаем, что могли бы использо-
вать там производство и для экспор-
та, например, в другие страны. Мо-
жет, даже и на Украину. 
— Несколько месяцев назад «Си-
нергия» начала производить для 
Bacardi ее марку виски William 
Lawson’s. Будете ли вы расши-
рять партнерство по другим про-
дуктам? 
— Мне кажется, это хороший при-
мер импортозамещения. Хотя 100% 
спиртов импортируется наливом 
из Шотландии, у себя мы продукт 
разливаем в российскую бутылку, 
на которой российский колпак, бу-
мага с российского предприятия. 
Хотел бы сказать спасибо за поддер-
жку этого проекта руководству Мо-
сковской области, ее губернатору 
Андрею Воробьеву. Мы думаем, что 
будем выходить на значительные 
объемы, потому что бренд William 
Lawson’s — лидер рынка с объемом 
продаж близким к 1 млн кейсов в 
год. Наверное, сейчас, с учетом па-
дения рынка, таких объемов мы не 
увидим, однако в каком-то среднес-
рочном периоде возврат на такие 
цифры возможен. По такой катего-
рии, как ром, мы также ведем пере-
говоры с компанией Bacardi. Здесь 
решение на их стороне. Думаю, 
что предметные переговоры будут 
по итогам первого года работы по 
бренду William Lawson’s. 

Интервью взял Олег Трутнев
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«И в нашей индустрии есть процесс импортозамещения»
Предправления «Синергии» Александр Мечетин о ситуации на алкогольном рынке

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  « С И Н Е Р Г И Я »

Основана в 1999 году во Владивостоке и представляет собой холдинг, управляемый 
ПАО «Синергия». Является вторым по величине производителем водки в России (ос-
новные бренды — Beluga, Veda, «Мягков», «Беленькая», «Государев заказ», с 2016 года 
также разливает шотландский виски William Lawson’s). В группу входит шесть ликеро-
водочных заводов («Уссурийский бальзам», «Традиции качества», «Уралалко», Хаба-
ровский ЛВЗ, «Алвиз», Мариинский ЛВЗ), а также АО «Пентагро», объединяющее ряд 
региональных мясо-молочных заводов и несколько птицефабрик. В компании рабо-
тают более 8 тыс. сотрудников, продукция представлена в 50 странах мира. В ноябре 
2007 года «Синергия» первой из российских производителей алкоголя провела IPO на 
РТС и ММВБ, выручив за 19% акций $190 млн. Капитализация на 21 июля — 9,73 млрд 
руб. ($152,5 млн). Основными бенефициарами компании являются председатель 
правления Александр Мечетин (51,8%) и экс-сенатор Валентин Завадников (25,2%). 
Выручка по МСФО за 2015 год — 30,7 млрд руб., чистая прибыль — 241 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Е Ч Е Т И Н  А Л Е К С А Н Д Р  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 8 июля 1975 года в Партизанске (Приморский край). В 1997 году окончил фа-
культет экономики и менеджмента Дальневосточного государственного технического 
университета, в 2001 году — юрфак Дальневосточного госуниверситета. Прошел об-
учение по программе EMBA Оксфордского университета.

Во время учебы занимался оптово-розничной торговлей продуктами питания, 
а также перепродажей ценных бумаг региональных предприятий. В 1998 году вместе 
с партнерами приобрел завод по производству рыбных полуфабрикатов КВЭН (На-
ходка). В 1999 году основал и возглавил ОАО «Синергия-Восток». С 2004 года — пред-
правления ОАО (ныне ПАО) «Синергия», является основным бенефициаром. Входит 
в генсовет организации «Деловая Россия», общественный совет Росалкогольрегулиро-
вания и правление Союза производителей алкогольной промышленности.

Кандидат экономических наук (тема диссертации — «Организационно-экономи-
ческое обеспечение реформирования предприятий в переходный период: на при-
мере пищевой промышленности»).

Фактически часть  
объемов легальных 
 производителей была 
 замещена  нелегальным 
 потреблением —  
контрафактной продук-
цией, самогоноварением 
либо еще чем-то

В прошлом году успех 
 ассортимента импорт-
ной продукции напрямую 
зависел от скорости по-
вышения цен и от способ-
ности компаний принять 
часть этого девальвацион-
ного шока на себя

Если водитель какой-то 
выпил и задавил  пешехода, 
это, конечно,  прискорбно, 
но это не означает, 
что нужно запрещать 
 автомобили. То же  самое 
с торговлей алкоголем 
в интернете
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культура

«Светская жизнь» — 51-я режис-
серская работа Вуди Аллена — 
подтверждает все, что мы знаем 
о нем, но с таким же успехом все 
это опровергает. В конце концов, 
на протяжении долгого времени 
имея дело с алленовским творче-
ством, разумнее всего абстраги-
роваться от личности его созда-
теля — к такому выводу пришел 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

В схематичном виде сюжет карти-
ны можно нарисовать на карте США. 
Бобби, молодой отпрыск еврейского 
иммигрантского клана (Джесси Ай-
зенберг), едет из Нью-Йорка в Голли-
вуд в намерении сделать карьеру под 
эгидой дяди, студийного босса. Он 
влюбляется в его секретаршу Вонни 
(Кристен Стюарт), но после болезнен-
ного разрыва возвращается в Нью-
Йорк. Проходит время; и герой, и ге-
роиня зализали любовные раны, оба 
имеют семью — и каждый в своем ро-
де процветает, но иногда они ненаро-
ком встречаются, то на Западном, то 
на Восточном побережье, и часто гру-
стят в разлуке.

Не принадлежа к самым большим 
достижениям Вуди Аллена, «Свет-
ская жизнь» демонстрирует все его 
привычные профессиональные ста-
ти, к которым добавляются впервые 
использованный режиссером циф-
ровой съемочный формат и звезд-
ный операторский мастер-класс Вит-
торио Стораро. Аллен, чье изображе-
ние можно встретить на дверях муж-
ских туалетов (напротив, женских, 
соответственно, с Мэрилин Монро), 
уже староват для ролей интеллигент-
ских секс-символов. В лице Айзенбер-
га он находит великолепное альтер 
эго, а Кристен Стюарт вообще играет 
лучшую роль в своей карьере. Фильм 
не сильно пострадал от конфликта 
с Брюсом Уиллисом, которого успеш-
но заменил Стив Карелл в образе во-
ротилы кинобизнеса, и все остальные 
артисты на месте — как всегда в филь-
мах Аллена. Еще один плюс — карти-
на хоть и ретрокостюмная, но сравни-
тельно недорогая, и этот экономич-
ный подход, несомненно, радует ком-

панию Amazon, вложившуюся в ее 
продюсирование и дистрибуцию.

Почти каждый новый фильм побу-
ждает критиков заняться рассуждени-
ями на тему: каков Вуди Аллен на са-
мом деле, насколько адекватно этот 
незаурядный спец по психоанали-
зу отражается в своих киноработах. 
Я сам не раз писал об этом, не раз об-

щался с самим режиссером, но не уве-
рен, что приблизился к истине. И я не 
один такой. В канун Каннского фести-
валя, где состоялась мировая премь-
ера «Светской жизни», журнал The 
Hollywood Reporter опубликовал ог-
ромное интервью с Алленом с пор-
третами на обложке и еще на двух 
полосах. Он комфортабельно распо-
ложился в кресле и рассказал корре-
спонденту, что любит только класси-
ческое кино (любимые фильмы «Расе-
мон», «Большая иллюзия», «Похитите-
ли велосипедов» — библия мирово-
го киногуманизма), никогда не пере-
сматривает своих фильмов и не чи-

тает на них рецензий. Половину из 
них, включая знаменитый «Манхэт-
тен», он вообще выбросил бы на по-
мойку. Разумеется, он не имеет поня-
тия о том, что пишут о нем таблоиды.

И тут даже вовсе не таблоид, а тот 
же самый солидный The Hollywood 
Reporter печатает колонку журнали-
ста Ронана Фэрроу, который считает-
ся сыном Аллена, хотя и находится 
в давнем конфликте с ним. Тема ко-
лонки — известные обвинения в пе-
дофильских домогательствах, кото-
рые приписывает Аллену сестра Ро-
нана и поддерживает их мать, актри-
са Миа Фэрроу. Хотя юридически об-

винения не доказаны, пресса, по мне-
нию колумниста, должна быть смелее 
в расследовании этого скандала и не 
поддаваться давлению сильных мира 
сего. Ронан Фэрроу бросает упрек не 
только Вуди Аллену, но и его актерам, 
выходящим вместе с ним на канн-
скую премьеру, уверенным в том, что 
журналисты не зададут им непри-
ятных вопросов. И действительно, 
пресс-конференция по «Светскому 
обществу» прошла в высшей степени 
благостно. Хотя на открытии ведущий 
церемонии Лоран Лафитт не удержал-
ся от рискованной шутки: «Это очень 
мило, что вы сделали столько филь-

мов в Европе, хотя в США вас не обви-
нили в изнасиловании».

Возвращаясь к «Светской жизни», 
невольно начинаешь рассматривать 
этот фильм как комментарий к вопро-
су: совместимы ли гений и злодейст-
во. Гении, правда (ну не гении и все же 
большие имена — Фред Астер и Джин-
джер Роджерс, Роберт Тейлор и Джо-
ан Кроуфорд), только упоминаются 
в картине, но помещены в голливуд-
ский контекст 1930-х годов, в кото-
ром криминальность если не родная, 
то двоюродная сестра таланта. У Боб-
би есть мафиозный брат-убийца, а сам 
главный герой, потерпев карьерное 
и любовное фиаско, становится рас-
порядителем ночного клуба, посеща-
емого как артистической, так и бан-
дитской элитой. В общем, ответ на са-
краментальный вопрос: да, увы, сов-
местимы, довольно часто соседствуют 
и приятельствуют.

Но этот реалистичный вывод сов-
сем не мешает «Светской жизни» 
оставаться кинолентой настолько 
романтической, насколько это вооб-
ще возможно в американской кино-
индустрии, даже независимой. Ко-
медийный талант Аллена позволя-
ет ему населить пространство смеш-
ными (в основном еврейскими) пер-
сонажами, но фильм от этого не ста-
новится ни комедией, ни даже чи-
сто американским гибридом, имену-
емым ромкомом. Напротив, он оста-
ется родственником меланхолично-
го европейского кино, французского 
«поэтического реализма» и поздней 
«новой волны». По интонации это те-
лепортированная в Голливуд версия 
«Шербурских зонтиков», влюблен-
ные герои которых тоже были раз-
лучены обстоятельствами, выбрали 
компромисс и комфорт, но всю жизнь 
прислушиваются к звучащей в их ду-
ше мелодии той единственной, насто-
ящей и неповторимой любви. И кто 
знает, является этот трогательный 
сюжет результатом холодного расче-
та или той инфантильной непосред-
ственности, что бывает свойственна 
особо выдающимся натурам незави-
симо от возраста.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Голливудские зонтики
В прокате «Светская жизнь» Вуди Аллена
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Режиссер Жан Беллорини показал на фестивале в Авиньоне 
новую театральную версию «Братьев Карамазовых».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

ПРОЕКТ

Покемоны снимутся в кино
Как сообщает Variety, студия Legendary Pictures выкупи-
ла права на экранизацию истории о покемонах. Детали 
проекта пока держатся в секрете. Известно, что полно-
метражный игровой фильм будет называться «Детектив 
Пикачу», съемки которого начнутся уже в 2017 году. Рас-
пространением картины займется Universal Pictures. Де-
тектив Пикачу — новый герой во вселенной покемонов, 
появившийся в начале 2016 года в одноименной япон-
ской видеоигре от студии 3DS. В центре ее сюжета — жел-
тый покемон Пикачу, который в амплуа детектива по-
могает мальчику Тиму найти его отца. Студия Legendary 
Pictures в январе нынешнего года была приобретена ки-
тайским медиамагнатом и миллиардером Ван Цзяньли-

нем. В прошлом году, согласно рейтингам, он занял пер-
вое место среди китайских миллиардеров с состоянием 
$24,2 млрд. Совсем недавно стало известно, что он уча-
ствует в переговорах по поводу покупки 49% самой ста-
рой киностудии в Голливуде — Paramount Pictures. Сту-
дию Legendary Pictures компания китайского филантро-
па Dalian Wanda Group приобрела за $3,5 млрд. «Детек-
тив Пикачу» — уже третий по счету громкий проект сту-
дии за последнее время, о котором становится известно 
общественности. До этого была анонсирована поддер-
жка фильма «Дурная кровь» с Дженнифер Лоренс в глав-
ной роли, кроме того, студия купила пока безымянный 
проект продюсера и режиссера Нейта Паркера, извест-
ного по «Рождению нации». Елена Кравцун

Массовое производство проти-
вится появлению гениев. Но вре-
мена, когда человек с фотоап-
паратом выглядел уникальнее 
автомобилиста, еще не забылись. 
На выставке в цюрихском Музее 
Бельрив, посвященной европей-
скому фотоавангарду, своих сов-
ременников пожалел специально 
для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

В цюрихском Музее Бельрив по-
казывают классику фотоавангар-
да 1920–1950-х годов — от Мана Рея 
и Брассая до Андре Кертеса и Йозе-
фа Судека. Ключевые темы выстав-
ки «Реально сюрреально» — париж-
ский сюрреализм, чешская фотогра-
фия и мастера немецкого «Нового 
зрения». К последним причисляют 
не только профессоров и студентов 
Баухауса, но и Александра Родченко.

Все работы отобраны из уни-
кальной коллекции мюнхенско-
го кинопродюсера Дитмара Зигер-
та. Первые фотографии для своей 
коллекции он приобрел на блоши-
ных рынках в начале 1970-х, когда 
участвовал в съемках фильма Лу-
кино Висконти «Людвиг». Еще не-
давно собрание насчитывало более 

10 тыс. снимков, недавно 8,4 тыс. 
из них, в основном редкие виды не-
мецких городов XIX века, купил го-
родской музей Мюнхена.

Из оставшегося для швейцарско-
го проекта отобрали 220 работ, допол-
нив их классическими кинолентами 
от «Андалусского пса» Бунюэля—Да-
ли до «Берлинского натюрморта» Ла-
сло Мохой-Надя, венгерский классик 
представлен на выставке и как фото-
граф. Связь статичного изображения 
с кино — важнейший аргумент в спо-
ре между послевоенным авангар-
дом, настаивавшим на оригинально-
сти фотоискусства, и пикториалиста-
ми, пытавшимися побить живопись 
ее собственным оружием, вырази-
тельностью и художественностью. Те-
оретики же «Нового зрения» сближа-
ли фотографию скорее с архитекту-
рой, как и кино, та помогала приоб-
щиться к новому переживанию про-
странства, иначе взглянуть «на окру-
жающую среду и на свою жизнь», из-
бавиться от традиционных живопис-
ных форм выражения. В ходу был по-
этичный термин «архитектура света», 
точно определявший стоявшие перед 
новым искусством задачи.

По-прежнему ценилась социаль-
ность. В Музее Бельрив показывают, 
в частности, работу из серии «Арабы 
и евреи» (1933) уроженца Страсбурга 
Хельмара Лерски. Выходец из семьи 
польских евреев, он трудился в Аме-
рике и Германии, в 1932–1948 годах 
снимал в Палестине быт еврейских 
поселенцев и занимался докумен-
тальным кино, затем уехал в Швейца-
рию. Полна вынужденных переездов 
и жизнь другого немецкого еврея, 
Альфреда Эйзенштедта (1898–1995), 
настолько успешного фотографа, 
что в 1933-м его отправили снимать 
встречу Гитлера и Муссолини. Вско-
ре нацисты спохватились: кому дове-
рились?! В Америке Эйзенштедт стал 
сотрудником журнала Life, на его сче-
ту 92 обложки, портреты звезд от Чер-
чилля и Софи Лорен до Хемингуэя.

Новые авторы понимали акту-
альность не только как политиче-
ское. В 1929 году снимки полевого 
хвоща, сделанные немецким скуль-
птором и фотографом-любителем 
Карлом Блоссфельдтом, напечата-
ли в журнале сюрреалистов «Доку-
мент», ими проиллюстрировали 
статью Жоржа Батая «Язык расте-

ний». Беспрерывный поиск нового 
сюрреалистами и их лидером Анд-
ре Бретоном противоречит расхо-
жему мнению, будто движение сво-
дилось к скандалам и манифестам. 
Правда, делавших другое искусст-
во оппонентов Бретон запросто вы-
черкивал из современности. Ответ 
был жестким. Один из основателей 
группы «Стиль» Тео ван Дусбург пи-
сал: живопись сюрреалистов инте-
ресует «лишь детективов, крими-
налистов, психологов и специали-
стов по сумасшествию; она остает-
ся и останется впредь вне современ-
ной жизни, вне наших социальных 
и художественных потребностей; 
она не связана ни с нашим архи-
тектурным духом, ни с конструк-
тивным разумом». Подобные пре-
тензии могли бы предъявить и фо-
тографии сюрреалистов, но как-то 
странно ждать правдоподобия от 
путешествующих в бессознатель-
ное. Коллажи и фотомонтажи стали 
привычной арт-практикой, чтобы 
просветить реальность насквозь, 
ей прописали инсценировку.

Главным героем выставки оказы-
вается зрение художника, здесь мно-
го крупных изображений человече-
ского глаза, а также портреты Марсе-
ля Дюшана и Поля Элюара, Бертольта 
Брехта и Вальтера Гропиуса. «Реально 
сюрреально» ставит важнейший во-
прос наших дней: остается ли фото-
графия искусством, и если да, то где 
граница, отделяющая ее от распло-
дившейся в мире визуальной графо-
мании?

Фотографий сегодня делается так 
много, что истинно художественным 
жестом выглядит отказ от каких-ли-
бо снимков. Но цюрихская выстав-
ка напоминает о проверенном спосо-
бе продлить жизнь искусству, о роли 
фантазии и обдуманного взгляда на 
окружающее. Конечно, пользователи 

смартфонов и других современных 
гаджетов оснащены круче, чем сто 
лет назад, а авторы Instagram мень-
ше всего думают о вечности. Техниче-
ское поражение фотографам прошло-
го, может, и засчитают, но вряд ли это 
отменит их итоговую победу.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Мир глазами визуалов
Фотоавангард в Музее Бельрив

Фотоавангардисты с помощью  
линз и объективов стремились  
иначе взглянуть на окружаю-
щую среду и на свою жизнь 
ФОТО CHRISTIAN P. SCHMIEDER,  

MUNCHEN © 2015, PROLITTERIS,  

ZURICH

Вуди Аллен населяет про-
странство своей картины 
смешными, в основном ев-
рейскими персонажами, 
но  фильм от этого комедией 
не становится  
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В восьмом туре Masters Final в Бильбао (Испания) 
Сергей Карякин сыграл вничью  
с Магнусом Карлсеном, с которым в ноябре  
сыграет в матче за звание чемпиона мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ВЕРДИКТ

Допинг признали 
командным видом спорта
CAS отклонил иск российских легкоатлетов к международной федерации

Шансы сборной России все-
таки выступить на Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро сделало, 
видимо, совсем небольши-
ми решение Международного 
спортивного арбитража (CAS). 
Он отклонил коллективный 
иск российских легкоатлетов, 
требовавших отменить реше-
ние Международной феде-
рации легкой атлетики (IAAF) 
не допускать их на Олимпий-
ские игры. Во многом именно 
на вердикте CAS будет осно-
вываться Международный 
олимпийский комитет (МОК), 
определяя в воскресенье 
судьбу всей российской  
спортивной делегации.

В составе российской деле-
гации на женевских слушани-
ях в CAS присутствовала наряду 
с юристами и чиновниками дву-
кратная олимпийская чемпи-
онка, мировая рекордсменка в 
прыжках с шестом Елена Исин-
баева. И вердикт арбитража она 
назвала похоронами легкой ат-
летики. Впрочем, он очень похож 
на похороны всей олимпийской 
сборной России.

CAS рассматривал иск, подан-
ный Олимпийским комитетом 
России (ОКР) и 68 отечественны-
ми легкоатлетами к Международ-
ной федерации легкой атлети-
ки. Наложенная ею на Всероссий-
скую федерацию легкой атлети-
ки (ВФЛА) из-за многочисленных 
и грубых нарушений антидопин-
гового регламента дисквалифи-
кация оставила российскую ко-
манду без Олимпиады в Рио. По-
водом же для иска от российской 
стороны стало то обстоятельство, 
что к подавляющему большинст-
ву попавших под дисквалифика-
цию спортсменов, например к 
той же Елене Исинбаевой, никог-
да не возникало претензий со сто-
роны антидопинговых служб.

CAS, однако, отверг апелля-
цию, подтвердив правоту IAAF, 
президент которой Себастьян Коу 
поблагодарил судей арбитража за 
то, что они «поддержали прави-
ла федерации и ее антидопинго-
вый кодекс». При этом господин 
Коу дал понять, что сам не рад от-
лучению российской команды, 
входящей в число сильнейших в 
легкой атлетике и имеющей в со-
ставе целый ряд звезд вида, сооб-
щив, что «этот день не для триум-
фальных комментариев».

Мотивировочная часть реше-
ния CAS будет опубликована по-
зже. Но президент ВФЛА Дмит-

рий Шляхтин уже предположил, 
что арбитры, вынося вердикт, 
помнили о свежем прецеденте. В 
аналогичной ситуации CAS не до-
пустил на Олимпиаду болгарских 
тяжелоатлетов, встав на сторону 
международной федерации.

Теоретически у российских 
легкоатлетов еще остается воз-
можность поехать на Олимпиа-
ду. В регламенте IAAF существует 
пункт, появившийся как раз из-
за ситуации с ними, по которому 
спортсмены могут обращаться в 
федерацию в индивидуальном 
порядке с просьбой разрешить 
им принять участие в Олимпиа-
де. При этом они должны предста-
вить свидетельства, доказываю-
щие их чистоту и непричастность 
к системе сокрытия допинговых 
нарушений на протяжении дли-
тельного периода времени.

Но сам CAS предположил, что 
«на практике» российским легкоат-
летам будет трудно пройти такую 
процедуру. На самом деле члены 
команды уже обращались в IAAF 
до слушаний в арбитраже, и феде-
рация удовлетворила только заяв-
ку тренирующейся в США прыгу-
ньи в длину Дарьи Клишиной. Ка-
жется, не слишком верит в то, что 
российским легкоатлетам удастся 
пробиться в Рио, и министр спорта 
Виталий Мутко, сказавший вчера, 
что «настала пора обратиться в гра-
жданские суды» для «защиты чести 
и достоинства», «пусть до Олимпи-
ады и не успеем».

Проблема в том, что вердикт 
CAS можно интерпретировать как 
фактически нокаутирующий удар 
не только по легкой атлетике, но 
и по всей российской сборной. 
Вопрос о ее отстранении от Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро встал по-
сле публикации в начале нынеш-
ней недели доклада независи-
мой комиссии Всемирного анти-
допингового агентства (WADA), 
в котором Россию обвинили в со-
здании системы сокрытия допин-
говых нарушений при государ-
ственной поддержке. Такого ро-

да дисквалификацию на страну 
имеет право наложить лишь Меж-
дународный олимпийский коми-
тет. А он ранее прямо увязал свои 
будущие действия с мнением CAS 
по легкоатлетическому иску. В 
этом нет ничего странного, если 
учесть, что речь идет об одной и 
той же дилемме: индивидуаль-
ная ответственность против кол-
лективной. Теперь и у МОК есть 
аргумент в пользу второй.

С этим согласился старший 
партнер адвокатского бюро 
Forward Legal Алексей Карпенко. 
По его мнению, вердикт CAS уста-
новил на уровне высшего арби-
тражного органа в спортивной сфе-
ре «очень неприятный для России 
принцип коллективной ответст-
венности, который допускает, что 
отвечать за нарушения, совершен-
ные чиновниками, врачами, нечи-
стоплотными спортсменами, мо-
гут чистые, невиновные атлеты».

Впрочем, вчера головная спор-
тивная организация воздержа-
лась от каких-либо оценок нового 
расклада, проинформировав, что 
«внимательно изучит и проанали-
зирует решение CAS». Итоги ана-
лиза будут обнародованы на засе-

дании исполкома МОК, которое со-
стоится в воскресенье. На нем же, 
надо полагать, будет наконец вы-
сказана окончательная позиция 
структуры по поводу выступления 
России на Олимпиаде в Рио.

ОКР в своем пресс-релизе, по-
священном несчастью с легкоат-
летами, раскритиковав CAS, под-
черкнул, что «надеется, что МОК и 
международные спортивные фе-
дерации по олимпийским видам 
спорта примут справедливое и 
объективное решение о допуске 
чистых российских спортсменов» 
к Олимпийским играм. Другое де-
ло, что представления о том, что 
такое справедливость, в данном 
случае у всех задействованных в 
допинговом кризисе лиц и орга-
низаций, похоже, разные. И, на-
пример, самый яркий легкоатлет 
современности ямайский сприн-
тер Усейн Болт, в отличие от рос-
сийских чиновников и спортсме-
нов, вчерашнее решение CAS на-
звал «мощным посланием», до-
казывающим, что «обманщики и 
те, кто против правил» теперь бу-
дут знать, что их ждут «серьезные 
санкции».

Алексей Доспехов

Отклонив иск российских 
легкоатлетов, CAS  
(на фото — гендиректор  
арбитража Матье Реб)  
снял, возможно, последнее 
препятствие для дисква-
лификации олимпийской 
сборной России    ФОТО AP

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Отечественный тренер  
без определенных занятий
Технический комитет РФС обозначил требования  
к претендентам на пост руководителя национальной команды 

Технический комитет Российского 
футбольного союза (РФС) вчера ре-
комендовал назначить на пост глав-
ного тренера национальной сборной 
российского специалиста, освобо-
жденного от клубной работы. В ка-
честве претендентов на должность, 
ставшую вакантной после отстав-
ки Леонида Слуцкого, названы четы-
ре специалиста — Курбан Бердыев, 
Станислав Черчесов, Сергей Семак 
и Александр Бородюк. Кроме того, 
техком высказался за отмену лимита 
на легионеров в чемпионате России.

Вчера в Москве состоялось расши-
ренное заседание технического коми-
тета РФС, главной темой которого ста-
ло обсуждение итогов провального для 
сборной России чемпионата Европы. 
Вопреки ранее распространявшейся 
информации, заседание техкома посе-
тил бывший главный тренер сборной 
Леонид Слуцкий, покинувший пост по-
сле провала национальной команды на 
Евро-2016, последствия которого, как 
заметил сам господин Слуцкий, не со-
трутся из его памяти до конца жизни. 
Как рассказал заместитель председа-
теля техкома РФС Михаил Гершкович, 
Леонид Слуцкий выступил с деталь-
ным отчетом о том, как шла подготовка 
сборной к чемпионату Европы, и выра-
зил готовность делиться опытом, если 
такая необходимость возникнет.

«Мы затронули ряд вопросов, каса-
ющихся создания конкурентной среды 
для российских футболистов»,— отме-
тил господин Гершкович. По его словам, 
одной из мер, способствующих повыше-
нию конкуренции, участники обсужде-
ния назвали отмену лимита на легионе-

ров. Напомним, что в настоящее время 
для команд Российской футбольной пре-
мьер-лиги действует лимит «6+5», соглас-
но которому на поле могут одновремен-
но находиться не более шести иностран-
цев. Такое ограничение, о чем, к слову, 
говорил и Леонид Слуцкий на пресс-
конференции после встречи со сборной 
Уэльса, поражение от которой и выбило 

россиян с чемпионата Европы, создает 
тепличные условия для отечественных 
футболистов. «Молодые игроки нередко 
попадают в состав только из-за наличия 
у них российского паспорта»,— конста-
тировал господин Гершкович. Впрочем, 
шансов на то, что мнение техкома будет 
учтено, немного. По крайней мере пре-
зидент РФС Виталий Мутко только на 
прошлой неделе высказывался катего-
рически против пересмотра лимита до 
завершения чемпионата мира 2018 года.

Отметим, что основная интрига во-
круг заседания техкома РФС касалась 
обсуждения кандидатуры преемника 
Леонида Слуцкого в сборной. Однако 
никаких однозначных рекомендаций 
исполкому РФС, заседание которого на-
мечено на 23 июля (первым пунктом в 
повестке дня стоит вопрос о главном 
тренере сборной России), технический 
комитет так и не дал. Да и вряд ли это 
было бы корректно, учитывая, что на за-
седание техкома были приглашены ос-
новные кандидаты на тренерский пост 
в сборной: Курбан Бердыев и Станислав 
Черчесов. Впрочем, по словам первого 
вице-президента РФС Никиты Симоня-
на, технический комитет решил расши-
рить список претендентов, добавив в 
него Александра Бородюка и Сергея Се-
мака. Кроме того, участники заседания 
сошлись во мнении, что наставником 
сборной непременно должен быть рос-
сийский специалист, который при этом 
не связан работой в клубе. Отметим, 
что из вышеозначенных специалистов 
только господин Бердыев, являющийся 
главным тренером «Ростова», не до кон-
ца отвечает критериям техкома РФС.

Александр Петров

Технический комитет РФС  
подтвердил, что Станислав  
Черчесов является одним  
из претендентов на пост  
главного тренера сборной России    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Алексей Доспехов,
обозреватель ”Ъ“

Драма с отстранением сборной России от Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро уже породила удиви-
тельный парадокс. Ее участников принято де-
лить на пророссийский и антироссийский ла-
геря, имеющие прямо противоположные цели, 
которые скоро превратятся в лагеря победите-
лей и проигравших. Но для двух структур, иг-
рающих в этой драме центральные роли, фор-
мальный исход схватки не столь важен, потому 
что они уже сейчас знают, в каких лагерях ока-
жутся в финальной сцене, что бы в ней ни про-
звучало. Одна неминуемо окажется неудачни-
ком, другая — триумфатором. А удивительно 
это, потому что речь идет о структурах, которые 
шли в теснейшей вроде бы связке, рука об руку.

Среди проигравших суждено очутить-
ся Международному олимпийскому комите-
ту (МОК), руководителям которого стоит со-
чувствовать точно так же, как чистым россий-
ским спортсменам, страдающим из-за чужих 
преступлений и чужой придирчивости. На-
казать Россию — значит навлечь на себя про-
клятия и от нее самой, и от довольно многочи-
сленного, как выяснилось, отряда ее союзни-
ков. От чуть ли не десятка солидных междуна-
родных спортивных федераций, которые из-
за дисквалификации недосчитаются на своих 

олимпийских соревнованиях ярких персона-
жей. От национальных олимпийских коми-
тетов нескольких стран, успевших заявить о 
том, что поддерживают Россию. От болельщи-
ков, которые задорого купили билеты на бра-
зильские соревнования, чтобы посмотреть на 
прыгунью Елену Исинбаеву, спринтера-барь-
ериста Сергея Шубенкова, борца Биляла Ма-
хова, гимнастку Яну Кудрявцеву и других рос-
сийских знаменитостей, и не увидят их.

Простить Россию — значит испортить свою 
репутацию в глазах еще более внушительной 
группы спортсменов, спортивных функци-
онеров и политиков, уже давших понять, что 
именно коллективная дисквалификация отве-
чает их представлениям об олимпийской спра-
ведливости. А еще — испортить репутацию в 
глазах страны, которая не только, как правило, 
берет верх на Олимпиадах в медальном зачете, 
но и своими телеконтрактами и спонсорскими 
договорами обеспечивает финансовое благо-
получие МОК.

В шахматах такое положение называется 
цугцвангом. Это когда любой ход — плохой, лю-
бой ведет к потере фигуры.

Положение, в котором находится Всемир-
ное антидопинговое агентство (WADA),— сов-
сем иное. И это заблуждение думать, будто бы 
для WADA, так яростно настаивавшего на пор-
ке российского спорта, приемлема исключи-
тельно публичная казнь. Она, бесспорно, ста-
нет его триумфом, самой радикальной воспи-
тательной и карательной мерой, продавленной 
когда-либо головной антидопинговой органи-
зацией. Но, если разобраться, разве станет для 
нее ударом благоприятный для России исход?

Из такого исхода применительно к WADA 
будет следовать одно из двух. Либо оно хал-
турно сделало свою работу по выявлению про-
блем в российской антидопинговой сфере, ли-
бо, раз уж его рекомендации игнорируют, про-
сто не нужно спортивному сообществу. Но как 
халтуру, основанную на показаниях человека 
с «сомнительной репутацией», отчет комиссии 
Ричарда Макларена принято характеризовать 
лишь в России. А почти за два десятка лет сво-
его существования WADA слишком прочно за-
крепилось в статусе ключевого игрока отрасли, 
и как-то странно будет признать, что все эти го-
ды, ставя на него, и МОК, и федерации, и влия-
тельные государства ошибались. Звучащим из 
Москвы призывам расформировать превыша-
ющее свои полномочия, зарвавшееся агентство 
едва ли суждено быть услышанными.

Зато в любом случае будут услышаны про-
звучавшие в прошлом году призывы основа-
теля WADA Дика Паунда и ее нынешнего пре-
зидента Крейга Риди. На гребне первой вол-
ны допингового кризиса, накрывшего тогда 
российскую легкую атлетику, они говорили о 
том, что годовой бюджет ведомства — $30 млн 
— должен быть увеличен, а полномочия — су-
щественно расширены: коли заказываете резо-
нансные, масштабные расследования и хотите, 
чтобы в них не к чему было придраться, подни-
майте наш уровень во всех смыслах. Теперь у 
WADA, представителя лагеря победителей, го-
раздо больше оснований требовать бонуса для 
себя, чем у МОК, представителя лагеря проиг-
равших,— снисхождения к себе. И могли ли 
члены Олимпийского комитета, инициируя в 
1999 году ради искоренения допинга создание 
принципиально нового агентства, по сути, под 
своей, московской эгидой, представить, что од-
нажды пути родителя и ребенка так радикаль-
но разойдутся?

цена  
вопроса

КРИС ФРУМ ГОТОВИТСЯ К ТРЕТЬЕМУ

Гонщик команды Sky Крис Фрум сделал мощную заявку 
на то, чтобы стать трехкратным чемпионом самой пре-
стижной веломногодневки мира — Tour de France. Вче-
ра британец стал победителем 18-го этапа — горной гон-
ки с раздельным стартом. Долгое время лучшее вре-
мя удавалось удерживать голландцу Тому Дюмулену, 
но в основном потому, что Фрум стартовал последним. 
«Я с самого начала понимал, что все равно проиграю. 
Даже когда Крис шел с отставанием от моего графика, 
это ощущение не покидало меня»,— отметил Дюмулен.
На финише Крис Фрум привез Тому Дюмулену 21 секун-
ду отрыва, что упрочило его и без того крепкие лидер-
ские позиции. Ведь теперь он в общем зачете опережает 
идущего вторым голландца Бауке Моллему почти на че-
тыре минуты. За оставшиеся до финиша гонки три эта-
па отыграть такое отставание, если, конечно, не случит-
ся чего-то непредвиденного вроде падения, каковое, 
кстати, Фрум уже пережил на 12-м этапе, невозможно. 
Отметим, что если бы не благосклонность организато-
ров гонки, засчитавших британскому гонщику то же вре-
мя, что и другим попавшим в завал гонщикам, но не по-
вредившим, в отличие от британца, свои велосипеды, 
то о победе он мог бы не мечтать. Ну а так Фрума, хоть 
и осторожно, можно начинать поздравлять с очередным 
титулом. Александр Петров

У WADA гораздо  
больше оснований 
требовать бонуса  
для себя, чем у МОК — 
снисхождения к себе
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